
С рублями 
на выход
Господдержку получат 
только валютные 
ипотечные заемщики

Как стало известно ”Ъ“, про-
фильные ведомства наконец со-
гласовали заключительный вари-
ант новой госпрограммы помощи 
ипотечным заемщикам. Вопре-
ки первоначальным планам, она 
будет направлена на поддержку 
исключительно валютных заем-
щиков, а не всех, кто оказался 
в сложной ситуации, и сможет ох-
ватить до 2 тыс. человек. Более 
15 тыс. рублевых заемщиков, со-
бравших документы, но не успев-
ших воспользоваться прежней 
программой, помощи так и не  
дождутся.

Во вторник вечером в ЦБ прош-
ла встреча топ-менеджеров ключе-
вых игроков ипотечного рынка для 
утверждения окончательных пара-
метров программы помощи ипо-
течным заемщикам, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, они были утвержде-

ны, но отнюдь не в том виде, в ка-
ком предполагались. Главное усло-
вие новой программы — помощь 
только тем, чей платеж по кредиту 
увеличился не менее чем на 30%, 
то есть валютным ипотечникам (у 
тех, чьи кредиты были номиниро-
ваны в рублях, сумма платежа не 
менялась). На встрече, по данным 

”
Ъ“, присутствовали представите-

ли Сбербанка, ВТБ 24, «Дельтакре-
дита», СМП-банка, Совкомбанка, 
Абсолют-банка, советник Банка Рос-
сии Алексей Симановский и глава 
Службы по защите прав потребите-
лей ЦБ Михаил Мамута. От офици-
альных комментариев участники 
встречи отказались, рекомендовав 
дождаться официального объявле-
ния параметров новой программы. 
По информации 

”
Ъ“, на днях Мин-

строй должен внести соответствую-
щий проект постановления в пра-
вительство. 

Принципиальное решение о про-
длении госпрограммы помощи ипо-
течным заемщикам было приято в 
начале июля, когда премьер Дмит-
рий Медведев подписал поручение 
о выделении 2 млрд руб. на ее про-
должение (см. 

”
Ъ“ от 5 июля). Впро-

чем, финальные требования к участ-
никам программы тогда установле-
ны так и не были. 
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Дональд Трамп выстраивает 
оборону от Конгресса
Администрация президента США  
не хочет связывать себе руки по Крыму и ракетам

Белый дом вчера обна-
родовал свои  поправки 
к проекту  оборонного 
бюджета США на 2018 
год, представленному на 
рассмотрение Конгресса. 
Ряд опубликованных ад-
министрацией Дональда 
Трампа замечаний име-
ют непосредственное от-
ношение к России. В част-
ности, Белый дом требует 
убрать из текста законо-
проекта пункт, запреща-
ющий использовать бюд-
жетные средства в связи 
с деятельностью, которая 
может означать призна-
ние суверенитета России 
над Крымом. Кроме того, 
администрация США вы-
ступает против создания 
крылатой ракеты назем-
ного базирования дально-
стью от 500 км до 5,5 тыс. 
км, напоминая, что это 
станет нарушением рос-
сийско-американского 
Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей 
дальности. Позиция Бело-
го дома свидетельствует 
о том, что президент США 
хочет иметь свободу при 
принятии решений на рос-
сийском направлении и не 
готов идти на  обострение 
с Москвой. Между тем 
конгрессмены не обязаны 
учитывать пожелания Бе-
лого дома. 

Вчера на сайте Белого до-
ма были опубликованы по-
правки к проекту оборон-
ного бюджета США на 2018 

год, который сейчас прохо-
дит процесс согласования в 
Палате представителей Кон-
гресса США. Администра-
ция Дональда Трампа с удов-
летворением отмечает, что 
конгрессмены согласились 
с требованием президента 
увеличить военный бюджет 

с $619 млрд до $696,5 млрд 
(для сравнения: оборонный 
бюджет РФ составляет при-
мерно $42 млрд). Как следу-
ет из заявления Белого до-
ма, проект оборонного бюд-
жета «отвечает приоритетам 
президентской админист-
рации, добивающейся пре-
кращения урезания расхо-
дов на оборону, восстанов-
ления боеспособности воо-
руженных сил США и их мо-
дернизации». 

«Законопроект узакони-
вает расходы на продолжаю-
щиеся усилия США по унич-
тожению 

”
Исламского госу-

дарства“ (запрещенной в РФ 
террористической группи-
ровки.— 

”
Ъ“), сдерживанию 

наших потенциальных про-
тивников и поддержку на-
ших союзников»,— конста-
тируют в Белом доме, выска-
зывая конгрессменам благо-
дарность за работу, проделан-
ную над изначальным текс-

том (составленным Пентаго-
ном и администрацией). 

Между тем некоторые из 
пунктов, внесенных кон-
грессменами в проект бюд-
жета, Белый дом, как следу-
ет из вчерашнего заявления, 
категорически не устраива-
ют. Ряд из них имеют прямое 
отношение к России. 

Во-первых, администра-
ция требует убрать из текста 
законопроекта пункт, запре-
щающий использовать бюд-

жетные средства в связи с де-
ятельностью, которая может 
означать признание сувере-
нитета России над Крымом. 
Такие ограничения содер-
жались в итоговых версиях 
бюджета на 2016 и 2017 го-
ды. На ограничение какой 
деятельности была направ-
лена эта оговорка, не уточня-
лось, но речь могла идти, на-
пример, об отправке амери-
канских военных наблюда-
телей на российские учения 
в Крыму или инспекцион-
ных полетах разведыватель-
ных самолетов ВВС США над 
Крымом в рамках Договора 
об открытом небе. В адми-
нистрации Дональда Трампа 
сочли эти ограничения ан-
тиконституционными, по-
скольку они нарушают «экс-
клюзивное право президен-
та признавать иностранные 
государства». 

Во-вторых, Белый дом тре-
бует убрать из текста законо-
проекта положение, обязы-
вающее Пентагон заняться 
созданием крылатой ракеты 
наземного базирования даль-
ностью от 500 км до 5,5 тыс. 
км. Создать такую ракету кон-
грессмены считают необхо-
димым для преодоления от-
ставания от России, которая 
якобы уже имеет такие воору-
жения в нарушение Договора 
о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности 1987 
года между США и СССР. 

мировая  
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Ни шатко, ни перевалка
Депутаты готовы смягчить готовящийся 
запрет на открытую перевалку угля

После жесткой критики бизнеса депута-
ты Госдумы смягчили свой законопро-
ект, запрещающий открытую перевал-
ку угля в портах. Теперь предлагается 
вводить запрет не с ноября 2017  года, 
а с 2019 года, а требования к перевал-
ке должно установить  правительство. 
Но  при обсуждении выяснилось, что 
в законах сейчас вообще нет понятия 
«открытой перевалки». Отсутствие точ-
ных формулировок, риски финансовых 
потерь и массовых увольнений вызвали 
негативную реакцию Минтранса и Мин-
энерго. В Минтрансе вообще не счита-
ют, что нужен еще один закон: ведь ре-
гулировать перевалку правительство 
может и по действующему закону  
о морских портах.

Депутаты Госдумы доработали законо-
проект, запрещающий открытую перевалку 
угля в портах (см. 

”
Ъ“ от 6 июля). По новой ре-

дакции (есть у 
”
Ъ“), на морских терминалах 

в населенных пунктах перевалка и обработ-
ка угля открытого типа должна быть запре-

щена не с ноября 2017 года, а с 1 января 2018 
года, а конкретные требования к этим опе-
рациям должно установить правительство. 
Стивидорам дается и переходный период: 
они должны будут привести в соответствие 
с требованиями склады, конвейерные сис-
темы, перегрузочное и другое оборудование 
до 1 января 2019 года.

Законопроект обсуждали вчера на экс-
пертно-консультативном совете фракции 
«Единой России» в Госдуме. Прежняя редак-
ция вызвала недовольство бизнеса и ряда де-
путатов, отрицательные отзывы на нее дали 
правовое управление аппарата Госдумы, Ас-
социация морских торговых портов и Союз 
транспортников России (СТР). В своем пись-
ме 11 июня вице-президент СТР Евгений Ка-
занцев указывает, что проект приведет к за-
крытию 23 морских терминалов, переори-
ентации угля в порты Прибалтики и Украи-
ны, невозможности поставок в страны АТР 
и Европы. 

деловые новости — с9

«Нуреев»  
прыгнул в историю
Фрагменты балета доступны в сети

Пока на Исторической сцене Большо-
го театра вместо отмененной премьеры 
балета «Нуреев» идет «Дон Кихот», Тать-
яна Кузнецова посмотрела размещен-
ные в сети фрагменты опального спек-
такля и поняла, что хореография этого 
балета — лучшее, что произвел мировой 
театр в XXI веке.

Скандал с отменой балета «Нуреев» — 
главная околокультурная новость последней 
недели. Нет нужды повторять все новые вер-
сии и подробности этого события. Однако во 
всех сообщениях, даже основанных на фак-
тах, есть две фундаментальные ошибки. Пер-
вая: автором огромного двухактного балета 
называют Кирилла Серебренникова, чью ра-
боту оценивают восторженно. Вторая: Юрия 
Посохова, сочинившего хореографический 
текст (то есть, собственно, плоть балета), об-
виняют в плохой работе. Что и послужило 
формальным поводом к отмене спектакля.

Поводом к такому толкованию послужи-
ли сказанные на брифинге слова гендирек-

тора Владимира Урина, сформулировавше-
го свои претензии на балетном жаргоне, не-
понятые большинством журналистов. Так, 
цитируемые реплики Урина («плохой кор-
дебалет» и «Юра, ты сам-то понимаешь, что 
это плохо?») на деле означают не то, что кор-
дебалетные танцы поставлены неудачно, а 
только то, что кордебалет исполняет их гряз-
но, неровно, неточно. Ответная же репли-
ка хореографа о том, что тут работы еще на 
месяц (как ее пересказывал Урин), говорит 
лишь о крайней досаде Посохова, что его го-
товую хореографию артисты кордебалета не 
исполняют так, как надо.

Меж тем благодаря интернету каждый 
интересующийся может посмотреть пират-
скую запись балета из двенадцати его фраг-
ментов. Сделанная примерно с третьего яру-
са, она оказалась в сети после вечернего про-
гона 8 июля, признанного удачным даже ру-
ководством театра.

культура — с11
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Банк России вчера впервые пу-
блично предупредил о завышен-
ности ожиданий держателей 
полисов инвестиционного стра-
хования жизни (ИСЖ). В 2017 го-
ду заканчивается действие мас-
сива первых договоров ИСЖ, по 
которым клиентам пять лет на-
зад была обещана, но не гаран-
тирована доходность выше бан-
ковских депозитов. Регулятор 
предупреждает, что возможное 
разочарование клиентов итогами 
инвестирования может «заморо-
зить» этот сегмент рынка.

Первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов на прошедшей в Санкт-Петер-
бурге XV международной конфе-
ренции по страхованию сообщил 
о завышенности ожиданий клиен-
тов страховщиков по инвестицион-
ному страхованию жизни. «За этим 
ожиданием последует определен-

ное разочарование и остановка это-
го рынка»,— предостерег он страхо-
вое сообщество. Директор департа-
мента страхового рынка ЦБ Игорь 
Жук сообщил, что ожидает перво-
го наплыва жалоб клиентов весной 
2018 года — тогда у многих компа-
ний заканчивается срок действия 
договоров и страхователи увидят 
свой реальный инвестиционный 
доход. 

Напомним, ИСЖ — это продукт, 
состоящий из страховой и инвести-
ционной части. Вторую часть стра-
ховщик вкладывает в финансовые 
инструменты и затем делится с кли-
ентом полученным доходом. При 
этом гарантируется возврат внесен-
ных денег, но не доходность вложе-
ний — поскольку она напрямую за-
висит от меняющейся конъюнкту-
ры финансового рынка. Сегмент ак-
тивно рос на фоне снижения ставок 

по депозитам. По словам главы ко-
митета по страхованию жизни Все-
российского союза страховщиков 
(ВСС) Максима Чернина, доля ИСЖ 
в сборах страховщиков «по жизни» 
в прошлом году — 58% из 216 мл-
рд руб., то есть 125 млрд руб. «Сред-
ний чек» полиса ИСЖ, по данным 
ВСС, составляет 300 тыс. руб. Лиде-
ром на этом рынке является «Сбер-
банк Страхование жизни». По дан-
ным компании, доходность по ее 
продуктам в 2016 году составила 
10,2% по рублевым полисам и 5,5% 
— по валютным (это доходность по 
году, в долгосрочных договорах она 
может корректироваться по итогам 
других периодов). По данным ЦБ, 
средняя ставка по депозитам сро-
ком свыше одного года в 2016 году 
была ниже — 8,28%. 

Как пояснил 
”
Ъ“ глава группы 

рейтингов финансовых институтов 

АКРА Алексей Бредихин, основной 
бум недовольства клиентов впере-
ди: «Сейчас средний возраст догово-
ров около полутора лет. Поэтому мы 
ожидаем, что вал проблем начнется 
через два-три года». По его словам, 
страховщикам следует ответственно 
относиться к информированию кли-
ентов о рисках ИСЖ и увеличить его 
эффективность для клиентов за счет 
существенного снижения комиссии 
банков-посредников. 

«Мы разделяем опасения регуля-
тора по поводу разочарования кли-
ентов от продуктов ИСЖ»,— сказал 

”
Ъ“ президент Ассоциации страхов-

щиков жизни Александр Зарецкий. 
По его словам, в 99% случаев агента-
ми по продажам таких продуктов яв-
ляются банки. «Следует начать регу-
лирование продаж ИСЖ,— говорит 
он,— В рамках ВСС разрабатываются 
стандарты, среди которых будет обя-

зательное получение клиентом под-
робной информации о продукте».

Вице-президент ВСС Максим Да-
нилов уверяет, что союз намерен за-
фиксировать стандарты инвестиро-
вания. «Будет реализовано, что да-
же по накопительному страхованию 
жизни доход клиента определяет-
ся по формуле. Сейчас происходит 
так: страховщик что-то заработал и 
фактически сам определяет участие 
клиента в этой прибыли,— говорит 
он.— Теоретически заработать стра-
ховщик мог до 10% годовых, а рас-
пределить 5%, и никто не мешает ему 
это сделать. Основная часть страхов-
щиков так не поступает и большую 
часть денег отдает клиенту, оставляя 
себе где-то 0,5–1%. Но по факту это 
никак не регулируется».

Татьяна Гришина,  
Санкт-Петербург;  
Вадим Вислогузов 

У страхователей выявлены завышенные ожидания от жизни
ЦБ предупредил о возможных проблемах на рынке ИСЖ

К открытию Международного 
финансового конгресса (МФК) 
в Санкт-Петербурге исследова-
тельские группы, включая про-
фильные департаменты Банка 
России и ЦМАКП, опубликова-
ли ряд работ, вместе представ-
ляющих «мгновенный срез» 
проблем реформирования фи-
нансового сектора РФ. Главные 
идеи представленной карти-
ны: финансовый рынок, накану-
не 2014 года входивший в ста-
дию зрелости, будет медленно 
возвращаться к ней до 2035 го-
да; система не ждет внешних 
притоков капитала, и ее разви-
тие будет опираться, скорее, 
на внутренние ресурсы; рынок 
облигаций становится важнее 
кредитного; а скорость консо-
лидации банковской системы 
пока не угрожает конкуренции.

Перед открытием МФК (проводит-
ся Банком России, оператор форума 
— «Росконгресс») в Санкт-Петербурге 
в специальном издании форума опу-

бликованы семь научных исследова-
ний по ключевым темам конгресса. 
Накануне (см. 

”
Ъ“ от 12 июля) груп-

па исследователей РАНХиГС в рам-
ках проекта Центра стратегических 
разработок также опубликовала до-
клад по небанковскому финансово-
му сектору (НФС). Совокупно это ри-
сует объемную картину состояния 
финсектора в 2017 году, хотя НФС пу-
бликации к МФК практически не за-
трагивают.

Центральным из докладов к МФК, 
видимо, следует считать работу авто-
ров ЦМАКП — альтернативный дол-
госрочным прогнозам Минфина (и 
во многом их подтверждающий) ма-
териал о макросценариях развития 
финсектора до 2035 года. ЦМАКП 
констатирует, что в 2014 году РФ с 
ее финансовой системой практиче-
ски вошла в кластер стран с относи-
тельно зрелыми финрынками — но 
дальнейшие события и структурная 
перестройка экономики аннулиро-
вали успех. При этом все три сцена-
рия (включая пессимистический — 

некоторое сокращение кредитного 
сектора относительно ВВП РФ) пред-
полагают опережающее развитие 
НФС и финансового посредничества 
— во всяком случае, в сравнении с 
развитием банковского сектора. Раз-
ница между «целевым» и «инерци-
онным» сценариями — в основном 
в темпах восстановления пропор-
ций фондового и кредитного рын-
ков, и все они так или иначе описы-
вают идею развития «автаркическо-
го» рынка (в терминах работы РАН-
ХиГС) со снижением роли иностран-
ного капитала. 

Работа департамента финрынков 
ЦБ предполагает быстрый переход 
крупных корпоративных заемщи-
ков от финансирования инвестпро-
ектов из собственных средств и бан-
ковских кредитов к займам на обли-
гационном рынке. ЦБ, как и Мин-
фин, предполагает, что нынешний 
бум на рынке облигаций — начало 
большого тренда, и намерен стиму-
лировать его, в том числе упроще-
нием условий эмиссии и развити-

ем специнструментов (в частности, 
«зеленых» облигаций). Впрочем, ни 
одна из работ детально не описыва-
ет среднесрочные ограничения на 
таких рынках, предполагая, что их 
инфраструктура будет всегда разви-
ваться адекватно спросу на облига-
ции. Между тем экспертиза на разви-
вающихся рынках по таким инстру-
ментам связана с присутствием на 
них глобальных финансовых компа-
ний, перспективы которых на рын-
ке РФ пока очень неопределенны.

Две работы департамента иссле-
дований и прогнозирования ЦБ 
посвящены тактике и результатам 
«оздоровления банковского рынка» 
регулятором с 2013 года. Аналитики 
ЦБ демонстрируют, что пока призна-
ваемый регулятором рост концент-
рации на банковском рынке, выз-
ванный отзывом лицензий, не при-
вел к прямому сокращению конку-
ренции (см. 

”
Ъ-Онлайн“). Отметим, 

анализ вариантов мягкой надзорной 
политики предсказуемо выявляет 
вероятность большей склонности к 

риску банковской системы. Анали-
тики ЦБ считают это угрозой, одна-
ко на МФК наверняка обнаружится 
немало представителей сектора, счи-
тающих нынешнюю практику регу-
лятора «гиперопекой» банков, а кон-
центрацию в банковском секторе — 
игрой в пользу госбанков.

Все представленные работы, 
как, впрочем, и работа РАНХиГС, 
практически не учитывают в ана-
лизе потенциальных воздействий 
на НФС и банковский сектор «фин-
теха» и новых технологий — хотя 
они могут оказаться среднесрочно 
как разрушительными, так и сти-
мулирующими. Это обстоятельст-
во наверняка станет предметом ди-
скуссий на МФК, но вряд ли в них 
возникнет определенность: неста-
бильная и «разорванная» по секто-
рам динамика развития «финтеха», 
как и выжидающая позиция регу-
ляторов, не дают возможности уче-
та фактора в прогнозах.

Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

С опорой на собственные деньги
Аналитики обещают финансовому рынку России чисто суверенное развитие

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

процента составит верхняя граница роста ВВП за четвертый квартал 2017 года с устранением 
сезонности, оценили в департаменте исследований и прогнозирования (ДИП) ЦБ. По сравнению с май-
скими расчетами оценки ежеквартального роста ВВП в 2017 году улучшены на 0,1 процентного пункта: во 
втором квартале до 0,5–0,6%, третьем — до 0,6%, четвертом — до 0,5–0,6%. Улучшение оценок связано с 
позитивной динамикой индексов PMI и сильными данными по промпроизводству. В ДИПе считают, что 
вероятность ускорения роста экономики в оставшейся части года «достаточно велика» при цене нефти 
$40–50 за баррель. Исходя из квартальных оценок, рост ВВП в 2017 году может составить 1,5–1,6%.

РЫНОК НЕФТИ

ОПЕК добыла  
больше обещанного

Страны ОПЕК в июне увеличили 
добычу нефти на 393 тыс. баррелей 
в сутки (б/с) — до 32,61 млн б/с, что 
выше предусмотренного соглашени-
ем об ограничении добычи уровня 
в 32,5 млн б/с. Впрочем, основной 
прирост пришелся на Ливию и 
Нигерию, на которых соглашение 
не распространяется, таким образом, 
формально оно не нарушено. Сау-
довская Аравия нарастила поставки 
на 50 тыс. б/с, до 9,95 млн б/с. 
Отметим, что от остального мира 
в ОПЕК ждут сокращения прироста 
добычи — прогноз по странам вне 
картеля на этот год снижен на 50 тыс. 
б/с, до 800 тыс., в следующем году 
он ускорится до 1,14 млн б/с.

Генсек организации Мохам-
мед Баркиндо, выступая вчера 
на Всемирном нефтяном конгрессе 
в Стамбуле, признал, что запасы 
сокращаются не так быстро, как 
ожидалось,— из-за циклического 
снижения спроса и возобновле-
ния роста поставок из стран, не 

присоединившихся к сделке (в США 
с начала года добыча выросла на 
728 тыс. б/с). По оценкам ОПЕК, в 
мае запасы нефти и нефтепродук-
тов в странах ОЭСР сократились 
в годовом выражении на 12,9 млн 
баррелей, до 3,015 млрд баррелей, 
но выросли по сравнению с апрелем 
на 10 млн баррелей. Вчера котировки 
нефти поддержало более значитель-
ное, чем ожидали аналитики, сниже-
ние запасов в США — за неделю с 
30 июня по 7 июля они сократились 
на 7,51 млн баррелей, до 495,4 млн.

Запасы могут сократиться 
во второй половине года на фоне 
ускорения спроса, надеются 
в ОПЕК. По словам господина 
Баркиндо, «все страны придержи-
ваются своих обязательств более 
чем на 100%, что беспрецедентно» 
(напомним, суммарно ОПЕК и ряд 
других нефтеэкспортеров пообеща-
ли сократить добычу на 1,8 млн б/с, 
соглашение продлено до первого 
квартала 2018 года). Ближайшая 
встреча участников соглашения для 
мониторинга ситуации пройдет в 
Санкт-Петербурге 24 июля, на нее, 
как ожидается, будут приглашены 
представители Ливии и Нигерии, 
которым предложат присоединить-
ся к ограничениям.

Россия к 1 июля, по данным 
российского ЦДУ ТЭК, сокра-
тила добычу на 300 тыс. б/с, до 
10,95 млн б/с. В ОПЕК ожидают, 
что по окончании действия согла-
шения страна вернется к более 
высокому, чем до присоединения 
к сделке, уровню добычи: во втором 
квартале 2018-го добыча вырастет 
до 11,21 млн б/с (до сделки — 
11,25 млн б/с), а к концу следующе-
го года — до 11,47 млн б/с.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА МИРОВОЙ ДОБЫЧИ НЕФТИ
(МЛН Б/С)   ИСТОЧНИК: ОПЕК.
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Перед сегодняшним заседани-
ем Совета Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) Ассоциа-
ция европейского бизнеса (АЕБ) 
вновь выступила против частич-
ной легализации параллельного 
импорта, то есть ввоза брендовых 
товаров альтернативными им-
портерами, на территории  ЕАЭС. 
Инвесторы полагают, что это не-
гативно повлияет на инвесткли-
мат, и указывают на возможность 
злоупотреблений при админис-
трировании изъятий. В ФАС же 
настаивают, что легализация 
параллельного импорта стимули-
рует локализацию производств, 
а привлечение специализирован-
ных таможенных органов улучшит 
контроль качества продукции.

Правом выводить отдельные груп-
пы товаров из-под действия реги-
онального принципа исчерпания 
прав, который действует сейчас во 
всех странах союза — то есть разре-
шать ввоз ряда оригинальных това-
ров без согласия правообладателей — 
предлагается наделить межправсовет 
ЕАЭС. Решение о возможности уста-
новления таких изъятий принято в 
2016 году, а соответствующие поправ-

ки к Договору о Евразийском союзе  от 
29 мая 2014 года одобрены коллегией 

ЕЭК в апреле 2017 года. 13 июля на за-
седании Совета ЕЭК стороны проин-
формируют друг друга о ходе внутри-
государственного согласования про-
токола о внесении изменений в Дого-
вор ЕАЭС, сообщили в Минэкономи-
ки. Однако решения по итогам встре-
чи не ожидается, говорит источник 

”
Ъ“ в ЕЭК: страны союза предлагают 

разрешить такой импорт по разным 
позициям, приоритетным для наци-
ональных экономик, а в Армении до 
вступления в союз международный 
принцип исчерпания прав приме-
нялся ко всем товарам.

В АЕБ отмечают, что изменения 
«не вполне обоснованны» и могут 
оказать негативное влияние на ин-
вестклимат. «Нецелесообразно вво-
дить исключения в отношении всей 
отрасли, если злоупотребления со-
вершает только одна компания»,— 
говорится в документе. В АЕБ также 
ставят под сомнение возможность 
выработки «четких и объективных» 
критериев изъятий — что усложнит 
администрирование и приведет к 
злоупотреблениям. Кроме того, па-
раллельный импорт повысит риск 
угрозы для здоровья потребителя, 
особенно при ввозе медоборудова-
ния, лекарств и автокомпонентов, 
приведет к сокращению рабочих 
мест в производстве автозапчастей 
и сервисном обслуживании до 40–
60% и помешает реализации планов 
компаний по локализации, посколь-
ку часть внутреннего производства 
может быть замещена импортом, ут-
верждают в АЕБ.

В ФАС, где о необходимости лега-
лизации параллельного импорта го-
ворят не первый год, 

”
Ъ“ заявили, 

что прислушиваются к позиции биз-
нес-сообщества, однако никаких но-
вых аргументов в заявлении ассоци-
ации не обнаружили. По словам за-
мглавы ведомства Андрея Кашеваро-
ва, защите инвестклимата будет спо-
собствовать сохранение регионально-
го принципа для инвесторов, локали-
зующих производство в РФ. Это даст 
и дополнительный стимул для разви-
тия локализации, полагает он. «Парал-
лельный импорт планируется ввести 
по тем группам товаров, где мы им-
портозависимы»,— пояснил чинов-
ник. «Кроме того, создание специали-
зированных таможенных органов — 
складов и лабораторий для контроля 
фармпродукции — не ухудшит, а улуч-
шит контроль качества ввозимой про-
дукции, аргумент о возможном ухуд-
шении качества товаров является не-
состоятельным»,— отметил замгла-
вы ФАС, попытка же объявить контра-
фактом оригинальные товары «выгля-
дит нелогичной и вызывает вопросы 
к модели ведения бизнеса».

Надежда Краснушкина,  
Татьяна Едовина

Параллельный импорт  
пересекся с инвестклиматом
Европейский бизнес не хочет пускать на рынки ЕАЭС альтернативных импортеров
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Замруководителя ФАС 
 Андрей Кашеваров ознако-
мился с доводами против 
легализации параллель-
ного импорта, но не нашел 
в них ничего нового   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Соцсети очистят  
по заявлениям 
пользователей
Депутаты ищут простой способ избавиться 
от нежелательной информации в интернете

С 1 января 2018 года правила 
работы социальных сетей могут 
существенно измениться. Им 
придется за 24 часа удалять как 
противоправный контент, так 
и информацию, которая может 
показаться «недостоверной» ко-
му-то из пользователей. Иначе 
юридическим лицам будут гро-
зить штрафы до 50 млн рублей, 
следует из поправок, которые 
внесли в Госдуму единорос-
сы Сергей Боярский и Андрей 
Альшевских. Господин Бояр-
ский заявил ”Ъ“, что «добропо-
рядочный человек будет смо-
треть в соцсетях фотографии 
друзей, а черного пиара станет 
меньше». Участники рынка на-
зывают эти меры избыточными, 
подчеркивая, что на интернет-
сервисы «возлагается функция 
судов» при оценке контента.

Поправки к закону «Об информа-
ции, информационных технологиях 
и о защите информации» вводят по-
нятие «оператора социальной сети» 
и фиксируют их обязанности. Опе-
раторы будут обязаны «ограничи-
вать доступ или удалять по заявле-
нию пользователя соцсети» инфор-
мацию, которая направлена «на про-
паганду войны, разжигание нацио-
нальной, расовой или религиозной 
ненависти и вражды, а также «иную 
информацию», за распространение 
которой предусмотрена админист-
ративная ответственность. Удалять 
соцсетям придется также «недосто-
верную и (или) порочащую честь и 
достоинство другого лица» инфор-
мацию, причем делать это необходи-
мо будет «в течение суток» с момен-
та получения заявления. Заявление 
может написать любой пользователь 
соцсети. «Вы и сейчас, если увидите 
националистическую группу в со-
цсети, можете пожаловаться на нее, 
и администрация примет меры,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Боярский.— Но 

мы хотим сделать это обязательным 
и оперативным». 

Чтобы соцсети были заинтере-
сованы в удалении информации, в 
Кодекс об административных пра-
вонарушениях (КоАП) вводится ста-
тья 13.31 со штрафами за неиспол-
нение требований закона: от 30 млн 
до 50 млн руб. для юрлиц. Судя по за-
конопроекту, оператор должен бу-
дет стирать не только противоправ-
ную информацию, но и репосты, то 
есть «копии такой информации из 
социальной сети». Для администра-
ции социальной сети вводится обя-
занность хранить в течение трех ме-
сяцев уже удаленную из публично-
го доступа информацию. Решение 
о признании информации противо-
речащей законодательству РФ будет 
оставаться на усмотрение админист-
рации социальной сети, признается 
Сергей Боярский. Но его это устраи-
вает, ведь «будет чище весь контент». 
«Добропорядочному человеку будет 
от этого ни тепло, ни холодно, он бу-
дет смотреть в соцсетях фотографии 
друзей, а черного пиара, атак на фи-
зических и юридических лиц станет 
меньше»,— заявил 

”
Ъ“ депутат. 

Единороссы сочли инициативу 
«чрезмерно интересной», оператив-
но сообщил первый зампред фрак-
ции Андрей Исаев. Глава комитета 
Госдумы по информационной по-
литике Леонид Левин («Справедли-
вая Россия») инициативу тоже под-
держал, заверив, что решение про-
блемы «лежит не в создании всеобъ-
емлющей системы государственно-
го контроля, а в вовлечении пользо-
вателей в систему модерации». Без 
участия государства не обойдется: 
именно Роскомнадзор должен уста-
новить специальную форму для от-
чета соцсетей о статистике по «рас-
смотренным заявлениям».

Депутаты ссылаются на опыт Гер-
мании. «Мы предложили соизмери-
мые в российских условиях санк-
ции: у них до 50 млн евро, у нас до 
50 млн руб.»,— говорит Сергей Бояр-
ский. «Мы внесли концепцию, по-
смотрим, как пройдет работа в ко-
митете, с участием Роскомнадзора, 
экспертного сообщества»,— замеча-
ет депутат. Дополнительно может об-
суждаться срок, который выделяет-
ся на удаление контента: «Если пой-
мем, что 24 часа недостаточно, то мо-
жет быть 30 часов, а может быть, при-
дем к тому, что нужно и 20».

В пресс-службах «ВКонтакте» и 
«Одноклассников» отметили, что у 
них есть инструменты, чтобы поль-
зователи могли жаловаться на неже-
лательный контент. Противоправ-
ный контент блокируется. Сущест-

вующий комплекс мер «является 
максимально эффективным, а до-
полнительные ограничительные за-
коны совершенно избыточны и не-
исполнимы по своей сути»,— отме-
чает пресс-служба «ВКонтакте». «Фор-
мулировки слишком абстрактные, 
в связи с чем сложно сказать, кого 
именно этот проект затронет. Пока 
очевидно только то, что на сервисы 
возлагается функция судов, от них 
ждут самостоятельной проверки со-
ответствия информации закону, 
что, очевидно, в большинстве случа-
ев они сделать не могут,— сообщили 

”
Ъ“ в 

”
Яндексе“.— В связи с этим, а 

также с учетом огромных штрафов, 
которые предлагается ввести за не-
исполнение требований законопро-
екта, сервисам придется удалять лю-
бую информацию по любым жало-
бам». В компании обращают внима-
ние, что подобные штрафы «приме-
няются в исключительных случаях, 
когда, например, речь идет о нару-
шениях безопасности военных объ-
ектов или о поддержке терроризма».

«С учетом невозможности опре-
деления соцсетью, нарушает ли со-
общение законодательство, в отсут-
ствие судебного решения выход бу-
дет только один — удалять все под-
ряд»,— размышляет глава аналити-
ческого отдела РАЭК Карен Казарян. 
Он уверен, что иностранные ресур-
сы исполнять закон не будут, в ре-
зультате чего это «в очередной раз 
окажется ударом по отечественному 
бизнесу». Отметим, по проекту зару-
бежные соцсети, которыми пользу-
ется больше 2 млн человек на терри-
тории России, должны открыть пред-
ставительства в РФ. Сергей Боярский 
считает, что на эти представительст-
ва и «ляжет бремя ответственности, 
предусмотренное по КоАП». Отсыл-
ки законодателей к недавно всту-
пившим в силу в Германии схожим 
поправкам (серьезно критикуемым 
правозащитниками, которые соби-
раются оспорить их в суде) неверны, 
убежден господин Казарян: «Там да-
ются сутки на удаление явной про-
паганды ненависти — согласно за-
конодательству, это фактически на-
цистская пропаганда, достаточно 
узкое определение. Для других слу-

чаев дается неделя, и в случае отка-
за удалить публикацию ее дальней-
шую судьбу будут решать суды».

В Госдуме седьмого созыва депу-
тат-единоросс Виталий Милонов 
предлагал регулировать соцсети бо-
лее масштабно с помощью законо-
проекта «О правовом регулирова-
нии деятельности социальных се-
тей» (

”
Ъ“ писал об этом 10 апреля), 

но к моменту внесения новой ини-
циативы документ был уже отозван. 
Леонид Левин 9 июня на заседании 
профильного комитета отмечал «не-
гативный общественный резонанс, 
а также довольно резкую критику» 
инициативы господина Милонова.

«Конституционное большинство 
может что угодно,— говорит депутат 
Госдумы от ЛДПР Сергей Иванов.— 
Они мыслят, как пещерные люди: 
что можно нарисовать на стене ма-
монтов и, значит, еду добыть. Но рос-
сийские законы не обязательно ра-
ботают, если они приняты». «Сей-
час принят закон о праве на забве-
ние в интернете (с 1 января 2016 го-
да можно попросить удалить 

”
неак-

туальную“ информацию о себе у по-
исковиков.— 

”
Ъ“). И если про како-

го-то козла написано, что он козел, 
он говорит, что это не соответствует 
действительности, и пытается это из 
интернета вылавливать»,— отмеча-
ет депутат. Но каждый день появля-
ется такое количество информации, 
что это не помогает, говорит он: «Коз-
лом не надо быть». Инициатива еди-
нороссов точно так же может не ра-
ботать, если «обязать социальные се-
ти по каждому поводу реагировать». 
Проще даже закрыть интернет, гово-
рит господин Иванов. Но и тогда «Он 
вам не Димон» будет выходить в са-
миздате, полагает депутат.

Новый закон, по задумке едино-
россов, должен вступить в силу 1 ян-
варя 2018 года. «Общая логика — не-
обходимо контролировать всё,— 
считает политтехнолог Валентин 
Бианки.— Здесь не столько вопрос 
в деятельности Алексея Навально-
го, сколько в контроле всего контен-
та во всех каналах коммуникации». 
«Это выглядит как попытка стимули-
ровать самоцензуру пользователей, 
показать, что границы допустимого 
и неподцензурного пространства в 
соцсети не выше, чем на федераль-
ных телеканалах»,— говорит поли-
толог Михаил Виноградов.

Максим Иванов,  
Роман Рожков

Гражданство РФ 
восстанавливают в границах 
Российской Империи
В Госдуме предлагают расширить понятие  
«носитель русского языка»

Вчера Госдума приняла во вто-
ром чтении законопроект, кото-
рый позволит отменять решения 
о предоставлении гражданст-
ва РФ осужденным за терро-
ризм и экстремизм. Он также 
позволит жителям Украины, ко-
торые не могут получить справ-
ку о выходе из гражданства этой 
страны для вступления в граж-
данство РФ, просто нотариаль-
но заверить свой отказ от не-
го. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин признал, что эта по-
правка нарушает изначальную 
концепцию законопроекта, но 
попросил депутатов «быть выше 
этого». За неделю депутаты по-
пробуют согласовать поправку, 
расширяющую понятие «носи-
тель русского языка» — для по-
лучения гражданства РФ в упро-
щенном порядке.

Представляя законопроект, гла-
ва комитета по законодательству 
Павел Крашенинников сказал, что 
поправки «достаточно бурно и серь-
езно обсуждаются на разных уров-
нях». Изначальный проект закона 
(о нем 

”
Ъ“ писал 5 июля) ко второ-

му чтению дополнили нормой о не-
обходимости натурализующими-
ся приносить присягу. Жителям Ук-
раины, которые хотят вступить в 
гражданство РФ, но не могут полу-
чить справку о выходе из граждан-
ства Украины, позволят представ-
лять в МВД нотариально заверен-
ное заявление об отказе от граждан-
ства этой страны.

Рекомендованные комитетом к 
принятию поправки неодобрения 
не встретили. Уже после голосова-
ния депутат от ЛДПР Сергей Ива-
нов скромно заметил, что депута-
там «надо придерживаться регла-
мента». «Мы не против (законопро-
екта.— 

”
Ъ“), но во втором чтении 

вносится много вещей, которые к 
первому чтению никакого отноше-
ния не имеют»,— сказал он. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин в ответ 
признал, что, «действительно, есть 
вопрос к концепции». При этом он 
отметил: принятия закона «ждут 
600 тыс. соотечественников, поэ-
тому мы, наверное, должны с вами 
как политики понимать это и быть 
выше этого».

С момента появления в Думе по-
правки для граждан Украины глав-
ным аргументом в ее защиту назы-
валось якобы значительное число 
людей, которым она должна по-
мочь. Цифры при этом звучали раз-
ные. Например, на заседании ко-
митета по законодательству 11 ию-
ля начальник главного управления 
по вопросам миграции МВД Ольга 
Кириллова говорила, что «в сред-
нем на территорию России въехали 
и остались, не выехали около 1 млн 
человек (граждан Украины), реше-
ния ждет 1 млн человек» (цитата по 
«Интерфаксу»). Первый замминис-
тра внутренних дел Александр Го-
ровой, присутствовавший на засе-
дании Госдумы, уже назвал циф-
ру практически в два раза меньше: 
«600 тыс. украинцев приехали в 
РФ, уже интегрировались, обустра-
ивают быт» и ждут решения вопро-
са. «Мы крайне неудобно чувству-
ем себя как последняя инстанция, 
когда отказываем этим гражданам 
в принятии в гражданство»,— от-
метил он.

Дальше представителей МВД по-
шел депутат-единоросс Константин 
Затулин, который сказал, что Рос-
сия «должна собирать соотечествен-
ников, а не отпугивать». Он предло-
жил расширить понятие «носитель 
русского языка», которое опреде-
лено в ст. 33.1 закона «О гражданст-
ве» (они имеют право на получение 

гражданства РФ в упрощенном по-
рядке). «Сегодня записано, что ими 
могут быть только лица, которые 
имели в прошлом факт прожива-
ния в РФ или имеют родственников 
по прямой восходящей линии, ко-
торые жили прежде на территории 
Российской Империи и Советского 
Союза, но в пределах государствен-
ной границы РФ»,— пояснил депу-
тат. Согласно его поправке, в зако-
не речь должна идти о территории 
Российской Империи и Советского 
Союза «на момент окончания их су-
ществования». Таким образом, нор-
ма закона распространится, напри-
мер, на жителей Польши, Финлян-
дии, Узбекистана, Таджикистана, 
пояснил 

”
Ъ“ господин Затулин. Он 

подчеркивает, что предлагает наде-
лить правительство правом созда-
ния перечня стран, на которые нор-
ма может не распространяться.

Павел Крашенинников отметил, 
что поправка нуждается в согласо-
вании с МИДом и правительством. 
Александр Горовой точно позицию 
ведомства не обозначил, но отме-
тил, что инициатива, «безусловно, 
имеет место к рассмотрению» и ве-
домство «готово работать в этом на-
правлении». «Правильной» и «раз-
вивающей ту норму, которая при-
нимается» назвал поправку Вяче-
слав Володин. Он предложил «в слу-
чае нахождения консенсуса» при 
рассмотрении проекта в третьем 
чтении на следующей неделе вер-
нуться во второе и принять поправ-
ку. Ранее собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме 

поправку критиковал: по его сло-
вам, объем желающих может быть 
слишком большим. Кроме того, не 
совсем ясна юридическая логика: 
расширять норму, чтобы потом пра-
вительство своим постановлением 
ее сужало.

Софья Самохина

Комиссар Совета Европы 
заступился  
за иностранных агентов
В деле Европейского суда по иску российских НКО

Комиссар Совета Европы 
(СЕ) по правам человека Нилс 
Муйжниекс направил в Страс-
бургский суд меморандум про-
тив РФ по делу 61 НКО, которые 
жалуются на дискриминацию 
в связи с применением к ним за-
кона об иностранных агентах. 
Комиссар считает закон «ре-
прессивным инструментом  
против правозащитников»,  
настаивая на прекращении ис-
пользования «уничижитель-
ного» ярлыка, «ослабляющего 
роль НКО как стражей общест-
венных интересов».

Комиссар СЕ представил Евро-
пейскому суду по правам человека 
(ЕСПЧ) позицию по делу «

”
Экозащи-

та“ и другие против России», в кото-
рое он вступил 16 мая (см. 

”
Ъ“ от 26 

мая). Применение принятого в 2012 
году закона об иноагентах оказало 
«устрашающее воздействие» на гра-
жданское общество в РФ, закон со-
держит «дискриминационный под-
ход к ряду НКО», говорится в доку-
менте. «У десятков организаций не 
было выбора, кроме как приостано-
вить или вообще закрыть свою дея-
тельность. Негативные последствия 
для правозащитников и НКО вызы-
вают вопросы о легитимности вве-
денных в РФ ограничительных мер 
в свете конвенции»,— считает ко-
миссар. Он отметил, что «законода-
тельство РФ об НКО не соответству-
ет международным стандартам в об-
ласти прав человека». В документе 
приведены данные «Левада-центра» 
о том, что более половины опрошен-
ных россиян воспринимают термин 
«иностранный агент» негативно, как 
синоним вражеского шпиона, уко-
ренившийся со времен политиче-
ских репрессий сталинской эпохи.

Деятельность НКО, которую за-
кон и правоприменители квалифи-
цируют как политическую, являет-
ся распространенной и естествен-
ной формой работы, важнейшим 
элементом демократического об-
щества, отметил Нилс Муйжниекс: 
политическими стали считаться та-
кие законные действия, как учас-
тие в публичных собраниях, деба-
ты, мониторинг выборов, обраще-
ние к госорганам, формирование 
общественного мнения об их ре-
шениях и политике, социсследова-
ния. «Применение спорного зако-
на значительно ослабляет роль НКО 

как стражей общественных интере-
сов, необходимых в демократиче-
ском обществе»,— пишет комиссар. 
Он подчеркнул, что НКО должны 
иметь возможность обращаться за 
финансированием и получать его, 
в том числе от другого государства 
или международных учреждений. А 
требование отчетности НКО должно 
устанавливаться «на равной непред-
взятой основе, независимо от источ-
ников дохода».

Реестр иноагентов показывает, 
что госорганы склонны квалифи-
цировать большую часть деятель-
ности гражданского общества как 
политическую, отметил господин 
Муйжниекс. Из 148 НКО-иноаген-
тов в декабре 2016 года 121 органи-
зация (82%) проводила мероприя-
тия по содействию демократии и 
верховенству закона, гуманитар-
ной и социальной помощи. «Пора-
зительно, что правозащитники со-
ставляли самую многочисленную 
категорию НКО, зарегистрирован-
ную как иноагенты (44 НКО, или 
30%)»,— отмечает комиссар, считая 
закон «репрессивным инструмен-
том против правозащитников».

Господин Муйжниекс также ссы-
лается на мнения Венецианской 
комиссии, спецдокладчиков ООН 
и президентского совета по правам 
человека, указывая на «нежелание 
российских судов оценивать при-
менение закона в свете конвенции, 
разбираться с аргументами, приво-
димыми НКО». К концу 2016 года 
Минюстом и другими госоргана-
ми было подано не менее 50 исков 
против НКО-иноагентов за несо-
блюдение маркировки. Всероссий-
ское движение «За права человека» 
было оштрафовано на 900 тыс., ас-
социация «Голос» — на 1,2 млн руб. 
Общая сумма штрафов удвоилась 
в 2016 году, составив около 9 млн 
руб., что привело к ликвидации ря-
да НКО. О банкротстве заявил Ко-
митет против пыток, давний парт-
нер Комитета СЕ по предупрежде-
нию пыток. Принятые в 2016 году 
в первом чтении поправки предус-
матривают запрет НКО-иноагентам 
«участвовать в комиссиях по контр-
олю за обращением с заключенны-
ми», указано в меморандуме. Кри-
тикуется в нем и закон о «нежела-
тельных организациях», который 
привел к запрету или прекраще-
нию деятельности на территории 

РФ ряда НКО, включая «Открытую 
Россию» и фонд Макартуров.

Комиссар отмечает «непропорци-
ональные штрафы», взыскиваемые 
с руководителей НКО. Кроме того, 
например, Центр по адаптации и 
воспитанию детей мигрантов, по-
лучив клеймо иноагента, лишился 
финансирования из-за отказа спон-
соров с ним сотрудничать. Отмечает 
комиссар и явную тенденцию НКО к 
самоцензуре, которая привела к сво-
рачиванию 37 долгосрочных проек-
тов. В меморандуме также отмеча-
ется, что НКО и их сотрудники под-
вергались «маргинализации», трав-
ле в СМИ «и даже физическим напа-
дениям за их деятельность», некото-
рые правозащитники вынуждены 
были покинуть РФ.

До 19 июля ответы на вопросы 
ЕСПЧ по этому делу должен напра-
вить Минюст. По мнению ведом-
ства, «действующее законодатель-
ство в сфере НКО не противоречит 
конвенции, а действия националь-
ных властей не повлекли наруше-
ния прав заявителей на свободу вы-
ражения мнений и свободу объеди-
нений». К участию в деле в качестве 
третьих лиц допущены спецдоклад-
чик ООН по вопросу о положении 
правозащитников Мишель Форст 
и московский Институт права и пу-
бличной политики.

«Заключение Нилса Муйжниекса 
основано на большом и точном ис-
следовании того, как работает за-
кон. Комиссар изначально был кри-
тиком этого закона, его позиция 
принципиальна и основана на ев-
ропейских нормах и ценностях, за-
щита которых не ограничивается 
для него Россией, угрозы исходят и 
из Венгрии, и из Турции. Выступая 
с поддержкой российских НКО, ко-
миссар делает все от него завися-
щее для защиты свободы НКО в Ев-
ропе в целом»,— сказал 

”
Ъ“ юриди-

ческий директор правозащитно-
го центра «Мемориал» Кирилл Ко-
ротеев. Юрист правозащитной ор-
ганизации «Сутяжник» Антон Бур-
ков отметил, что «комиссар факта-
ми доказывает, что закон был наце-
лен на банкротство и уничтожение 
активных несогласных НКО»: «Если 
такой вывод прозвучит в суде из уст 
комиссара, он будет убедительнее 
для судей».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Сергей Боярский решил, 
что подозрительную ин-
формацию нужно уда-
лять из социальных сетей 
по первой жалобе
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Д О С Ь Е
С А М Ы Е  П О П У Л Я Р Н Ы Е  В  Р О С С И И  
И Н О С Т Р А Н Н Ы Е  С О Ц С Е Т И  И  М Е С С Е Н Д Ж Е Р Ы

По данным исследования ВЦИОМ, опубликованного в июне 2017 года, самыми популярными 
иностранными соцсетями в России были названы Instagram (25%), Facebook (20%) и 
Twitter (11%). Представитель Facebook, которой принадлежит Instagram, в апреле впервые 
раскрыл данные по количеству российских пользователей Instagram: ежемесячная активная 
аудитория по итогам марта составила 22 млн человек.

По статистике исследовательской компании Mediascope, в мае 2017 года ежемесячная 
аудитория Facebook составила 20,7 млн россиян, ежедневная — 4 млн. Ежемесячная аудито-
рия сервиса микроблогов Twitter — 10,1 млн человек, ежедневная — 1,4 млн. Для сравнения, 
ежемесячная аудитория «ВКонтакте» — 44,1 млн человек, ежедневная — 19,6 млн.

По данным Mediascope, в марте 2017 года в мессенджер WhatsApp хотя бы раз в месяц 
заходили 10,7 млн россиян, из которых ежедневно — 5,7 млн, в Viber — 8,7 млн человек 
(ежедневно — 3,9 млн), в Skype — 3,5 млн (ежедневно — 728,3 тыс.), в Telegram — 2 млн 
(ежедневно — 575,7 тыс.), в Facebook Messenger — 1,1 млн (ежедневно — 188,9 тыс.), 
в Hangouts — 672,6 тыс. (ежедневно — 114,5 тыс.).

Евгения Чернышева
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Пресненский суд Москвы освободил вче-
ра от уголовной ответственности осно-
вателя Mirax Group Сергея Полонского 
и его подельников Александра Папер-
но и Алексея Пронякина, обвинявшихся 
в хищении 2,5 млрд руб. при строитель-
стве элитного жилья «Кутузовская ми-
ля» и «Рублевская Ривьера». Суд признал 
всех троих виновными, но переквалифи-
цировал обвинение с мошенничества на 
более мягкое неисполнение договорных 
обязательств в сфере предприниматель-
ской деятельности, срок давности по ко-
торому уже истек. Господин Полонский, 
услышав приговор, захлопал в ладоши.

Вчера председательствующий на процессе 
судья Евгений Найденов не стал целиком за-
читывать приговор, а огласил только резолю-
тивную часть. Из нее следовало, что основа-
тель строительной корпорации Mirax Group 
Сергей Полонский, начальник ее финансово-
го департамента Александр Паперно и генди-
ректор ООО «Аванта» Алексей Пронякин при-
знаны виновными в мошенничестве с день-
гами вкладчиков. Согласно приговору госпо-
дин Полонский виновен по двум эпизодам 
мошенничества в сфере предприниматель-
ской деятельности с причинением ущерба в 
особо крупном размере (ч. 3 ст. 159.4 УК РФ), 
за что путем частичного сложения сроков 
был приговорен к пяти годам колонии обще-
го режима. А господа Паперно и Пронякин 
признаны пособниками Сергея Полонского 
в этом мошенничестве (ч. 5 ст. 33 и ст. 159.4 
УК РФ) и были приговорены судом к трем и 
двум годам лишения свободы соответствен-
но. Напомним, что в прениях гособвинитель 
просил суд назначить Сергею Полонскому на-
казание по другой статье УК РФ — ч. 4 ст. 159 
(мошенничество в особо крупном размере) в 
виде восьми лет лишения свободы и 900 тыс. 
руб. штрафа, Александру Паперно — пять лет 
условно, а Алексею Пронякину — три года 
условно. Защита и подсудимые настаивали 
на невиновности фигурантов.

Переквалифицируя преступление, суд 
указал, что взаимоотношения между инве-
сторами «Кутузовской мили» и «Рублевской 
Ривьеры» и фирмами Сергея Полонского 
представляют собой спор в сфере предпри-
нимательской деятельности, соответствен-
но, речь могла идти лишь о «неисполнении 
договорных обязательств». А шестилетний 
срок давности уголовного преследования за 
это преступление истек в 2014 году. В итоге 
Сергея Полонского освободили прямо в зале 
суда (господа Паперно и Пронякин и до это-
го находились под подпиской о невыезде).

Выйдя из суда, Сергей Полонский при-
знался, что не очень верил в положитель-
ный для себя исход разбирательства с уче-
том более двух лет, проведенных в СИЗО 
«Матросская Тишина». «Я планирую перевер-
нуть мир»,— сказал он, видимо, имея в виду, 
что намерен активно заняться защитой прав 
предпринимателей от следствия путем со-
здания своего юридического центра. Во вся-
ком случае, именно об этом он говорил в сво-
ем последнем слове на процессе. Господин 
Полонский в очередной раз заявил, что все 
обвинения в его адрес — «бред», а уголовное 
дело было нужно «для захвата самой лучшей 
строительной компании в России». Вместе 
с тем строитель назвал вынесенный по его 
делу приговор «важным сигналом предпри-
нимателям». Наконец господин Полонский 
еще раз изложил журналистам свою версию: 
все беды вокруг строительства элитного жи-
лья возникли из-за того, что гендиректор 
ООО «Аванта» Алексей Пронякин и экс-гла-
ва девелоперской компании ЗАО ФЦСР Петр 
Иванов (находится в международном розы-
ске), не поставив его в известность, растор-
гли договор о строительстве «Кутузовской 
мили», которую, как и все остальные свои 
проекты, он собирался достроить.

Эта история началась в 2004 году: тог-
дашний первый заместитель мэра Москвы 
Владимир Ресин предложил Сергею По-
лонскому спасти проект строительства жи-
лого комплекса «Фили-Давыдково» («Куту-
зовская миля»). Специально под него руко-
водство Mirax приобрело в 2005 году ООО 
«Аванта», зарегистрированное на пенсио-
нерку Светлану Уколову (всего на нее было 
зарегистрировано порядка 140 фирм). Затем 
гендиректор «Аванты» Александр Некраше-
вич заключил со строительной компанией 
ЗАО ФЦСР договор на строительство корпу-
сов «Кутузовской мили». Согласно договору 
ФЦСР должна была строить жилье, а «Аван-
та» — финансировать проект за счет собст-
венных средств, кредитов и денег вкладчи-
ков. В 2007 году господин Некрашевич по-
кинул свой пост, и его место занял Алек-
сей Пронякин, который с января 2008 года 
начал заключать с физлицами договора на 
приобретение будущих квартир. В зависи-
мости от площади жилья вкладчики перево-
дили в ООО от 12 млн до 56 млн руб. 111 че-
ловек, внесших деньги, должны были по до-
говору с «Авантой» получить свои квартиры 
в четвертом квартале 2009 года. Но из-за на-
чавшегося в 2008 году кризиса строительст-
во было приостановлено.

Аналогичная ситуация сложилась и с «Ру-
блевской Ривьерой» (жилой комплекс на тер-
ритории ФГБУ «Российский кардиологиче-
ский научно-производственный комплекс» 
Евгения Чазова). Пожелавших купить здесь 
квартиры по цене от 18 млн до 32 млн руб. 
оказалось 16 человек. И в этом случае ни де-
нег, ни квартир вкладчики так и не увидели.

В результате весной 2013 года в отношении 
Сергея Полонского, к тому времени уехавшего 
в Камбоджу, следственный департамент МВД 
возбудил уголовное дело, а в июне ему заоч-

но было предъявлено обвинение. По версии 
следствия, бизнесмен совместно с членами со-
вета директоров Алексеем Адикаевым, Дмит-
рием Луценко и Максимом Темниковым, а 
также Александром Паперно и Алексеем Про-
някиным с 2008 по 2009 год похитили путем 
мошенничества денежные средства граждан 
— 2,4 млрд руб. на проекте «Кутузовская ми-
ля» и 256 млн руб.— на «Рублевской Ривьере».

В августе 2013 года Тверской суд Москвы 
заочно арестовал господина Полонского, по-
сле чего его объявили в международный ро-
зыск. Из-за отсутствия договора с Камбод-
жей о выдаче преступников и обвиняемых 
Генпрокуратура России только с третьей по-
пытки добилась выдачи бизнесмена, и 17 
мая 2015 года он был экстрадирован в Рос-
сию. В ноябре 2015 года СД МВД объявил в 
международный розыск Максима Темнико-
ва, Дмитрия Луценко и Алексея Адикаева, в 
котором они числятся до сих пор.

Приговор Сергею Полонскому вызвал не-
однозначную общественную реакцию. Так, 
член президентского Совета по правам чело-
века (СПЧ) Кирилл Кабанов считает его нес-
праведливым, поскольку ущерб обманутым 
дольщикам не компенсирован и виновный 
не наказан, поэтому он не исключает того, 
что прокуратура будет обжаловать его. В свою 
очередь, в аппарате уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав предприни-
мателей 

”
Ъ“ заявили, что бизнес-омбудсмен 

Борис Титов неоднократно посещал СИЗО, 
где содержался Сергей Полонский, а после 
встреч с ним направлял председателю Мосго-
рсуда свое заключение о том, что инкрими-
нируемые бизнесмену деяния совершены в 
сфере предпринимательской деятельности, 
что не было учтено при избрании ему меры 
пресечения. «При вынесении приговора суд 
подтвердил нашу позицию, когда мы стави-
ли вопрос о переквалификации обвинения, 
и этот приговор носит знаковый характер»,— 
сказали в аппарате Бориса Титова.

Юрий Сенаторов

Сергея Полонского 
приговорили к сроку давности
Бизнесмен признан виновным, но освобожден от наказания

Кандидат в губернаторы Севастополя  
от партии «Великое Отечество» Вадим 
Колесниченко направил в Следственный 
комитет (СКР) заявление на врио губер-
натора Дмитрия Овсянникова. Автор жа-
лобы утверждает, что тот «намеренно» 
собрал подписи подавляющего боль-
шинства муниципальных депутатов,  
«используя административное давле-
ние». Таким образом, по мнению кан-
дидата, врио губернатора пытается не 
допустить к участию в выборах конку-
рентов. Против применения на губер-
наторских выборах муниципального 
фильтра уже выступили КПРФ, ЛДПР, 
«Яблоко» и другие партии.

Вадим Колесниченко направил заявле-
ние на имя председателя СКР Александра 
Бастрыкина. В нем говорится, что согласно 
закону о выборах губернатора Севастополя 
выдвижение кандидата должны поддержать 
как минимум 12 муниципальных депутатов 
(10%) из восьми муниципальных образова-
ний, при этом число подписей, поданных в 
избирком, не должно быть больше 13. В заяв-
лении Вадима Колесниченко говорится, что, 
по его информации, в поддержку врио гла-
вы собрано «значительно большее количе-
ство подписей, что прямо свидетельствует о 
его умышленных действиях, направленных 
на препятствование принципу конкурент-
ных выборов». По информации кандидата, 
в Балаклавском округе в поддержку Дмит-
рия Овсянникова были собраны подписи 14 
из 15 депутатов, в Орлиновском — 9 из 10, 
в Нахимовском — 13 из 15, в Андреевском 
— 7 из 10, в Гагаринском — 14 из 15, в Ле-
нинском и Качинском муниципалитетах со-
браны подписи всех депутатов. Таким обра-
зом, только в семи муниципалитетах было 
собрано 79 подписей. В заявлении сказано, 
что господин Овсянников, «пользуясь слу-
жебным положением», оказывал «админис-
тративное давление» на депутатов, а его дей-
ствия подпадают под ст. 141 (воспрепятство-
вание осуществлению избирательных прав) 
и ст. 286 (превышение должностных полно-
мочий) УК РФ.

«Дмитрий Овсянников знает, что собрал 
гораздо больше подписей, чем позволено 
законом, и сделал это сознательно»,— ска-
зал 

”
Ъ“ Вадим Колесниченко. По его сло-

вам, от проверки СКР он ждет возбуждения 

уголовного дела. Также он подал жалобу в 
избирком Севастополя, иск в администра-
тивный суд и будет добиваться снятия го-
сподина Овсянникова с выборов. В пресс-
службе врио губернатора эту тему остави-
ли без комментариев.

10 июля кандидат в губернаторы Севас-
тополя от Интернациональной партии Де-
нис Меркулов написал письмо в админист-
рацию президента, в котором сообщил, что 
Дмитрий Овсянников собрал подписи 70% 
муниципальных депутатов, чем сделал пра-
ктически невозможным выдвижение дру-
гих кандидатов. 

В пресс-службе горизбиркома Севастопо-
ля 

”
Ъ“ сообщили, что пока 13 подписей муни-

ципальных депутатов в свою поддержку пре-
доставил лишь кандидат от КПРФ Роман Ки-
яшко. Кроме коммунистов, его выдвижение 
поддержали по одному депутату от «Справед-
ливой России» и Партии ветеранов России.

Тема применения муниципального филь-
тра остается главной в эту кампанию. На за-
седании Совета федерации СФ 11 июля сена-
тор Вячеслав Мархаев, который выдвинул-
ся в главы Бурятии от КПРФ, заявил, что внес 
в комитет по конституционному законода-
тельству обращение в Конституционный суд 
с просьбой проверить законность муници-
пального фильтра. По мнению сенатора, во 
всех регионах, где осенью пройдут губерна-
торские выборы, «складывается одна и та же 
ситуация». Например, в Бурятии «все депута-
ты в один день отдали свои подписи в под-
держку врио главы республики (Алексея Цы-
денова.— 

”
Ъ“), а также кандидатов от партии 

”
Коммунисты России“ и ЛДПР». 

Мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман, 
баллотирующийся в губернаторы Свердлов-
ской области от «Яблока», вчера заявил 

”
Ъ“, 

что пока собрал «около половины» из 126 не-
обходимых подписей. С заявлением про-
тив применения фильтра вчера выступило 
и бюро «Яблока». В нем говорится, что «ряд 
сильных кандидатов фактически отстраня-
ются от выборов». Выдвинутые «Яблоком» 
кандидаты — кроме Евгения Ройзмана это 
Анна Черепанова в Новгородской области и 
Олег Виноградов в Ярославской области — 
«столкнулись с административными слож-
ностями при прохождении фильтра». 

Вадим Никифоров, Симферополь; 
Иван Синергиев

Муниципальный фильтр 
рассмотрят  
в Следственном комитете
Дмитрия Овсянникова обвиняют  
в препятствовании конкурентам на выборах

В Калмыкии за избиения заключенных  
в ИК-1 и смерть одного из них осужде- 
ны семь бывших сотрудников УФСИН. 
Суд назначил им сроки наказания от од-
ного года до одиннадцати лет. На скамье 
подсудимых оказался и замначальника 
ИК-1, который, по версии следствия,  
пытался скрыть гибель осужденного,  
инсценировав его нападение на охрану. 
Родных погибшего не устроил приговор. 
Прокуратура просила сроки, в два-три 
раза превышающие назначенные судом.

Вчера Элистинский городской суд вынес 
вердикт по делу о массовом избиении заклю-
ченных в ИК-1, а также о гибели 28-летнего за-
ключенного Дмитрия Батырева. Судья при-
знал виновными всех подсудимых. Самые 
большие сроки в колонии строгого режи-
ма получили дежурный помощник началь-
ника колонии Казбек Исраилов и оперупол-
номоченный Церен Насунов — по 11 лет. На 
семь лет колонии строгого режима осужден 
сотрудник службы безопасности Александр 
Шуваев. Его коллега Илья Бадма-Убушаев и 
замначальника отдела спецназначения УФ-
СИН Калмыкии Евгений Молозаев приго-
ворены к полутора и одному годам соответ-
ственно колонии общего режима. Бывший 
замначальника колонии Баатр Дорджиев и 
врач медико-санитарной части №3 Констан-
тин Убушаев осуждены на три года в коло-
нии-поселении. «Это наказание в два-три ра-
за меньше чем то, что просил прокурор»,— 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат правозащитной органи-

зации «Зона права» Андрей Сабинин, пред-
ставлявший интересы сестры погибшего. Ад-
вокат не исключил, что они обжалуют при-
говор. «Также надо было привлечь к ответст-
венности начальника ИК-1»,— считает он.

В деле два эпизода. По данным следствия, 
в сентябре 2012 года оперативники и сотруд-
ники службы безопасности колонии вме-
сте с Евгением Молозаевым жестоко избили 
группу заключенных. Это попало на видео. 
На записи видно, как люди в форме застав-
ляют заключенных широко расставить ноги 
и бьют резиновой дубинкой. При этом они 
требуют, чтобы заключенные повторяли, что 
«будут заправлять свою шконку как положе-
но» и «не будут нарушать режим». А в ноябре 
2015 года их жертвой стал Дмитрий Батырев. 
Он был осужден на три года за умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью. По 
словам родственников, он подрался в мага-
зине с его владельцем, замначальника кал-
мыкского УФСИН. В день прибытия в коло-
нию он отказался отвечать на анкетные во-
просы, чем вызвал неудовольствие Казбека 

Исраилова и его коллег — Церена Насунова 
и Александра Шуваева. Они сильно избили 
заключенного. К ним заглянул замначаль-
ника колонии Баатр Дорджиев и посовето-
вал поднять объектив видеокамеры к потол-
ку. В комнате также присутствовал врач Кон-
стантин Убушаев, но он не остановил избие-
ние. «На видео, изъятом следователями, вид-
но, что заключенный стоит, шатаясь, а затем 
падает на пол без сознания»,— рассказыва-
ет адвокат. Позже сотрудники колонии отне-
сли свою жертву в кабинет оперативников, 
где заключенный скончался. Как выяснили 
следователи, Баатр Дорджиев приказал под-
чиненным инсценировать нападение. Алек-
сандр Шуваев и Церен Насунов порезали лез-
вием свою форму и кожу. Спустя два дня на 
сайте калмыкского УФСИН появилось сооб-
щение о том, что Дмитрий Батырев препят-
ствовал личному обыску. «При дальнейшей 
попытке сотрудников учреждения провести 
его личный обыск вытащил изо рта лезвие 
от одноразового бритвенного станка и напал 
на сотрудников, проводивших обыск. В ре-
зультате нападения двое сотрудников полу-
чили порезы и ушибы»,— говорится в сооб-
щении пресс-службы УФСИН, до сих пор раз-
мещенном на сайте ведомства. Нападением 
было объяснено применение силы к заклю-
ченному. В службе заявили, что пострадав-
ший был доставлен в больницу, где и скон-
чался. Тем временем заключенные в коло-
нии объявили массовую голодовку в связи 
с гибелью Дмитрия Батырева. Однако в УФ-
СИН заявили, что сообщения о голодовке не 
соответствуют действительности.

«К сожалению, в такого рода делах причи-
ной доведения дела до приговора становится 
только смерть потерпевшего»,— говорит Ан-
дрей Сабинин. Он напомнил, что в этом году 
это уже второй приговор группе сотрудников 
ФСИН. В мае сроки от двух с половиной до 
одиннадцати лет получили десять сотрудни-
ков Белореченской воспитательной колонии 
в Краснодарском крае. Они в ноябре 2015 го-
да организовали для семи вновь прибывших 
несовершеннолетних заключенных «пропи-
ску», то есть избиение для устрашения и по-
давления воли. Один из пострадавших умер. 
Руководитель правозащитного движения «За 
права человека» Лев Пономарев говорит, что 
большая часть из 700 колоний в России нор-
мальная, «но несколько десятков — концен-
трационные лагеря». Сейчас юристы движе-
ния защищают заключенных, пожаловав-
шихся на избиения в колониях Кировской и 
Брянской областей и Карелии.

Анастасия Курилова

Как стало известно ”Ъ“, в Сен-Тропе 
арестована вилла Дмитрия Костыгина, 
одного из основателей «Юлмарта». Та-
ким образом, французский суд поддер-
жал решение Дзержинского райсуда 
Санкт-Петербурга о принятии обеспе-
чительных мер по иску ВТБ к бизнес-
мену, задолжавшему банку в качест-
ве поручителя более 650 млн руб. «Пули 
свистят и заставляют пригибаться»,— 
заявил ”Ъ“ сам господин Костыгин, ут-
верждающий, что у него нет недвижи-
мости на курорте.

По данным 
”
Ъ“, ходатайство в Высокий 

суд города Драгиньян (Франция) представи-
тели ВТБ — а интересы банка представля-
ет юридическая компания Morgan, Lewis & 
Bockius LLP — направили 30 июня. В заявле-
нии, которое поступило во Францию по ли-
нии Минюста РФ (имеется в распоряжении 

”
Ъ“), сообщалось, что ранее Дзержинский 

райсуд Санкт-Петербурга принял к произ-
водству иск ВТБ о взыскании с Дмитрия Ко-
стыгина как с поручителя по кредиту более 
650 млн руб. В свое время банк открыл НАО 
«Юлмарт» кредитную линию на 715 млн 
руб., однако своих обязательств полностью 
заемщик не выполнил. Сейчас сумма долга 
с набежавшими на него процентами выро-
сла до 661,5 млн руб. Дзержинский райсуд 

вынес решение об аресте активов господи-
на Костыгина, состояние которого оцени-
вается в рейтинге Forbes в $550 млн.

В суде Драгиньяна юристы потребовали 
наложить обеспечительные меры на 100% 
акций компании SCI Symphony K, которой, 
по данным кредиторов, владеют Дмитрий 
Костыгин и его супруга Светлана. На компа-
нию, в свою очередь, записана двухэтажная 
вилла в стиле римского палаццо, с большим 
бассейном и парком вековых деревьев.

5 июля суд принял решение об удов-
летворении заявления юристов ВТБ. Вче-
ра судебный пристав-исполнитель осуще-
ствил саму процедуру ареста — акции SCI 
Symphony K были заблокированы, а Светла-
на Костыгина, которую пристав застал в их 
загородном имении, получила от него уве-
домление о вынесенном в отношении иму-
щества супругов судебном приказе. В доку-
ментах, сопровождающих исполнительное 
производство, говорится, что после вмеша-
тельства французского правосудия долг го-
сподина Костыгина, составляющий более 
€9,9 млн, немного вырос, так как несколько 
сотен евро потребовалось на оформление 
судебных и исполнительных документов. 
Исполнительным производством на курор-
те занимаются члены ассоциации судебных 
приставов, входящих в местное объедине-

ние лиц свободных профессий. Во всяком 
случае, так указано в их документах.

«Это называется стрельба по-македонски, 
с двух рук. Пули свистят и заставляют при-
гибаться»,— заявил 

”
Ъ“ Дмитрий Костыгин, 

отметивший, что «в ВТБ народ профессио-
нальный». По его словам, по иску ВТБ судеб-
ные приставы арестовали «пару банковских 
счетов», а также «всякие мелочи». Информа-
цию об аресте его виллы в Сен-Тропе госпо-
дин Костыгин отрицает. По его словам, на 
французском курорте у него нет дома. «Мо-
жет, там есть вилла Косыгина, и мне припи-
сывают несметные сокровища партии?» — 
сыронизировал бизнесмен. Сам он, по его 
словам, находится в Санкт-Петербурге и ра-
ботает. «В итоге все обязательства будут в лю-
бом случае исполнены»,— заверил он.

«Мы удовлетворены решением Высокого 
суда города Драгиньян об аресте имущества 
господина Костыгина во Франции, который 
является поручителем по кредитам группы 
компаний 

”
Юлмарт“. Наша основная цель 

при работе с проблемной задолженностью 
— возврат кредитных средств банка. Мы на-
мерены добиваться возврата долга всеми до-
ступными методами в соответствии с зако-
нодательством»,— заявили, в свою очередь, 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев, Владислав Новый

Тюремщики перегнули  
с устрашением
Семь бывших сотрудников УФСИН Калмыкии 
осуждены за избиения заключенных

Обеспечительная вилла
В Сен-Тропе арестована недвижимость  
сооснователя интернет-ритейлера «Юлмарт»

После приговора Сергей Полонский 
признал, что не очень верил в то, 
что суд отпустит его на свободу 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Вчера при обсуждении последст-
вий  вердикта присяжных в Москов-
ском окружном военном суде гособ-
винение затребовало пожизненный 
срок для офицера внутренних войск 
МВД  Заура Дадаева, застреливше-
го оппозиционера  Бориса Немцова. 
От 17 до 23 лет грозит его подельникам. 
При этом прокуратура настаивает на ли-
шении осужденного  Дадаева ордена 
 Мужества — медаль «За заслуги перед 
Чеченской Республикой» ему оставили.

В начале своего выступления гособвини-
тель Мария Семененко напомнила участни-
кам разбирательства, что, согласно вердик-
ту присяжных, вынесенному 29 июня, Заур 
Дадаев, братья Анзор и Шадид Губашевы, а 
также Темирлан Эскерханов и Хамзат Баха-
ев были признаны виновными и не заслу-
живающими снисхождения. Действия под-
судимых прокурор попросила судью квали-
фицировать как умышленное убийство, со-
вершенное группой лиц по найму (п. «ж», 
«з» ч. 2 ст. 105 УК РФ), а также участие в неза-
конном обороте оружия и боеприпасов, со-
вершенном организованной группой (ч. 3 
ст. 222 УК РФ). Пистолет, из которого был 
убит Борис Немцов, найти так и не удалось, 
однако, сообщила гособвинитель, в оборо-
те Заура Дадаева находилось не менее один-
надцати патронов калибра 9 мм, а у его по-
дельников — шесть.

При этом обвинитель попросила судью 
Юрия Житникова при вынесении пригово-
ра учесть смягчающие обстоятельства, ко-
торые могут повлиять на размер наказания 
подсудимым. Как выяснилось, все подсуди-
мые имеют положительные характеристи-
ки. Шадид Губашев, Темирлан Эскерханов и 
Хамзат Бахаев располагают справками о бо-
лезнях, а кроме того, двое последних явля-
ются многодетными отцами. Попросило об-
винение учесть и то обстоятельство, что на 
момент совершения преступления Заур Да-
даев являлся военнослужащим, а к таковым 
не применяется дополнительное наказание 
в виде ограничения свободы.

Впрочем, прокурор тут же запросила для 
Заура Дадаева, расстрелявшего Бориса Не-
мцова 27 февраля 2015 года у Кремля (на 
Большом Москворецком мосту), пожизнен-
ный срок за это преступление, семь лет за не-
законный оборот оружия и штраф в размере 
200 тыс. руб. Госпожа Семененко отметила, 
что, в соответствии с ч. 3 ст. 69 УК РФ (назна-
чение наказаний по совокупности престу-
плений), Заур Дадаев должен провести оста-
ток жизни за решеткой. Как обвиняемый в 
особо тяжком преступлении он не может 
остаться в звании лейтенанта и иметь госна-

граду — орден Мужества. Ведомственные на-
грады, а также медаль «За заслуги перед Че-
ченской Республикой», которой Дадаев был 
удостоен за «смелые и решительные дейст-
вия, совершенные при исполнении служеб-
ного долга в условиях, сопряженных с ри-
ском для жизни», ему оставили.

Анзор Губашев, следивший за оппози-
ционером и управлявший машиной ZAZ 
Chance, которая увезла с места происше-
ствия киллера Заура Дадаева, должен по-
лучить 19 лет за убийство и семь — за ору-
жие. При сложении сроков гособвинение 
запросило для него 23 года колонии строго-
го режима, два года ограничения свободы и 
штраф в размере 200 тыс. руб.

Младший брат Анзора Губашева Шадид, 
также осуществлявший наблюдение за оп-
позиционером, как считает гособвинение, 
должен провести в заключении 21 год (18 лет 
за убийство и шесть — за боеприпасы) и за-
платить штраф в размере 200 тыс. руб. После 
отсидки, полагает обвинение, он, так же как 
и брат, в течение двух лет не должен менять 
место своего жительства, отмечаясь два раза 
в месяц в полиции.

19-летний срок Темирлана Эскерхано-
ва, полагает обвинение, может сложиться 
из 17 лет за убийство и шести лет за неза-
конный оборот оружия и боеприпасов. Он 
также должен находиться два года под над-
зором, а в качестве дополнительного нака-

зания он лишен звания прапорщика поли-
ции. Медаль Жукова Темирлану Эскерхано-
ву, который, по версии СКР, готовил план Б 
на случай неудачного покушения на Бори-
са Немцова (его хотели застрелить в гости-
нице «Украина»), гособвинение решило 
оставить.

Наконец, для Хамзата Бахаева, обеспечи-
вавшего связь между исполнителями и Рус-
ланом Мухудиновым (объявлен в розыск), 
заплатившим 15 млн руб. за покушение, 
прокуратура запросила пять лет за ствол и 
16 — за убийство, а всего 17 лет. Кроме то-
го, ему, как и Темирлану Эскерханову, гро-
зит ограничение свободы и штраф в разме-
ре 200 тыс. руб.

Адвокат Вадим Прохоров, представляю-
щий интересы дочери оппозиционера Жан-
ны Немцовой, признанной потерпевшей по 
уголовному делу, как и в прениях сторон, по-
просил оправдать Хамзата Бахаева, считая, 
что его участие в убийстве не было доказа-
но. Присяжные, впрочем, пришли к обрат-
ному выводу.

В свою очередь, защита подсудимых на-
стаивала на оправдательном приговоре 
всем фигурантам расследования, называя 
судебное разбирательство и вердикт при-
сяжных необоснованными. По закону су-
дья Житников может оправдать подсуди-
мых даже после обвинительного вердикта, 
однако подобного решения российские су-
дьи еще не выносили. Предполагается, что 
приговор господин Житников огласит уже 
сегодня.

Николай Сергеев

Зауру Дадаеву оставили  
заслуги перед Чечней
Сегодня убийца Бориса Немцова  
может быть приговорен к пожизненному сроку

Как стало известно ”Ъ“, обвиняемые 
в подготовке диверсий в Крыму Андрей 
Захтей и Дмитрий Штыбликов заключи-
ли досудебное соглашение о сотрудни-
честве с прокуратурой. Они признали 
свою вину и дали показания, подтвер-
дившие версию следствия о подготовке 
украинской разведкой серии взрывов 
на полуострове. Их дела, выделенные 
из большого расследования, вскоре бу-
дут направлены в суд для рассмотрения 
в особом порядке, что гарантирует им 
минимальные сроки.

Адвокат Александр Попов сообщил 
”
Ъ“, 

что получил письменное уведомление о 
том, что Андрей Захтей отказался от его 
услуг, а также других защитников — Алек-
сея Ладина, Ильнура Шарапова и Ильи Но-
викова. По его данным, отказ от адвокатов 
был одним из условий заключения согла-
шения о досудебном сотрудничестве. Та-
кой договор Андрею Захтею, считает госпо-
дин Попов, предлагали давно. Его текст он 
не видел, но сообщил, что в рамках сделки 
обвиняемому предлагали полностью при-
знать свою вину и дать показания на себя 
самого. «Нам показалось это странным, по-
тому что обычно досудебные соглашения 
касаются всех участников дела. Но после 
изучения текста мы были готовы рекомен-
довать ему его подписать, если там все нор-
мально. Хотя я и считаю, что это самоого-
вор»,— сказал Александр Попов.

Защитник считает, что если Андрей Зах-
тей отказался от адвокатов, значит, подпи-
сал досудебное соглашение. По его словам, 
Андрей Захтей, понимая, что дело «поли-
тическое» и что он «может получить очень 
большой срок», пытается найти «оптималь-
ный вариант» для решения своих проблем. 
Взамен на соглашение ему могли предло-
жить «большую скидку», считает Александр 
Попов. 

Также, по его информации, досудебное 
соглашение с прокуратурой заключил еще 
один фигурант расследования — Дмитрий 
Штыбликов. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвер-

дил и его брат Алексей. Он рассказал, что 
о наличии такого соглашения говорилось 
в решениях суда о продлении ареста бра-
ту. «Непонятно только, почему десять меся-
цев идет следствие и нет суда, если есть та-
кое соглашение»,— недоумевает Алексей 
Штыбликов. 

Напомним, в 2016 году сотрудники ФСБ 
задержали в Крыму участников двух укра-
инских диверсионных групп. По версии 
следствия, кадровые сотрудники главно-

го управления разведки (ГУР) Миноборо-
ны (МО) Украины готовили серию взры-
вов на объектах гражданской инфраструк-
туры полуострова и на объектах Черномор-
ского флота. В августе в ходе перестрелок с 
украинскими диверсантами на российско-
украинской границе возле города Армян-
ска погибли сотрудник ФСБ и десантник. 
Большей части украинских диверсантов 
удалось скрыться, а задержаны были лишь 
Евгений Панов и Андрей Захтей. Они отве-
чали за передвижение разведчиков по тер-
ритории Крыма и их эвакуацию на Украи-
ну после совершения ряда взрывов, кото-
рые удалось предотвратить ФСБ. Евгений 
Панов признался, что является кадровым 
сотрудником ГУР МО Украины. Он и Анд-
рей Захтей арестованы и находятся в сим-
феропольском СИЗО. В ноябре три предпо-
лагаемых украинских диверсанта — Дмит-
рий Штыбликов, Алексей Бесарабов и Вла-
димир Дудко — были задержаны в Севасто-
поле. По информации ФСБ, они планирова-
ли произвести серию взрывов на объектах 
Черноморского флота. У задержанных бы-
ли изъяты взрывные устройства большой 
мощности, оружие и боеприпасы, а также 
средства специальной связи. Официально 
им были предъявлены обвинения по ст. 30 
и ст. 281 (покушение на диверсию) и ст. 208 
(участие в незаконном вооруженном фор-
мировании) УК РФ.

В Минобороны Украины свою причаст-
ность к подготовке терактов в Крыму отри-
цают. Также в украинской военной развед-
ке не признали, что задержанные на полуо-
строве по подозрению в диверсии являют-
ся кадровыми сотрудниками вооруженных 
сил этой страны. 

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в правоохра-

нительных органах, Андрей Захтей и Дмит-
рий Штыбликов действительно подписали 
досудебные соглашения. «В рамках сделок 
они полностью признали свою вину и рас-
сказали, кто и как выходил на них и с кем 
они контактировали»,— рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“. Он добавил, что в ближайшее вре-

мя дела в отношении Дмитрия Штыблико-
ва и Андрея Захтея будут закончены, а по-
сле ознакомления с их материалами и ут-
верждения обвинения прокуратурой — на-
правлены в суд. Рассмотрены дела будут в 
особом порядке судопроизводства, что га-
рантирует обвиняемым минимальные сро-
ки. В обычном порядке за подготовку дивер-
сий можно получить двадцать и более лет.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымские диверсанты 
договорились 
с прокурором
Андрей Захтей и Дмитрий Штыбликов, 
рассчитывая на снисхождение,  
признали свою вину

Верховный суд РФ ликвидировал 
по иску Минюста ассоциацию об-
щественных объединений «Ме-
ждународная конфедерация со-
юзов художников» (МКСХ). Речь 
идет о правопреемнике Союза 
художников СССР, которому при-
надлежит Центральный дом ху-
дожника (ЦДХ) на Крымском Ва-
лу и коллекция из десятков тысяч 
картин. В Минюсте поясняли, что 
художники незаконно продавали 
картины за границей и сдавали 
помещения в аренду. В МКСХ на-
зывали происходящее «захватом 
имущества», а теперь собирают-
ся подключить к разбирательству 
ассоциации в странах СНГ, чтобы 
те надавили по дипломатическим 
каналам.

С иском о ликвидации МКСХ Ми-
нюст обратился в Верховный суд по 
результатам проверки в мае—ию-
не 2016 года. В ведомстве сочли, что 
конфедерация незаконно продавала 
картины, а также неправомерно рас-
поряжалась имуществом в целях, не 
указанных в уставе организации. В 
суде представители Минюста назы-
вали нарушения «грубыми и необра-
тимыми» и конкретизировали, что 
имущество сдавалось Альфа-банку, 
ООО «Палитра» и ООО «ДНК Медиа», 
а в отчетности конфедерации не хва-
тало сведений о выплате команди-
ровочных сотрудникам МКСХ и ре-
шений о вывозе 26 произведений 
искусства на аукцион Sotheby’s. Ра-
нее в Минюсте сообщали, что ху-
дожникам неоднократно выноси-
лись предупреждения, обязываю-
щие устранить нарушения, но этого 

сделано не было, поэтому ведомство 
направило в суд иск о ликвидации 
МКСХ (см. 

”
Ъ“ от 4 июля). В свою оче-

редь, представители МКСХ заявля-
ли, что договоры аренды были рас-
торгнуты, возможность арендных 
операций внесена в устав, и вообще 
за последнее время конфедерация 
провела шесть заседаний совета для 
устранения нарушений, но Миню-
стом эти сведения приняты не были. 
Суд в итоге удовлетворил иск ведом-
ства и ликвидировал МКСХ.

Международная конфедерация 
союзов художников создана в 1992 
году на базе ликвидированного Со-
юза художников СССР. Унаследо-
вала от него помимо ЦДХ на Крым-
ском Валу также Подольский комби-
нат художественных материалов и 
коллекцию примерно в 50 тыс. про-
изведений искусства (в том числе 
4,5 тыс. картин), купленных в совет-
ские годы у их авторов. По данным 
Kartoteka.ru, учредителями МКСХ 
выступают Союзы художников Рос-
сии и Москвы и еще 11 аналогичных 
организаций из стран СНГ.

В 2014 году по инициативе пред-
седателя исполкома конфедера-
ции Масута Фаткулина на аукцио-
не Sotheby’s за £2 млн были прода-
ны полотна советских художников 
Георгия Нисского, Александра Дей-
неки и Юрия Пименова. Это вызва-
ло недовольство министра культуры 
Владимира Мединского, обративше-
гося в 2016 году в Генпрокуратуру с 
просьбой проверить законность вы-
воза произведений из РФ. В итоге 
прокуроры выявили нарушения в 
работе самого Минкульта, посчитав, 

что ведомство закрыло глаза на зло-
употребления экспертов, занижаю-
щих в сотни раз стоимость произве-
дений искусства, а это привело к не-
добору налогов с их продажи. В от-
ношении господина Фаткулина воз-
будили уголовное дело, не закрытое 
до сих пор. В дальнейшем МКСХ пе-
редала большую часть коллекции го-
сударству. По данным 

”
Ъ“, половина 

коллекции находится в Подольске и 
опечатана полицией. Вторая часть 
(представленная на выставке «Ше-
девры cоветского искусства») остает-
ся в ЦДХ под специальной охраной.

Примечательно также, что «разо-
браться с наследием» Союза художни-
ков СССР в декабре 2015 года господи-
ну Мединскому лично поручал пре-
зидент Владимир Путин. «С этим на-
следием в других отраслях много вся-
ких проблем, на это как-то внимания 
не обращали. Посмотрите, потом ска-
жете»,— сказал тогда он на заседании 
президентского Совета по культуре.

После подачи иска в Верховный 
суд МКСХ распространила заявле-
ние от лица художественных союзов 
восьми стран СНГ об «уничтожении 
международной организации с це-
лью отъема имущества в пользу за-
интересованных неустановленных 
лиц». Господин Фаткулин называл 
происходящее «рейдерским захва-
том», а после решения Верховного 
суда заявил, что обжалует его в апел-
ляционной инстанции. Представи-
тель МКСХ Юрий Подпоренко не 
исключил подключения диплома-
тических каналов: о намерении по-
мочь уже заявил председатель бело-
русского союза художников.

С ликвидацией МКСХ встает во-
прос, кому перейдет ЦДХ на Крым-
ском Валу и другое имущество кон-
федерации. В Минюсте сослались на 
ст. 26 закона «Об общественных объ-
единениях», пояснив, что имущество 
организации «после удовлетворения 
требований кредиторов направля-
ется на цели, предусмотренные уста-
вом объединения». Управляющий 
партнер адвокатского бюро «Юшин 
и партнеры» Анатолий Юшин гово-
рит, что «при невозможности напра-
вить имущество на уставные цели оно 
обращается в доход государства». Экс-
перт считает в случае с МКСХ этот ва-
риант наиболее вероятным, так как 
не понимает, как ЦДХ и другая недви-
жимость «могут пойти на нужды ху-
дожников»: «Не будут же за всеми ни-

ми бегать и раздавать деньги». В Ро-
симуществе заявили, что не участво-
вали в судебном процессе и поэтому 
комментировать его итоги не могут.

Впрочем, господин Юшин не 
исключает, что «заинтересованные 
лица из числа бывших руководите-
лей художественных союзов» могут 
создать аналогичную МКСХ органи-
зацию и потребовать передать иму-
щество конфедерации именно ей. 
В Минюсте напомнили, что суд воз-
ложил обязанности по ликвидации 
МКСХ на одного из его учредителей 
— на Союз художников России и его 
главу Андрея Ковальчука. Господин 
Ковальчук отказался комментиро-
вать решение суда, но напомнил 

”
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об «особой позиции» Союза худож-
ников России: ранее его организа-

ция не стала подписывать резолю-
цию от лица художественных сою-
зов СНГ о «захвате» имущества МКСХ.

Первый замминистра культуры 
Владимир Аристархов сказал 

”
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что министерство имеет к разбира-
тельству «косвенное отношение», но 
заверил, что независимо от его окон-
чательного исхода в Минкульте ста-
вят цели не допустить незаконного 
вывоза «шедевров советского перио-
да из страны» и сохранить ЦДХ в каче-
стве выставочной площадки для ху-
дожников РФ. В Государственной Тре-
тьяковской галерее (принадлежит 
часть ЦДХ) заявили, что ликвидация 
МКСХ не повлияет на ее работу.

Александр Воронов,  
Анна Пушкарская,  
Полина Громова

Художников отлучили от Центрального дома
Международная конфедерация союзов художников ликвидирована судом

Зауру Дадаеву (слева)  
за убийство Бориса Немцова 
грозит пожизненное заклю чение 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Его поздравляет бард, поэт, компози-
тор, драматург Юлий Ким:
— Дорогой Володя! Клуб Веселых Дол-
гожителей «80 плюс» гостеприимно 
распахивает перед тобой свои двери и 

приглашает занять место тамады как 
лучшего специалиста. А также испол-
нить нашу любимую гусарскую песню 
с припевом: «Честь — она всего превы-
ше!» Тем более что это и есть главный 

рефрен всей твоей жизни и деятель-
ности. А мы с Городницким, как быва-
ло, тебе подпоем. Твой Юлий Ким.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет  
политику, ученому, правозащитнику  
Владимиру Лукину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Михаил Троицкий, 
директор Института  
международных отношений  
и управления МГИМО

Американский 
призрак  
России

Призрак «российского следа» про-
должает преследовать президента 
США Дональда Трампа. Новая инфор-
мация о контактах его доверенных 
лиц с представителями РФ регуляр-
но всплывает в прессе. Выйти из «те-
ни России» Трамп не может даже че-
рез полгода после переезда в Белый 
дом. Почему это происходит и какие 
это может иметь последствия?

Если в Москве действительно бы-
ло решено содействовать избранию 
Трампа президентом, то такая опе-
рация должна была проводиться на 
многих уровнях и по многим кана-
лам. Соответствующие данные на-
верняка находятся в распоряжении 
спецпрокурора по расследованию 
связей Трампа с РФ Роберта Мюлле-
ра. Ему предстоит оценить тяжесть 
содеянного командой Трампа и по-
нять, как представить обществу до-
казательства, не раскрывая секрет-
ных источников и методов работы 
спецслужб США. Найти такие спосо-
бы труднее, чем кажется. И это может 
привести к смягчению официальных 
обвинений и попыткам склонить 
скомпрометированных лиц (вклю-
чая, возможно, самого президента) к 
уходу в отставку посредством утечек.

Если же Москва, как она утвержда-
ет, не проводила кампании поддер-
жки Трампа на выборах, то внутри 
американского госаппарата все рав-
но найдется немало сотрудников, го-
товых рискнуть карьерой и органи-
зовать утечку неприятной для прези-
дента информации. СМИ, ведущие 
полномасштабную войну с Белым до-
мом, всегда готовы подхватить пред-
ложенную тему.

Кроме того, в ходе президентской 
гонки и позднее некоторые неопыт-
ные члены команды Трампа, вклю-
чая его родственников, вели себя 
не слишком осмотрительно. Напри-
мер, соглашались на подозритель-
ные встречи и пытались утаить ин-
формацию о них от правоохрани-
тельных органов. В свою очередь, но-
вый президент начал управлять госу-
дарством как семейной корпораци-
ей, не создав «политический буфер» 
в виде не связанных с ним лично на-
значенцев, от которых можно изба-
виться, положив их «на алтарь» об-
щественного мнения. Отмежеваться 
от ближайших родственников, на-
значенных на высокие посты, гора-
здо сложнее. 

Признание Дональда Трампа-
младшего, что в разгар президент-
ской кампании он встретился с пред-
ставителем России с целью получе-
ния компромата на Хиллари Клин-
тон, может дать основания для юри-
дического преследования сотрудни-
ков администрации. При этом само-
го президента отрешить от должно-
сти вправе только Конгресс. Импич-
мент невозможен без участия лиде-
ров Республиканской партии — ны-
нешних союзников Трампа. Если 
против президента будут выдвинуты 
серьезные обвинения (например, по 
итогам расследования Мюллера), ре-
спубликанцам придется принимать 
сложное решение, учитывая возмож-
ный ущерб, который нанесет партии 
импичмент в преддверии выборов в 
Конгресс осенью 2018 года.

Каков главный вывод для России 
из этой истории? Всего через несколь-
ко лет после почившей в бозе «пере-
загрузки» политическое сообщество 
США воспринимает Москву как глав-
ного оппонента. Такое восприятие 
влечет за собой огромные издержки 
как для самой Москвы, так и любых 
положительно настроенных к ней 
политических сил в других странах.

Если Москва действительно по-
могла избранию Трампа, то судьба 
его теперь находится отчасти в ру-
ках России, а отчасти — лидеров ре-
спубликанского большинства в Кон-
грессе. Но даже если нет, президен-
ту США все равно еще долго придет-
ся избегать любых попыток наладить 
сотрудничество с РФ.

Через несколько лет 
после «перезагрузки» 
политическое сооб-
щество США воспри-
нимает Москву как 
главного оппонента

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 13 июля 2017 №125   l   Коммерсантъ
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Главной мировой новостью последних дней стала дого-
воренность о создании зоны деэскалации на юго-запа-
де Сирии, достигнутая на встрече президентов России 
и США в Гамбурге. О том, как восприняли эту инициа-
тиву в Израиле, о будущем мирного процесса на Ближ-
нем Востоке и о новой роли Москвы в регионе министр 
обороны Израиля Авигдор  Либерман рассказал в сво-
ем первом интервью российским СМИ, которое он дал 
корреспонденту ”Ъ“ Сергею Строканю.

— Как была воспринята в Израиле российско-амери-
канская инициатива по зоне деэскалации на юго-запа-
де Сирии, учитывая, что этот район при легает к грани-
цам еврейского  государства?
— Мы поддерживаем любые попытки успокоить ситуацию 
как на всей территории Сирии, так и на юго-западе стра-
ны. Конечно, давать более подробную оценку пока рано, по-
скольку на этом этапе нам не хватает точных данных, важ-
ных деталей, которые, насколько я знаю, должна прояснить 
встреча израильской, российской и американской команд 
в Вене. Если детали нас устроят, мы будем эту инициативу 
больше чем приветствовать. 
— Успех этой инициативы будет во многом зависеть от 
позиции других ключевых игроков — не только Изра-
иля, но и Ирана, который до последнего времени вы-
ступал против любого американского участия в сирий-
ском урегулировании…
— Роль Ирана мне представляется крайне негативной. Поста-
раюсь отстраниться от эмоций и опираться только на факты. 
Иран провозгласил своей целью, своей основной внешне-
политической концепцией уничтожение Израиля. На прош-
логоднем параде в центре Тегерана, который проходил по 
случаю очередной годовщины исламской революции, шли 
иранские ракеты дальнего радиуса действия с надписями на 
иврите: «Стереть Израиль с лица земли». Иран уже много лет 
подряд проводит конкурс на лучшую карикатуру, отрицаю-
щую холокост. У нас нет никаких иллюзий в отношении Ира-
на, и мы знаем, что Иран творит в Йемене, в Ливане, занима-
ясь экспортом своей революции.
— Но давайте говорить более предметно: что вас не 
устраивает в действиях Ирана именно на юго-западе 
Сирии? 
— Иран сегодня превращает всю Сирию, в том числе юг, в 
плацдарм против Израиля. Мы этого не готовы допустить, 
не готовы с этим мириться. Поэтому мы добиваемся, чтобы 
и духа их там не было. Это одно из главных условий, на кото-
ром мы настаиваем.
— В Израиле говорят о деструктивной роли поддержи-
ваемой Ираном группировки «Хезболла». Но ведь в Си-
рии «Хезболла» остается боеспособной силой, проти-
востоящей радикальным исламистским отрядам, ко-
торые пытаются свергнуть законное правительство в 
Дамаске. Почему вы упорно отказываетесь видеть кон-
структивную роль «Хезболлы» в Сирии?
— Достаточно обратиться к открытым источникам — прес-
се, социальным сетям. Там пишут, что задача «Хезболлы» 
— превратить Сирию в плацдарм против Израиля. Они не 
скрывают своих намерений. Это не секретная информация, 
и я думаю, что в России достаточно всяких служб, которые 
ее  отслеживают. 

Мы же, в свою очередь, не позволим Ирану и «Хезбол-
ле» реализовать эту свою так называемую задачу. Создание 
иранских авиабаз, морского порта или попытка привезти 
пять тысяч шиитских наемников, собранных на просторах 
Ирака, Афганистана и Пакистана,— все эти вещи абсолют-
но неприемлемы для нас и повлекут за собой далеко иду-
щие последствия. 

«Хезболла» объявлена террористической организацией не 
только Израилем — даже Лига арабских государств внесла ее 
в свой черный список. К тому же это — чистая марионетка 
Ирана, финансируемая из его бюджета: годовые расходы Те-
герана на «Хезболлу» составляют более $800 млн.
— А если говорить о Сирии в целом, в какой мере Изра-
иль считает для себя возможным участвовать во внутри-
сирийском процессе? Какова ваша стратегия?
— Мы не вмешиваемся во внутренние дела ни Сирии, ни ко-
го-то другого. Мы самодостаточное государство, имеющее 
очень мощную инфраструктуру. У нас все хорошо, мы нико-
го не собираемся трогать и не претендуем ни на чью террито-
рию. В то время как другие заявляют о решимости стереть с 
лица земли «сионистское образование».

Что касается ситуации внутри Сирии, то сегодня в стра-
не нет никакого законного правительства. И в ее нынешнем 
виде Сирия никогда не будет стабильной. В эпоху интерне-
та, «Фейсбука» невозможно искусственно манипулировать 
общественным мнением, фильтруя информацию. Основная 
проблема Сирии — демографическая, ее режим не отражает 
демографической мозаики. То есть алавиты, которые нахо-
дятся у власти c 1970-х годов, составляют 13%. А большинство 
населения — это сунниты, составляющие 64%. Курды, вторая 
по численности община, практически не представлены во 
власти. Как и друзы. Пока власть не будет реально представ-
лять всей демографической мозаики, стабильности не насту-
пит. Никто больше с этим мириться не станет. 
— Получается, что вы занимаете достаточно жесткую 
позицию по отношению к режиму президента Асада…
— Это реалистичная позиция. 
— Но Россия считает законным правительство в Да-
маске.
— То, что происходит в Сирии, не наше дело. Еще раз под-
черкну: мы не собираемся вмешиваться. Мы вмешаемся 
только при нескольких условиях. В частности, если будет на-
рушен наш суверенитет. Когда на нашей территории рвутся 
снаряды, выпущенные сирийской армией, мы тут же очень 

жестко отвечаем. Впрочем, не так жестко, как, наверное, от-
ветила бы Россия. Вот представьте, что на территории России 
разорвались бы какие-то бомбы, снаряды недружественного 
государства. Как бы отреагировала Россия? Мы реагируем в 
том случае, когда на наших глазах создаются плацдармы, что-
бы открыть очередной фронт против Израиля.
— После прихода к власти в США президента Трампа 
многие заговорили о новом этапе американо-израиль-
ских отношений. Что изменилось в этих отношени-
ях за последние полгода? Появились ли новые идеи, 
призванные вывести палестино-израильский мирный 
процесс из тупика?
— В целом наши отношения с США всегда были прочными. 
Даже несмотря на многие разногласия, как это было при ад-
министрации Обамы. Сегодня есть реальная попытка про-
рвать тупик в двухсторонних отношениях между Израилем 
и Палестинской автономией. 
— В чем она состоит?
— В каких-то новых предложениях, постоянной челночной 
дипломатии, в которой участвует специальный представи-
тель президента Трампа, курсирующий между Рамаллой и 
Тель-Авивом. И безусловно, в отношениях с США атмосфера 
сегодня намного более теплая, чем была раньше. Хотя чест-
но скажу свое мнение: я не верю в возможность решить из-
раильско-палестинский конфликт путем двухсторонних пе-
реговоров. Нам нужно перейти с двухстороннего израиль-
ско-палестинского трека на другой, совершенно иной трек 
— регионального урегулирования. Только в рамках регио-
нального урегулирования можно будет решить и палестин-
скую проблему. 
— Вы говорите о региональном урегулировании, но по-
смотрите, какой критике подвергается Израиль и на ре-
гиональном, и на более широком уровне — вспомним 
недавнюю международную конференцию в Париже. 
При этом вы продолжаете политику строительства ев-
рейских поселений, которая, по мнению многих, меша-
ет урегулированию. Как же можно рассчитывать на ка-
кой-то прогресс в переговорах с палестинцами?
— Тот, кто говорит о поселениях как о препятствии для ре-
шения спора, наверное, не знаком с нашими реалиями. И 
не понимает, о чем речь.
— Но об этом говорят те же палестинцы.
— Ну, для них это лишь предлог, чтобы отказаться от урегу-
лирования. Остается фактом, что мы подписали два мирных 
договора — с Египтом и с Иорданией, и поселения не стали 
препятствиями. Десять лет назад мы решили поэксперимен-
тировать в отношениях с палестинцами, запустив процесс, 
который назывался размежеванием. Я, кстати, противился 
этой идее, за что меня и уволил из своего правительства пре-
мьер Ариэль Шарон. 

Я помню свою последнюю встречу с покойным Шароном. 
Он мне тогда говорил, что хочет доказать палестинцам, что 
они в состоянии создать собственное государство, после че-
го сектор Газа станет новым Сингапуром Ближнего Востока. 

В рамках размежевания мы тогда эвакуировали из секто-
ра Газа 21 поселение, сделали это в одностороннем порядке, 

вернувшись к границе 1967 года. Там не осталось ни одного 
еврейского поселенца. И вместо того чтобы начать создавать 
там новый Сингапур, палестинцы стали рыть туннели и про-
изводить ракеты, которые потом взрывались на нашей тер-
ритории. Причем стреляли из тех мест, где когда-то находи-
лись наши цветущие поселения. Так что те, кто называет по-
селения препятствием, не понимают, что для палестинцев 
это исключительно предлог. 
— Но ведь любая политика не может строиться только 
на давлении. В политике кнута и пряника должен быть 
не только кнут. У вас есть какой-то пряник для Палести-
ны? Готовы ли вы пойти хоть на какие-то уступки? 
— Поймите, мы с самого начала уже и так пошли на громад-
ные уступки палестинцам. Когда Ясир Арафат еще сидел в 
Тунисе со своим окружением, Израиль решил пойти, как вы 
правильно сказали, на уступки. Привезли Арафата в Изра-
иль, отдали в его руки более 50% территорий Иудеи и Сама-
рии, весь сектор Газа, позволили ему создать свои вооружен-
ные подразделения. Мы им дали оружие, и уже много лет 
платим им — во многом субсидируем снабжение их элек-
тричеством и водой. По-моему, более щедрого жеста труд-
но было ожидать.
— То есть, если я правильно понимаю, все, что могли, вы 
уже сделали и никаких уступок больше не будет?
— Мы сделали намного больше, чем могли себе позволить. 
И если я посмотрю сегодня на карту Ближнего Востока, где 
живут палестинцы, то наиболее высокий уровень жизни 
у них в Израиле. Только там никто не убивает их, не сжи-
гает мечети.
— Активно обсуждаемый после смены власти в Белом 
доме вопрос о переносе столицы из Тель-Авива в Иеруса-
лим вызвал еще большее напряжение в палестино-изра-
ильских отношениях. Почему новый всплеск интереса к 
этой теме возник именно сейчас? 
— К сожалению, пока президент Трамп отложил перенос 
американского посольства из Тель-Авива в Иерусалим. А 
ведь такой шаг стал бы важным знаковым решением, воз-
можно, другие государства последовали бы примеру США. 
Для нас Иерусалим всегда будет единой, неделимой столи-
цей. Мы надеемся, что раньше или позже государства мира 
будут уважать это наше решение и переведут свои посольст-
ва в Иерусалим.
— Но ведь это окончательно похоронит идею независи-
мого палестинского государства со столицей в Восточ-
ном Иерусалиме? 
— Сегодня, к сожалению, надо понять, что палестинского 
государства, даже Палестинской автономии как таковой, не 
существует. У нас есть «Хамастан» в секторе Газа под покрови-
тельством «Хамаса» и «Фатахленд» в Иудее и Самарии. В Па-
лестинской автономии не проходит никаких выборов — ни 
парламентских, ни президентских, как требует их конститу-
ция. Кстати сказать, президентские и парламентские выбо-
ры должны были состояться в январе 2010 года, а сейчас на 
дворе июль 2017-го. Возникает вопрос о легитимности влас-
ти Абу Мазена (лидера Палестины Махмуда Аббаса.— 

”
Ъ“) и 

его администрации. Также налицо полный разрыв между 
«Хамасом» и «Фатхом» — это два совершенно разных обра-
зования, которые противостоят одно другому. А в это время 
нам рассказывают какие-то истории про Иерусалим, столи-
цу палестинского государства. 
— Как вы оцениваете отношения с Россией и ее ны-
нешнюю роль в ближневосточном  регионе? 
— Мы очень ценим наши отношения с Россией. Прежде все-
го их искренность. Мы часто не согласны друг с другом, есть 
много вопросов, по которым наши подходы расходятся. Мы 
этого не скрываем. Вместе с тем мы уважаем друг друга, мы 
ведем конструктивный диалог, пытаемся понять россий-
скую логику, а Россия — наш подход. Мы с одинаковым тре-
петом относимся ко всему, что связано с уроками Второй 
мировой войны, с холокостом. В Израиле, кстати, праздну-
ют победу над фашистской Германией 9 мая.

Несмотря на разногласия, мы ведем постоянный диалог. 
У нас есть смешанная группа между нашими и российскими 
военными, которые занимаются деэскалацией, предупре-
ждением конфликтов. Надеюсь, и по остальным вопросам 
мы сможем значительно продвинуться в ближайшее время.
— Еще в эпоху президента Обамы в Америке заговори-
ли о том, что Россия перехватила у США инициативу на 
Ближнем Востоке. Как бы вы определили нынешнюю 
роль Москвы? 
— Как одну из ведущих, причем не только на Ближнем Вос-
токе. Россия — мировая держава, и для решения любого во-
проса надо прежде всего достичь согласия между США и Рос-
сией. После договоренности между США и Россией из Сирии 
были вывезены громадные запасы химического оружия. В 
конечном итоге именно США и Россия договорились о зонах 
деэскалации в Сирии — никто другой. Все остальные играют 
второстепенную роль. 
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«Для решения любого вопроса надо 
достичь согласия между США и Россией»
Министр обороны Израиля Авигдор Либерман  
рассказал ”Ъ“ о путях урегулирования на Ближнем Востоке

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А В И Г Д О Р  Л И Б Е Р М А Н

Авигдор Либерман родился 5 июля 1958 года в Кишиневе (Молдавская 
ССР). В 1978 году репатриировался в Израиль. Окончил Еврейский 
университет в Иерусалиме со степенью бакалавра международных 
отношений.

Служил в армии Израиля. В студенческие годы вступил в партию «Ли-
куд», где занимал различные посты. В 1980-е годы работал в Национальном 
союзе трудящихся, входил в состав совета директоров Иерусалимской 
экономической компании. В 1993 году возглавлял предвыборный штаб 
Биньямина Нетаньяху на партийных праймериз. В том же году назначен 
генеральным директором партии «Ликуд».

В 1996–1997 годах занимал пост генерального директора Министерства 
главы правительства. В январе 1999 года основал партию «Наш дом — Изра-
иль», от которой неоднократно избирался депутатом Кнессета. В 2001–2002 
годах занимал пост министра национальной инфраструктуры, в 2003–2004 
годах — вице-премьера, министра транспорта в правительстве Ариэля Ша-
рона. В 2006–2008 годах был вице-премьером, министром стратегического 
планирования в правительстве Эхуда Ольмерта. В 2009–2015 годах работал 
вице-премьером, министром иностранных дел в правительстве Биньямина 
Нетаньяху. В мае 2016 года возглавил Министерство обороны Израиля.

Женат, трое детей.

Администрация выступает против того, 
чтобы США со своей стороны нарушали этот 
договор, отмечая, что это может вызвать обес-
покоенность у их союзников по НАТО. Вме-
сте с тем в Белом доме заверяют, что Вашин-
гтон не оставит без ответа действия Москвы: 
«В настоящее время мы разрабатываем ком-
плексную стратегию дипломатического, во-
енного и экономического реагирования, ко-
торая позволит максимально усилить давле-
ние на Россию». При этом из комментария Бе-

лого дома следует, что власти США в целом не 
отказываются от идеи создания ракеты сред-
ней дальности, но они хотят иметь гибкость в 
плане выбора конкретных ракетных систем, 
сроков их разработки и других «возможных 
вариантов военного реагирования».

В-третьих, Белый дом настаивает на том, 
чтобы из проекта оборонного бюджета убра-
ли пункт о сокращении расходов США в рам-
ках Договора по открытому небу. Напомним, 
во вступившем в силу в 2002 году соглаше-
нии участвуют 34 страны. Документ позво-
ляет им совершать облеты территорий госу-

дарств-участников и наблюдать за их воен-
ной деятельностью по квотам. Конгрессме-
ны хотят урезать финансирование по закуп-
ке современной цифровой аппаратуры для 
американских разведывательных самоле-
тов. Они убеждены, что у США есть другие 
средства наблюдения за территорией РФ, и 
считают договор в целом неэффективным, 
поскольку российские власти накладывают 
ряд ограничений на полеты в рамках этого 
соглашения. В Белом доме же считают соот-
ветствующие траты оправданными, а сам до-
говор — важным. 

Конгрессмены не обязаны учитывать все 
пожелания Белого дома. Как правило, после 
опубликования подобных замечаний меж-
ду администрацией и Конгрессом начинает-
ся торг за каждую из поправок. Но обнародо-
ванный Белым домом перечень возражений 
свидетельствует о том, что Дональд Трамп хо-
чет иметь свободу маневров на российском 
направлении и не готов — по крайней мере, 
на данный момент — идти на обострение с 
Москвой. 

Елена Черненко, Сергей Строкань, 
Галина Дудина

Дональд Трамп выстраивает оборону от Конгресса 
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«МегаФон» переплетет «Евросеть»
Оператор готов консолидировать 100% ритейлера
Почти год потребовался «МегаФону» 
и «Вымпелкому», чтобы договорить-
ся о реструктуризации бизнеса «Евро-
сети». В рамках сделки «МегаФон» выку-
пит у партнера 50% акций «Евросети», 
консолидировав 100% ритейлера. «Евро-
сеть» останется на рынке, при этом по-
ловина ее салонов перейдет «Вымпелко-
му» и сменит вывеску. Сделка позволит 
операторам сократить расходы на при-
влечение абонентов за счет снижения 
конкуренции, ожидают аналитики.

«МегаФон» и холдинг Veon (управляет 
«Вымпелкомом») договорились о прекраще-
нии совместной деятельности в рамках «Ев-
росети», сообщили вчера операторы. «Мега-
Фон» приобретет у «Вымпелкома» 50% акций 

ритейлера и, таким образом, доведет свое 
владение до 100%. «Вымпелком», в свою оче-
редь, приобретет половину салонов «Евросе-
ти», которые будут развиваться под брендом 
«Билайн». За эти салоны «Вымпелком» до-
платит деньгами: их стоимость оценивает-
ся выше 50% стоимости «Евросети», уточняет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с условиями сделки. 

Как сообщал 
”
Ъ“ в марте, обсуждалась сумма 

доплаты в 1,25 млрд руб. В Федеральной анти-
монопольной службе еще не получали хода-
тайство о консолидации ритейлера.

• «Евросеть» основана в 1997 году Евгени-
ем Чичваркиным и Тимуром Артемьевым. 
В 2008 году 100% ритейлера выкупил милли-
ардер Александр Мамут, вскоре продав 49,9% 
«Вымпелкому» за $226 млн. В декабре 2012 го-

да господин Мамут полностью вышел из «Ев-
росети», продав 25% акций «МегаФону», еще 
25% холдингу Garsdale Алишера Усманова (впо-
следствии этот пакет также получил «Мега-
Фон») и 0,1% «Вымпелкому». Бизнес «Евросети» 
в ходе этой сделки был оценен в $2,14   млрд.
Процесс распределения салонов между 

«Вымпелкомом» и «МегаФоном» «будет дли-
тельным и равномерным», ожидает прези-
дент «Евросети» Александр Малис. «Мы не бу-
дем сокращать сотрудников, наоборот, мы 
будем открывать новые магазины и нани-
мать людей»,— сказал он. В разговоре с 

”
Ъ“ 

он уточнил, что говорить о точном числе но-
вых салонов пока рано, но их будет «большое 
количество». Сейчас «Евросеть» включает в 
себя более 4 тыс. салонов в РФ и Белоруссии.

По словам гендиректора «МегаФона» 
Сергея Солдатенкова, по завершении сдел-
ки «Евросеть» останется на рынке и про-
должит развиваться как розничная сеть. 
Собеседник 

”
Ъ“ на рынке не исключает, 

что консолидация «Евросети» может быть 
лишь первым этапом реорганизации со-
товой розницы в России. Как уже сообщал 

”
Ъ“, на втором этапе возможно объедине-

ние «Евросети» с ее конкурентом «Связ-
ным» в компанию, управляющую почти 
5 тыс. салонов, число которых планирует-
ся увеличить до 6 тыс. «Такая возможность 
по-прежнему не исключается»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“.

деловые новости — с8

Банк «Русский стандарт» про-
должает реформировать биз-
нес путем сокращения издер-
жек, все больше склоняясь 
к онлайн-модели. Другого вы-
хода у банка нет, указывают 
источники 

”
Ъ“, поскольку боль-

шая офисная сеть, нацеленная 
на продажу кредитных карт, 
уже не приносит прежних до-
ходов. Однако в онлайн-нише 
уже есть признанные лидеры, 
и банку придется умерить ам-
биции относительно доли рын-
ка, что не слишком нравится 
его основному акционеру Рус-
таму Тарико.

О том, что в «Русском стандар-
те» может существенно измениться 
концепция бизнеса, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько источников, знакомых с 
планами руководства банка. По их 
словам, банк значительно сокра-
тит офисную сеть в Москве и дру-
гих крупных городах с целью пере-
нести основную часть операций в 
онлайн. Офисы оставят в основном 
для региональных клиентов, кото-
рые еще не привыкли к дистанци-
онным услугам, и то на время, ука-
зывают источники. «Над сменой 
модели банк работает уже несколь-
ко лет, но пришла пора радикаль-
ных решений: новая концепция 
вскоре будет представлена на ут-
верждение акционеру (Рустаму Та-
рико.— 

”
Ъ“)»,— говорит один из со-

беседников 
”
Ъ“.

Банку удалось сохранить бизнес 
во многом благодаря сокращению 
издержек после кризисных собы-
тий 2014–2015 годов, когда стали 
явными закредитованность населе-
ния, падение доходов от основной 

деятельности «Русского стандарта» 
— от продажи кредитных карт, рост 
просрочки, указывает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Действительно, полу-

чив рекордный убыток по между-
народным стандартам отчетности 
(МСФО) в первом полугодии 2015 го-
да (22 млрд руб.), «Русский стандарт» 
предпринял экстренные меры по 
оптимизации бизнеса, в частности 
более чем вдвое сократил персонал. 
Так, согласно ежеквартальным отче-
там, среднесписочная численность 
персонала банка по состоянию 
на 31 декабря 2015 года составила 
8,1 тыс. человек, тогда как годом ра-
нее — 17,2 тыс. человек. К 1 января 

2016 года банк более чем вдвое со-
кратил офисную сеть (сейчас у «Рус-
ского стандарта», по его данным, 
153 офиса, против 331-го на конец 
2014 года) и все филиалы (по итогам 
2014 года у банка было девять фи-
лиалов, а теперь их нет). Если в на-
чале 2014 года портфель кредитных 
карт «Русского стандарта», основно-
го продукта банка, по данным Frank 
Research Group, составлял 185 млрд 
руб., то сейчас — вдвое меньше.

О трудностях также говорит то, 
что за последнее время в «Русском 
стандарте» дважды сменился пред-
седатель правления. В мае прошло-
го года Дмитрия Левина, возглав-

лявшего «Русский стандарт» с 2001 
года, сменил Илья Зибарев (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая 2016 года). Примерно в 
то же время банк покинули другие 
ключевые менеджеры, в том числе 
первый зампред правления Влади-
мир Пышный. Рустам Тарико заяв-
лял тогда, что кадровые перестанов-
ки продиктованы среди прочего из-
менениями на рынке розничного 
кредитования, которые требуют от 
банков большей скорости приня-
тия решений, развития удаленных 
каналов и конкуренции с небанков-
скими игроками. Однако Илья Зи-
барев возглавлял банк всего год, и 
радикальных перемен в бизнес-мо-

дели «Русского стандарта» за это вре-
мя не произошло. Два месяца на-
зад главой банка стал Александр Са-
мохвалов, ранее занимавший долж-
ность первого зампреда правления 
(см. 

”
Ъ“ от 5 мая).

Казалось бы, путь в онлайн для 
карточного «Русского стандарта» ло-
гичен и может вернуть банк к росту. 
По мнению аналитика АКРА Алек-
сандра Проклова, безусловно, не-
обходимо «отшлифовать» IT-систе-
му, работу с курьерами и банками-
партнерами, что сложно сделать эф-
фективно за короткий срок. «Тради-
ционный карточный бизнес уже не 
приносит прежней маржи, а банку 
надо развиваться,— комментирует 
он.— Пример Тинькофф-банка (из-
начально работал с клиентами ди-
станционно, без офисов.— 

”
Ъ“), ко-

торый выигрывает по прибыли у 
других розничных банков, говорит 
о том, что онлайн — верный путь, 
хотя и далеко непростой». 

Препятствием на пути к он-
лайн-модели может стать, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, сам акционер 

банка Рустам Тарико. «Он опасается, 
что, основательно уйдя в онлайн, 
банк еще больше утратит свои по-
зиции и станет незаметным на фо-
не других, более ярких игроков»,— 
пояснил один из собеседников 

”
Ъ“. 

Именно поэтому решение о смене 
модели банка до сих пор не приня-
то. «Отделения банка являются од-
ним из основных каналов комму-
никации с клиентами,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

”
Русского стан-

дарта“.— Более того, в рамках раз-
вития сети отделений банк откры-
вает новые офисы».

Юлия Полякова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20098,38 (-97,10)
РТС 1025,68 (+24,17)
FTSE 100 7416,93 (+87,17)

DAX 30 12626,58 (+189,56)
DJIA* 21545,56 (+136,49)
NASDAQ Composite* 6255,718 (+62,413)

*На 20:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.07.17
Австралийский доллар 46,3582
Английский фунт 77,7971
Белорусский рубль** 30,6640
Датская крона* 93,3864

Доллар США 60,6227
Евро 69,4494
Индийская рупия*** 93,9668
Казахский тенге*** 18,4488

Канадский доллар 46,9543
Китайский юань* 89,3178
Норвежская крона* 73,3522
СДР 84,1249

Сингапурский доллар 43,8913
Новая турецкая лира 16,7883
Украинская гривна* 23,3929
Шведская крона* 72,1218

Швейцарский франк 62,9388
Японская иена*** 53,4497
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Разрастающиеся как снежный ком 
полномочия ЦБ вызывают все боль-
ше вопросов, причем не только у 
участников рынка, но и у надзорных 
органов. В связи с грядущим перехо-
дом под контроль ЦБ аудиторско-
го рынка назрели они и у Генераль-
ной прокуратуры. Там считают, что, 
прежде чем брать на себя регулиро-
вание новых рынков, следует разо-
браться с тем, что есть.

Претензии Генпрокуратуры к ЦБ 
были оглашены на недавнем сове-
щании по вопросу антикоррупцион-
ной экспертизы нормативных пра-
вовых актов. Там-то специалисты ве-
домства и выразили глубокую озабо-
ченность тем, что ЦБ как мегарегуля-
тор плодит многочисленные пись-
ма для поднадзорных организаций. 
Де-юре нормативными актами они 
не являются и необязательны для 
исполнения, но по факту рекомен-
дации эти соблюдаются практиче-
ски неукоснительно. При этом пись-
ма ЦБ не подлежат обязательной ан-
тикоррупционной экспертизе, а зна-
чит, должной проверки не проходят.

В исправлении сложившейся си-
туации специалисты Генпрокурату-
ры предложили поучаствовать под-
надзорным ЦБ организациям. Для 
них на сайте Генеральной прокура-
туры будет сформирован закрытый 
раздел, где можно будет напрямую 
указывать на риски в документах 
мегарегулятора. Прокуроры же бу-
дут рассматривать такие обращения 
и проводить проверку уже действую-
щих писем и нормативных актов ЦБ. 

На совещании, где была выска-
зана данная инициатива, аудитор-
ское сообщество представлял пред-
седатель Межрегионального про-
фсоюза аудиторов, бухгалтеров и фи-
нансовых работников Леонид Блин-
ков. Он отметил, что передача регу-
лирования аудита ЦБ неминуемо по-
влечет за собой появление докумен-
тов, которые также будут нуждаться 
в экспертизе, и выразил готовность 
участвовать в их анализе. Понрави-
лась идея и другим поднадзорным 
ЦБ, которые, хотя в совещании и не 
участвовали, готовы сделать вклад в 
дело борьбы с мегарегулятором.

В ЦБ, против которого, похоже, 
зреет глобальный заговор, мягко го-
воря, удивлены. «Генпрокуратура 
не обращалась в Банк России с пре-
тензиями о высоких коррупцион-
ных рисках в выпускаемых норма-
тивных актах либо письмах»,— от-
метили в пресс-службе ЦБ, подчерк-
нув, что все действующие норматив-
ные акты ЦБ также в любой момент 
могут быть подвергнуты независи-
мой антикоррупционной эксперти-
зе. По словам собеседников 

”
Ъ“ в ЦБ, 

какие-то специальные полномочия 
для анализа нормативных актов или 
писем Банка России Генпрокуратуре 
не нужны. При выявлении наруше-
ний или рисков коррупции она мо-
жет выносить представления ЦБ, но 
прецедентов пока не было. Повли-
яет ли как-то на сложившуюся пра-
ктику тайный союз Генпрокуратуры 
и поднадзорных ЦБ организаций по-
кажет время, но участники рынка за-
частую лучше прокуроров видят ог-
рехи своего регулятора.

правила  
игры

Пока мегарегулятор 
осваивает новые рын-
ки, в Генпрокуратуре 
озаботились отсутст-
вием антикоррупцион-
ной экспертизы его пи-
сем и предлагают пои-
скать риски в них рынку

в коррупцию с мегарегулятором 
изучает корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева

«Вертолеты России» поднимутся на мирном небе 
Холдинг расширит поставки гражданской техники
«Вертолеты России» начинают пере-
смотр стратегии развития. Холдинг 
прогнозирует спад военных заказов 
после выполнения основной части за-
казов Минобороны и ожидаемое сни-
жение доли военной техники в миро-
вом спросе. Теперь «Вертолеты России» 
хотят в четыре-пять раз увеличить по-
ставки гражданской продукции в РФ 
и на традиционные рынки Азии. Дру-
гое направление, призванное компен-
сировать снижающиеся военные зака-
зы,— развитие сервисных услуг.

Присутствие входящих в «Ростех» «Вер-
толетов России» в гражданском и военном 
сегменте мирового рынка в 2016 году в сто-
имостном выражении снизилось на 2 п.п., 
до 10,4%, а в количественном выражении 
осталось практически на том же уровне, го-
ворится в отчете холдинга. Компания отме-
чает, что с 2011 по 2014 год была «положи-
тельная динамика, связанная с опережаю-
щими поставками» по контракту с Минобо-
роны (более 600 вертолетов до 2020 года). 
Но в 2015–2016 годах поставки снизились: 
в 2016 году «Вертолеты России» уменьшили 
продажи до 189 машин в 13 стран (в 2015 го-
ду — 212 штук в 17 государств), а выручка от 
реализации техники снизилась с 177 млрд 
руб. до 165,8 млрд руб. Изменилась и струк-
тура заказчиков: на госзаказчиков РФ при-
шлось 52% (47,2% — в 2015 году), на ВТС — 
39% (44,3% в 2015 году), лишь 9% (8,5%) ушло 
коммерческим заказчикам. На конец 2016 

года портфель твердых заказов холдинга со-
ставил 396 вертолетов на 466 млрд руб.

В условиях кризиса и санкций главной 
задачей «Вертолеты России» видят сохране-
ние объемов производства. Компания рас-
считывает получить максимальную выго-
ду от внутреннего рынка — как в военном, 
так и в гражданском сегменте, а также укре-
пить лидерство на растущих рынках, вклю-
чая Китай, Индию и Латинскую Америку. В 
2017 году холдинг рассчитывает нарастить 
поставки вертолетов более чем на 15%, а вы-
ручку — на 14%. По плану поставок до 2020 
года, 41,2% заказов будет выполнено в 2017 
году (192 млрд руб.), еще 39,9%, на 186 мл-

рд руб.,— в 2018 году, оставшиеся 18,9%, на 
88 млрд руб.,— в 2019–2020 годах. Ключе-
вые рынки — РФ и Ближний Восток, пор-
тфель заказов — 129 млрд руб. и 128 млрд 
руб. соответственно. Африка купит технику 
на 169 млрд руб., Китай и Индия — на 17 мл-
рд руб. Меньше всего поставок придется на 
СНГ — 5 млрд руб.

В отчете со ссылкой на исследование 
Forecast International подчеркивается, что в 
ближайшие десять лет изменится структу-
ра мирового спроса на вертолеты и прогно-
зы по военному сегменту выглядят «менее 
оптимистично». В 2017 году емкость рынка 
военных вертолетов оценена в $16,1 млрд, а 
гражданских — в $4,6 млрд, а к 2026 году до-
ля военной техники сократится до $12,8 мл-
рд, тогда как гражданской — вырастет вдвое, 
до $8,3 млрд. Основную нишу — 41% — зай-
мут легкие, средние и среднетяжелые верто-
леты, доля тяжелых, сверхтяжелых и боевых 
составит 34,2%.

По мнению гендиректора «Вертолетов 
России» Андрея Богинского, компания «обя-
зана корректировать планы и стратегию раз-
вития в соответствии с прогнозируемыми 
ситуациями». По его словам, «прежде всего 
речь идет об увеличении доли гражданской 
продукции в продажах, где уже есть замет-
ные результаты». Если в 2016 году холдинг 
поставил всего 16 гражданских машин, то 
планы на 2017 год предполагают увеличе-
ние продаж в четыре-пять раз, до 70–80 вер-
толетов (16 уже реализованы). Господин Бо-

гинский отметил, что холдинг выводит на 
рынок новые модели — «Ансат», Ми-171А2, 
Ми-38 и Ка-62, основные потребители гра-
жданской продукции — авиакомпании РФ, 
Минздрав, лесопромышленный комплекс и 
пожарная безопасность. Интерес к граждан-
ским вертолетам проявляют в Китае, Юго-
Восточной Азии, СНГ, на Ближнем Востоке, 
рассказали 

”
Ъ“ в холдинге.

Второе направление — диверсификация 
источников доходов за счет увеличения до-
ли сервиса, говорится в отчете, в 2016 году 
она выросла с 17,4% до 21,3%. Андрей Богин-
ский отметил, что холдинг рассчитывает на 
развитие сервиса в формате «единого окна» с 
последующим переходом на контракты жиз-
ненного цикла. При сокращении спроса на 
продукцию ремонт и модернизация вертоле-
тов «станут как никогда актуальными», счи-
тает глава «Вертолетов России».

Глава Infomost Борис Рыбак отмечает, 
что основной спрос на военные вертолеты 
и технику двойного назначения пришелся 
на 2010–2012 годы, но сейчас основной ин-
терес заказчиков связан с гражданской про-
дукцией. В этом сегменте у холдинга серьез-
ная конкуренция со стороны американской 
Sikorsky, европейской Airbus Helicopters и 
англо-итальянской AgustaWestland, пояс-
нил он. Российская вертолетная техника из-
вестна неприхотливостью и умением рабо-
тать в сложных условиях, поэтому сможет за-
нять свою нишу на рынке, считает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Гособоронзаказ сокращается, 
и быстро его компенсировать 

за счет экспорта и гражданской 
продукции невозможно

— Андрей Клепач,
заместитель председателя,  

главный экономист Внешэкономбанка, 12 июля
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«Русский стандарт» уходит в онлайн
В банке обсуждают новую модель бизнеса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Проект концепции индивиду-
ального пенсионного капитала 
(ИПК) только обретает общие 
черты, но участники пенсионно-
го рынка стараются закрепить 
в нем выгодные стартовые усло-
вия. Национальная ассоциация 
негосударственных пенсионных 
фондов (НАПФ) предлагает уста-
новить взносы граждан на входе 
в систему на уровне 1% от зарпла-
ты, а срок перевода средств гра-
ждан между фондами сократить 
с пяти до трех лет. Если в прито-
ке новых средств в систему заин-
тересованы все игроки, то уско-
рение перетоков пойдет на поль-
зу агрессивно расширяющих 
 базу НПФ, отмечают эксперты.

Свои предложения по корректи-
ровке параметров системы ИПК 
НАПФ направила первому зампреду 
Банка России Сергею Швецову. 
НАПФ предлагает пересмотреть раз-
мер взносов граждан уже на входе в 
систему ИПК — с 0% до 1% (с посте-
пенным с ежегодным ее увеличени-
ем на 1 п. п. до достижения 6%) от зар-
платы. Кроме того, предлагается со-
кратить срок перевода средств кли-
ентов из фонда в фонд с пяти до трех 
лет. «Чем раньше люди начнут ко-
пить на пенсию, тем выше она будет. 
При этом клиент должен иметь воз-
можность сменить фонд и вывести 
свои накопления в другой НПФ — 
например, если его не устраивает до-

ходность от размещения средств»,— 
подчеркнул президент НАПФ Конс-
тантин Угрюмов.

Впервые вариант переформати-
рования нынешней системы ОПС в 
ИПК, который гражданину предсто-
ит формировать из собственных 
средств, Банк России ЦБ и Минфин 
представили осенью 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября). Последнее время 

основная дискуссия шла об автопод-
писке граждан на ИПК или ее аль-
тернативах (например, обязатель-
ном приложении к трудовому дого-
вору, см. 

”
Ъ“ от 5 апреля). Пятилет-

няя же прописка пенсионных нако-
плений в НПФ и возможность стар-
товать в системе ИПК с нулевого 
уровня до последнего времени во-
просов не вызывали.

В скорейшем притоке новых 
средств в негосударственную пенси-
онную систему, растущую в условиях 
заморозки взносов по ОПС исключи-
тельно за счет инвестдохода, заинте-
ресованы все НПФ. «Отчисления в 1% 
позволят системе с момента запуска 
заработать полноценно. Обкатка сис-
темы с нулевым тарифом может не-
прогнозируемо затянуться, при этом 
ИПК рискует не войти в статус рабо-
тающей пенсионной программы до 
2023 года»,— отмечает гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров. 
«Гражданин обратит внимание на ре-
зультаты реформы только в тот мо-
мент, когда увидит отчисление от 

своей заработной платы»,— уверен 
гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
Денис Рудоманенко.

Сокращение же сроков перевода 
основного тела накоплений выгодно 
тем игрокам, кто агрессивно наращи-
вает число клиентов, отмечает управ-
ляющий директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. «Фондам это поможет 
сохранять активность по привлече-
нию чужой базы даже в условиях от-
ложенного перевода основного тела 
накоплений»,— отмечает господин 
Митрофанов. Сокращение интерва-
ла перевода накоплений НПФ пагуб-
но скажется на эффективности инве-
стиций, уверен Денис Рудоманенко. 
«Инициаторы изменений, всерьез 
нацеленные на существенное увели-
чение своей доли на рынке за счет аг-
рессивных продаж, не хотят считать-
ся с рисками граждан и пенсионного 
рынка в целом»,— резюмирует он. 
Впрочем, для клиентов при таком 
сценарии Павел Митрофанов выде-
ляет и безусловный плюс — фикса-
ция счета, гарантированного АСВ, бу-
дет проходить чаще.

Как скоро граждане будут форми-
ровать свои пенсионные капиталы в 
НПФ и с какой скоростью эти капита-
лы будут курсировать между фонда-
ми, зависит от регулятора. «Банк Рос-
сии изучит предложение ассоциа-
ции»,— сообщили в пресс-службе ЦБ.

Павел Аксенов

Движение вокруг капитала
Пенсионным деньгам будущего  
корректируют концепцию Акционеры «МегаФона» и Veon 

позитивно отреагировали на сделку. 
По состоянию на 20:40 по Москве ко-
тировки Veon на NASDAQ поднялись 
на 1,39%, до $4 за бумагу. GDR «Мега-
Фона» на Лондонской бирже подоро-
жали на 2,78%, до $9,44. Аналитики 
также считают соглашение между 
операторами удачной сделкой. «Она 
позволит смягчить негативный 
тренд снижения EBITDA за счет со-
кращения издержек»,— отметил ана-
литик Fitch Ratings Вячеслав Бунь-
ков. По мнению аналитика Райффай-
зенбанка Сергея Либина, влияние 
консолидации «Евросети» на финан-
совые показатели «МегаФона» не бу-
дет значительным. «Помимо долга 
ритейлера 

”
МегаФон“ консолидиру-

ет также денежные средства и 
EBITDA 

”
Евросети“ и предположи-

тельно 1,25 млрд руб. от Veon в свою 
отчетность, так что долговая нагруз-

ка не должна сильно увеличиться»,— 
пояснил он. Соглашение повлияет 
на инвестиционную привлекатель-
ность всех компаний сектора, уверен 
господин Либин: «Это связано с со-
кращением расходов на подключе-
ние новых абонентов благодаря сни-
жению конкуренции».

Сделка также должна привести к 
продолжению постепенного сокра-
щения точек продаж на сотовом рын-
ке, ожидают аналитики. «Операторы 
уже заявляли о готовности упразд-
нить до 30–50% салонов при условии 

рационального поведения всех 
участников рынка»,— напомнил Сер-
гей Либин. При условии завершения 
сделки «Связной» останется единст-
венным крупным участником рын-
ка, формально не контролируемым 
ни одним из операторов. «Наиболее 
очевидным шагом для него будет 
присоединение к кому-то из операто-
ров или, может быть, к игрокам смеж-
ного рынка, например, к ритейлерам 
электроники и бытовой техники»,— 
считает господин Либин.

Юлия Тишина

«МегаФон» переплетет «Евросеть»
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Замена паспортов валютных 
сделок на суммы от $50 тыс. уче-
том контрактов в банках, пред-
ложенная ЦБ, чревата для кре-
дитных организаций рисками 
нарушения антиотмывочного 
законодательства. Такую пози-
цию банковское сообщество 
выразило в письме, направлен-
ном в Банк России. Эксперты 
указывают, что оформление 
 паспортов сделок — доходный 
банковский бизнес. 

Письмо с критикой проекта нор-
мативного документа Центробанка, 
заменяющего инструкцию ЦБ по 
учету и контролю валютных опера-
ций (138-И), направила Ассоциация 
региональных банков «Россия». Про-
ект был вывешен на общественное 
обсуждение регулятором в середине 
июня (16 июня 2017 года). Ввести в 
действие новый документ ЦБ плани-
ровал 1 декабря 2017 года. Идея про-
екта ЦБ — либерализация действую-
щих требований валютного контр-
оля в части снижения нагрузки на 
резидентов при совершении ими ва-
лютных операций в рамках внешне-
экономической деятельности (ВЭД). 
В частности, предполагалось по кон-
трактам на сумму от $50 тыс. отка-
заться от паспортов сделок, заменив 
их регистрацией контрактов в бан-
ках. В то же время возможность отка-
за банка от регистрации таких кон-
трактов проектом не предусмотрена, 
что вызвало обеспокоенность бан-
ковского сообщества.

Как следует из письма ассоциа-
ции, лишение права банков на отказ 
от регистрации контрактов является 
«нецелесообразным и преждевре-

менным». По сути, проектом ответст-
венность замыкается на банки, в то 
время как сейчас оформление па-
спортов сделок для участников ВЭД в 
их обязанности не входит, они могут 
предоставлять такую услугу по свое-
му желанию на платной основе. Ли-
шение данного права плюс корот-
кий срок постановки на учет кон-
трактов (один день вместо трех сей-
час) приведет к тому, что банки будут 
вынуждены пропускать сомнитель-
ные платежи и тем самым могут 
быть вовлечены в сомнительные 
операции, отмечается в письме.

Не нравится банкирам и излиш-
няя либерализация по отношении к 
небольшим контрактам — до $1 тыс. 
Согласно проекту, по ним стороны 
сделки могут и вовсе не предостав-
лять в банк подтверждающие доку-
менты. В результате банк не может 
проверить суть сделки, ее соответст-
вие антиотмывочному закону (115-
ФЗ), при этом есть риск намеренного 
занижения суммы контракта недо-
бросовестными компаниями, указы-
вают банкиры.

Чтобы оградить себя от рисков на-
рушения антиотмывочного и валют-
ного законодательства по вине кли-
ента, банкиры просят предоставить 
им право на отказ в регистрации 
контрактов. Кроме того, участники 
рынка считают необходимым допол-
нить проект, обязав резидентов под-
тверждать, что сумма по контракту 
не превышает $1 тыс. В ЦБ 

”
Ъ“ сооб-

щили, что пока не получили письмо 
ассоциации «Россия», но готовы из-
учить предложения.

Эксперты уверены, что ЦБ следу-
ет более чем внимательно отне-

стись к предложениям отрасли, от-
делив реальные сложности в буду-
щем применении инструкции и же-
лание банков защитить собствен-
ные интересы. Например, жалобы 
банков на вовлечение их в сомни-
тельные операции из-за лишения 
права на отказ в постановке на учет 
контракта несостоятельны, отмеча-
ют эксперты. «У банков остается 
право отказать в обслуживании 
клиента, в том числе и регистрации 
контракта, в рамках выполнения за-
кона 115-ФЗ, как и в проведении 
сомнительной трансакции»,— от-
мечает статс-секретарь Росфинмо-
ниторинга Павел Ливадный. По сло-
вам сопредседателя комитета Ассо-
циации российских банков по во-
просам ПОД/ФТ и комплаенс-ри-
скам Алексея Тимошкина, и сейчас 
по валютным сделкам большинство 
отказов идет именно по линии ан-
тиотмывочного законодательства. 
При этом валютные отделы в бан-
ках часто берут на себя всего лишь 
функции регистратора, добавляет 
господин Тимошкин. 

Со скепсисом к возражениям бан-
ков относятся и юристы, специали-
зирующиеся на валютном законода-
тельстве. «Думаю, банки просто не 
хотят лишиться источника дохода: 
сейчас они неплохо зарабатывают, 
оказывая услуги по оформлению па-
спортов сделок,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ в крупной юридической 

фирме.— Если возможности отка-
зать в регистрации контракта не бу-
дет, то оказывать такие услуги будут 
обязаны все, а значит, цены автома-
тически снизятся». 

Вероника Горячева

Валюту — по паспорту
Банкиры отказываются от ослабления контроля

В среду рубль отыграл позиции, 
которые уступил ведущим миро-
вым валютам в предыдущие 
 четыре дня. Так, за вчерашний 
день курс доллара снизился по-
чти на 1 руб., до 60 руб./$. Игру 
на укрепление российской ва-
люты ведут иностранные инвес-
торы, которые с интересом смо-
трят и на валюты развивающих-
ся стран после «мягкого» докла-
да главы Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) США, подго-
товленного для выступления 
в Конгрессе.

После неудачной попытки во 
вторник поднять курс доллара выше 
уровня 61 руб./$ в среду участники ва-
лютного рынка с воодушевлением 
играли на понижение американской 
валюты. В течение первого часа курс 
доллара потерял 40 коп., опустив-
шись до отметки 60,56 руб./$. Задер-
жавшись ненадолго возле этого уров-
ня, курс доллара во второй половине 
дня резко пошел вниз и к 17:30 про-
бил уровень 60 руб./$. Возле этой от-
метки курс завершил основную сес-
сию, потеряв относительно закрытия 
вторника 96 коп. Европейская валю-
та подешевела за день на 1,19 руб., до 
68,50 руб./€.

Всплеск волатильности на россий-
ском валютном рынке связан в пер-
вую очередь с действиями иностран-

ных инвесторов. По мнению анали-
тиков «ВТБ Капитала», накануне 
именно спрос нерезидентов на валю-
ту вызвал резкий рост курса доллара 
к отметке 61 руб./$. Беспокойство 
иностранных инвесторов вызвали 
заявления директора по вопросам за-
конодательной деятельности при ад-
министрации США Марка Шорта о 
том, что администрация полностью 
поддерживает законопроект, предус-
матривающий ужесточение санкций 
в отношении Ирана и России. «Про-
дажи со стороны нерезидентов были 
недолгими, и уже в среду их покупки 
вернули курс к уровню 60 руб./$»,— 
отмечает руководитель валютно-фи-
нансового департамента Ситибанка 
Денис Коршилов.

Впрочем, вчерашняя динамика 
курса рубля повторяет поведение ва-
лют других развивающихся стран, от-
мечает аналитик ВТБ 24 Алексей Ми-
хеев. По данным агентства Bloomberg, 
за один день рубль вырос относитель-
но доллара почти на 1,2% и по этому 
показателю занял третье место среди 
валют 24 развивающихся стран. Силь-
нее укрепились только рэнд ЮАР и ту-
рецкая лира, укрепившиеся к долла-
ру на 1,3–2,4%. По словам Дениса Кор-
шилова, общий рост валют развиваю-
щихся стран спровоцировал опубли-
кованный в среду текст полугодового 
доклада главы ФРС Джанет Йеллен 

для Конгресса США. В докладе, в част-
ности, было отмечено, что в ближай-
шие годы будет оправданным посте-
пенное повышение базовой процент-
ной ставки, при этом ключевым фак-
тором неопределенности в экономи-
ке является показатель инфляции. 
Инвесторы расценили его как при-
знак того, что в ближайшие месяцы 
денежно-кредитная политика ФРС 
останется неизменной.

В ближайшие два дня Джанет Йел-
лен будет выступать в Конгрессе, и к 
этому событию будет приковано 
основное внимание участников ва-
лютного рынка. «Никогда ранее мы 
не наблюдали три снижения индекса 
потребительских цен для всех город-
ских потребителей подряд, как это 
было в период с марта по май. Зарпла-
ты не растут теми темпами, которые 
можно было бы ожидать при полной 
занятости на рынке труда,— отмечает 
глава направления по исследованию 
инструментов с фиксированной до-
ходностью Julius Baer Маркус Алленш-
пах.— На этом фоне намерение ФРС 
США поднимать ставки и запустить 
процесс сокращения активов на сво-
ем балансе будет ставиться под сомне-
ние Конгрессом». В таких условиях не 
исключено дальнейшее снижение 
курса доллара как на мировом, так и 
на российском валютном рынке.

Виталий Гайдаев

ФРС смягчила доллар
Рубль укрепился после доклада Джанет Йеллен

Дискуссия о параметрах новой 
программы помощи была очень 
сложной и продолжалась с начала 
мая, когда Дмитрий Медведев дал по-
ручение проработать этот вопрос 
(см. 

”
Ъ“ от 15 июня). Продление про-

граммы потребовалось в связи с до-
срочным неожиданным исчерпани-
ем лимита предыдущей программы, 
в результате чего около 16 тыс. заем-
щиков, подавших заявки и собрав-
ших необходимые документы, помо-
щи не получили.

• Программа помощи ипотечным за-
емщикам действовала с апреля 2015 
года по май 2017 года (но фактически 
завершилась в марте). Из бюджета 
на нее было выделено 4,5 млрд руб. 
Оператором выступало АИЖК. Бан-
ки реструктурировали проблемные 
кредиты по ставке не выше 12% годо-
вых, часть ежемесячного платежа по 
кредиту компенсировало государство 
(максимум —1,5 млн руб.). Програм-
ма действовала как для валютной, 
так и для рублевой ипотеки, главным 
было соответствие определенным 
критериям. В рамках данной про-
граммы подавляющее большинство 
заявок подали рублевые заемщики 
(см. таблицу).
Идея помочь в новой версии про-

граммы только валютным ипотечни-
кам выдвигалась в ходе дискуссии о 
продлении программы (см. 

”
Ъ“ от 6 

июня). По информации 
”
Ъ“, сейчас в 

России около 17 тыс. ипотечных ва-
лютных заемщиков (менее 2% от об-
щего числа ипотечников). Из них в 
рамках программы помощи поддер-
жку получат 1,5–2 тыс. человек. Наи-
большие по объему портфели валют-
ной ипотеки у ВТБ, «Дельтакредита», 
Сбербанка, Москоммерцбанка, Райф-
файзенбанка и Совкомбанка. Соглас-

но условиям программы (документ 
есть в распоряжении 

”
Ъ“), проблем-

ный заемщик может получить от го-
сударства 30% от суммы задолженно-
сти, но не более 1,5 млн руб. В отдель-
ных особо сложных случаях по реше-
нию специальной межведомствен-
ной комиссии сумма может быть уве-
личена, но не более чем до 3 млн руб. 
Кредитный договор должен быть за-
ключен не менее чем за год до обра-
щения заемщика за помощью. Став-
ка по реструктурированному креди-
ту не должна быть выше 11,5%. В отли-
чие от первой программы, срока дей-

ствия у новой не будет. Она завер-
шится, как только закончатся выде-
ленные 2 млрд руб.

Хотя новая программа охватит 
лишь незначительную часть нуждаю-
щихся в помощи заемщиков, банки-
ры согласны и на такой вариант. «Мы 
рады, что продлили программу и вы-
делили деньги для социально неза-
щищенных категорий граждан, 
столкнувшихся с долгосрочным ухуд-
шением финансового положения из-
за роста курса,— говорит зампред Аб-
солют-банка Татьяна Ушкова.— Кроме 
того, очень важно, что теперь будет 
действовать специальная комиссия, 
которая сможет утверждать помощь 
для тех граждан, кто нуждается в по-
мощи, но формально не соответствует 
какому-то критерию — например, его 
квартира больше на 1 кв. м». 

Однако не стоит забывать, что по-
бочным эффектом выбора в пользу ва-
лютных ипотечников станет отказ в 
помощи более 15 тыс. рублевых заем-
щиков, которые уже собрали докумен-
ты в период действия прежней про-
граммы. «На самом деле вариант под-
держки таких заемщиков обсуждался, 
но им нужен другой формат помощи 
— платежные каникулы, так как они 
пострадали не из-за роста курса валю-
ты, а из-за потери работы или сниже-
ния дохода,— говорит один из участ-
вовавших в совещании.— Это крат-
ковременные трудности, и таким за-
емщикам не нужно списание долга».

Юлия Локшина

С рублями на выход

Мы будем формировать 
новую программу  

по поддержке  
ипотечных заемщиков,  

делать акцент по отдельно 
взятым категориям  

по валюте мы не имеем 
политического права

— Михаил Мень,
министр строительства и ЖКХ,  

9 июня 2017 года

Ц И Т А Т Ас1

с7

Итоги реализации программы помощи ипотечным заемщикам
 Всего Из них
  по рублевым кредитам по валютным кредитам
Поступило заявлений 52653 51784 869

Реструктурировано кредитов 18894 18248 646

Средний размер поддержки по кредиту  237 тыс. руб. 595 тыс. руб.

По данным АИЖК.

РЫНОК МОБИЛЬНОЙ РОЗНИЦЫ ПОСЛЕ КОНСОЛИДАЦИИ «ЕВРОСЕТИ»
(КОЛИЧЕСТВО САЛОНОВ С УЧЕТОМ ФРАНЧАЙЗИНГА)     ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

МТС

«Вымпелком»

«Связной»

6000

5725

5700

2700

«МегаФон» 
(с учетом «Евросети»)
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОПЕК в июне превысила собст
венную квоту на добычу нефти, 
несмотря на декларируемые 
 усилия по балансировке рынка 
и сокращению добычи совмест
но с Россией. Нарушители — Ли
вия и Нигерия — не участвуют 
в сделке по сокращению добы
чи, но на практике подрывают 
ее. Теперь перед ОПЕК и Россией 
встает предсказуемый выбор: 
либо предпринять новые шаги 
по снижению добычи, либо 
 признать неудачу пакта и пос
тепенно выходить из сущест
вующих договоренностей.

Страны ОПЕК, которые совместно с 
Россией сейчас пытаются ограничить 
добычу нефти для стабилизации ми-
рового рынка, в июне превысили соб-
ственную квоту на добычу в 32,5 млн 
баррелей в сутки (б/с), одобренную в 
декабре 2016 года (см. также стр. 2). По 
данным ОПЕК, в июне добыча 14 
стран картеля составила 32,611 млн 
б/с, почти достигнув среднего уровня 
прошлого года, когда сделки по огра-
ничению добычи еще не было. Само 
по себе нарушение квоты историче-
ски является типичным явлением в 
ОПЕК, однако сейчас к дисциплине 
участников картеля из-за сделки при-
ковано особенное внимание.

Вклад ОПЕК в сокращение добычи 
должен был составить 1,2 млн б/с по 
сравнению с уровнем октября 2016 
года, десять стран вне ОПЕК — 
556 тыс. б/с, из которых 300 тыс. б/с 
должна была обеспечить Россия. При 
этом для трех из 14 стран картеля бы-
ло сделано исключение. Нигерия и 
Ливия в сделке не участвовали из-за 
того, что добыча там и так сократи-
лась из-за вооруженных столкнове-
ний. Ирану, только в 2016 году освобо-
дившемуся от санкций Запада по 
ядерной программе, была дана осо-
бая квота (3,8 млн б/с). В мае сделку 
продлили до марта 2018 года.

Большую часть прироста добычи в 
июне обеспечили именно Нигерия и 
Ливия. Это дало основания генсеку 
ОПЕК нигерийцу Мохаммеду Баркин-
до заявить вчера, что сделка по сокра-
щению добычи по-прежнему выпол-

няется. Это в целом так: по расчетам 

”
Ъ“, уровень исполнения сделки со 

стороны ОПЕК без учета Нигерии и 
Ливии составляет около 96%. Главный 
нарушитель — Ирак, который сейчас 
выполняет свою квоту по сделке толь-
ко на 72%, а в июне вновь нарастил до-
бычу. В то же время Саудовская Ара-
вия, которая в начале года резко со-
кратила добычу, компенсируя превы-
шение добычи некоторыми страна-
ми картеля, теперь постепенно нара-
щивает ее до уровня своей квоты.

Впрочем, тот факт, что ОПЕК фор-
мально выполняет свои обязательст-
ва по сделке, приносит мало утеше-
ния в ситуации, когда освобожден-
ные от обязательств Нигерия и Ливия 
совокупно увеличили добычу на 
428 тыс. б/с от уровня октября 2016 го-
да. За тот же период добыча в США уве-
личилась примерно на 650 тыс. б/с, то 
есть Вашингтон, Абуджа и Триполи 
вместе компенсировали 60% сокраще-
ния добычи в рамках сделки. Из-за 
этого мировые запасы нефти, нако-
пленные в 2014–2016 годах, сокраща-
ются крайне медленно. Во вторник 
глава МЭА Фатих Бироль отметил, что 
рост добычи в ОПЕК и более медлен-
ное увеличение спроса на нефть в ми-
ре во втором полугодии грозят даль-
нейшим снижением цен (об этих ри-
сках подробно см. в 

”
Ъ“ от 31 мая).

На этом фоне в последние дни об-
суждаются две идеи: либо включить 
Нигерию и Ливию в сделку, ограни-
чив их квотой, либо договориться о 
более глубоком сокращении добы-
чи. Эти вопросы, вероятно, будут об-
суждаться на встрече министерского 
комитета сделки 24 июля в Петер-
бурге. Аналитики Goldman Sachs в 
своем отчете 10 июля отметили, что 
если страны не пойдут на более серь-
езное сокращение добычи, то цена 
может опуститься ниже $40 за бар-
рель при росте бурения в США. В то 
же время источники 

”
Ъ“ на рынке 

сомневаются, что дальнейшее со-
кращение будет приемлемо для Рос-
сии. «Добыча в странах Залива, в том 
числе в Саудовской Аравии, тради-
ционно растет летом из-за увеличе-
ния энергопотребления для конди-
ционирования»,— говорит анали-
тик западного инвестбанка. По его 
мнению, ОПЕК и Россия в любом 
случае будут ждать осени, чтобы оце-
нить ситуацию.

Юрий Барсуков

Нефть переливается 
через квоты
Нигерия и Ливия срывают сокращение добычи в ОПЕК

Это чревато потерями госбюдже-
та в 22 млрд руб. и ростом социаль-
ной напряженности.

Проблема угольной пыли в пор-
тах особенно активно начала обсу-
ждаться в середине июня после того, 
как на прямой линии с президентом 
школьник из Находки жаловался 
Владимиру Путину. Авторы законо-
проекта объясняли инициативу соо-
бражениями экологии и охраны здо-
ровья граждан. Один из них, замгла-
вы комитета Госдумы по экологии и 
охране окружающей среды Влади-
мир Панов, вчера на заседании отме-
тил, что сейчас в законах нет опреде-
ления «открытой перевалки» и поэ-
тому они не вводили его и в проект. 
Речи о введении закрытой перевал-
ки также не идет, подчеркнул он, до-
бавив, что правительство может 
определить термин «открытая пере-
валка» с привлечением заинтересо-
ванных сторон. По его словам, пред-
лагаемый двухлетний переходный 
период может быть скорректирован.

Замглавы Минэнерго Анатолий 
Яновский согласился, что решать 
проблемы экологии надо, но не с по-
мощью такого закона. По расчетам 

Минэнерго, запрет может сократить 
добычу угля на 22,2%, до уровня 2005 
года в 300 млн тонн, экспорт снизит-
ся на 41,6% — до уровня 2007 года. 
Следует учесть, что нет возможности 
перераспределять грузопотоки, и по-
тери ОАО РЖД по Восточному полиго-
ну составят 62 млн тонн в год (77% пе-
ревозок угля здесь идет в порты). По 
оценке Минэнерго, на 15% снизится 
потребность в полувагонах, что чре-
вато остановкой вагоностроитель-
ных предприятий на четыре года. 
Также ведомство отмечает риск со-
кращения рабочих мест в добыче, пе-
ревалке и вспомогательных службах 
(здесь занято более 75 тыс. человек) и 
доходов бюджета (по угледобываю-
щим районам не менее 18 млрд руб. в 
год, по припортовым — 16 млрд руб.).

Господин Яновский удивлен и 
тем, что в законе нет понятия «от-
крытая перевалка»: «Это некая про-
фанация, как мы можем запретить 
что-то, не определив, что запреща-
ем?» Минэнерго предложило реали-
зовать действующие соглашения с 
Минприроды, Росприроднадзором 
и стивидорами по созданию техни-
ки пылеподавления. Анатолий Янов-
ский также выразил недоумение, по-
чему у депутатов вызвала вопросы 

перевалка угля, тогда как есть и дру-
гие грузы, которые могут негативно 
влиять на экологию.

Глава департамента госполитики 
в морском и речном транспорте 
Минтранса Виталий Клюев также 
указал, что термин «открытый спо-
соб» не определен, добавив, что в РФ 
нет терминалов с полностью закры-
той технологией перевалки угля и 
более 30 терминалов нужно будет 
просто закрыть, так как их невоз-
можно переоборудовать. Он считает, 
что можно обойтись и без изменения 
законов: закон о морских портах по-
зволяет издавать акты правительства 
и Минтранса по регулированию дея-
тельности в портах. «Нельзя дикто-
вать бизнесу технологии, надо уста-
новить цель, которую хотим достиг-
нуть, а уж какими технологиями она 
будет достигнута — вопрос бизне-
са»,— считает чиновник. Член коми-
тета Госдумы по промышленности 
Альфия Когогина предложила моти-
вировать внедрение средств пылепо-
давления: давать добросовестным 
стивидорам какие-то поощрения, а 
при отказе от внедрения устройств 
— кратно увеличивать наказания.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Ни шатко, ни перевалка

Одно из последних крупных ме
сторождений нефти в РФ — Эр
гинское — досталось «Роснеф
ти», предложившей на аукцио
не за лицензию более 20 млрд 
руб. По данным 

”
Ъ“, до этого ру

бежа основная борьба шла меж
ду «Газпром нефтью» и малоиз
вестным ООО «Пионергео», но 
обе компании не стали продол
жать торги выше уровня, на
званного «Роснефтью». Экспер
ты считают, что Эргинское уш
ло с молотка по меркам отрасли 
относительно недорого — при
мерно по $0,4 за баррель.

«Роснефть» получила лицензию на 
разработку Эргинского нефтяного ме-
сторождения, предложив на вчераш-
нем аукционе 20,07 млрд руб., в 2,7 ра-
за больше стартового платежа в 7,4 мл-
рд руб. Ставки принимались с шагом 
744 млн руб., и, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, основные заявки шли от «Газ-

пром нефти» и саратовского «Пионер-
гео» Сергея Неручева. Компании пере-
бивали заявки друг друга, и «Газпром 
нефть» остановилась в шаге от психо-
логического рубежа в 20 млрд руб.— 
на 19,3 млрд руб. Но в этот момент, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, в торги вошла 

«Роснефть» (лишь вторая заявка го-
скомпании на аукционе). Конкурен-
ты не стали повышать цену.

• Эргинское расположено в Ханты-
Мансийском АО, извлекаемые запасы 
по С1+С2 — около 103 млн тонн. Это 
часть Приобского месторождения, 
северные блоки которого разраба-
тывает «Роснефть», а южные — 
«Газпром нефть».
За два года «Роснефти» потребует-

ся вложить в проект около $500 млн, 
допустил глава Минприроды Сергей 
Донской. По его ожиданиям, «на пол-
ке» можно добывать на Эргинском 
около 4,5–5 млн тонн нефти в год. В 
«Газпром нефти» отказались от ком-

ментариев. Пресс-секретарь «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев заявил 

”
Ъ“, что 

считает плату адекватной, исходя из 
близости к инфраструктуре и воз-
можности синергии с другими акти-
вами. По его мнению, «Роснефть» эф-
фективнее конкурентов сможет его 
разработать. Исходно казалось, что 
обустройство месторождения для 
«Роснефти» будет дороже, чем для 
«Газпром нефти»: инфраструктура по-
следней ближе к Эргинскому. Но в 
апреле «Роснефть» купила за 40 млрд 
руб. у ННК Эдуарда Худайнатова 
«Конданефть» с Кондинским, Запад-

но-Эргинским, Чапровским и Ново-
Ендырским участками, примыкаю-
щими к Эргинскому. Эти активы 
«Роснефть» планировала запустить 
уже в 2017 году.

Эргинское месторождение — по-
следняя крупная площадь в нера-
спределенном фонде недр, и в 2016 
году оно стало предметом аппарат-
ной борьбы между «Роснефтью» и 
«Газпром нефтью». РФПИ, создавший 
консорциум с «Газпром нефтью» и 
фондом Mubadala из ОАЭ, просил 
Владимира Путина дать возмож-
ность арабам участвовать в Эргин-
ском проекте, но «Роснефть» была 
против, и идею не приняли. Интерес 
к активу проявляли ННК и «Сургут-
нефтегаз», ЛУКОЙЛ высказывался 
неопределенно, но никто из них в 
итоге на аукцион не заявился.

При этом к торгам допустили не-
известную в отрасли компанию «Пи-

онергео». Ее владелец Сергей Неру-
чев в 2010–2015 годах возглавлял га-
зовые активы АЛРОСА — «Геотранс-
газ» и Уренгойскую газовую компа-
нию (он был назначен туда, когда эти 
активы контролировал «ВТБ Капи-
тал»). При нем обсуждалась продажа 
газовых активов «Роснефти», был 
подписан контракт на поставку газа 
АЛРОСА нефтекомпании. Собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что го-

сподин Неручев знаком и с главой 
«Роснефти» Игорем Сечиным, хотя и 
не считается близким к нему. Один 
из источников 

”
Ъ“ уточнял, что вла-

делец «Пионергео» поддерживает от-
ношения с различными сотрудника-
ми госкомпании, особенно в геоло-
гической отрасли, поэтому не 
исключено, что на аукционе он дей-
ствовал в интересах «Роснефти».

Два последних года «Роснефть» 
обычно выигрывает у «Газпром неф-
ти» наиболее принципиальные тор-
ги, имея больше возможностей пере-
бить конкурента по цене. Так, в конце 
2016 года «Роснефть» выиграла На-
зымский участок, который очень хо-
тела «Газпром нефть». Андрей Поли-
щук из Райффайзенбанка считает, что 
по меркам отрасли «Роснефть» недо-
рого получает Эргинское — пример-
но по $0,4 за баррель. Александр Кор-
нилов из «Атона» добавляет, что сама 
госкомпания доли в зрелых «Ванкор-
нефти» и «Верхнечонскнефтегазе» 
продавала примерно по $3 за баррель.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» за Эргинское 
не торгуется
За нее этим занималось «Пионергео»

Вадим Гуринов — бывший совла
делец структур Русской рыбопро
мышленной компании Максима 
Воробьева и Глеба Франка — воз
вращается в рыбный бизнес. Он 
создал Дальневосточную промы
словую компанию, где ему при
надлежит 50%. Новая компания 
уже приобрела траулер за €28 млн 
и намерена в 2017 году получить 
треть всего объема добычи скум
брии и сардины в стране.

Как следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакса», ООО «Дальневосточная 
промысловая компания» (ДПК) учре-
ждено в Москве в апреле 2017 года. 
Компания на паритетных началах 
принадлежит Вадиму Гуринову и 
ООО «Тетра». Вадим Гуринов — быв-
ший совладелец структур Русской ры-
бопромышленной компании (контр-
олируется Максимом Воробьевым и 
Глебом Франком), экс-гендиректор 
«Стройтрансгаза», в настоящее время 
является председателем совета дирек-
торов Cordiant. Компанией «Тетра» 
владеет Альбина Загидуллова, кото-
рая считается сестрой бывшего сити-
менеджера Казани и экс-совладельца 
Мотовилихинских заводов (произво-
дитель системы залпового огня «Ура-
ган») Марата Загидуллова. Президент 
Всероссийской ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров (ВАРПЭ) Гер-
ман Зверев, знакомый с планами 
ДПК, говорит, что компания планиру-
ет заняться добычей скумбрии и сар-
дины на Дальнем Востоке. Для этого 
ДПК уже приобрела траулер стоимо-

стью примерно €28 млн (1,93 млрд 
руб. по курсу ЦБ на 12 июля), который 
сейчас направляется с Фарерских 
островов в Россию, рассказывает он. 
По словам господина Зверева, в 2017 
году ДПК рассчитывает выловить 30–
35 тыс. тонн скумбрии и сардины. Ос-
ведомлен о планах компании и дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Вадим 

Гуринов не ответил на вопросы 
”
Ъ“, 

переданные через представителя, свя-
заться с Альбиной Загидулловой и 
гендиректором ДПК Михаилом Аши-
хминым не удалось.

По данным президента ВАРПЭ, в 
2016 году в России было добыто около 
16 тыс. тонн скумбрии и сардины, вы-
лов на этот год прогнозируется в объе-
ме 80–90 тыс. тонн. «Выловом этих ви-
дов рыб в этом году планируют занять-
ся, к примеру, 

”
Норебо“ (входит в хол-

динг 
”
Карат“ Виталия Орлова.— 

”
Ъ“), 

”
Океанрыбфлот“ и другие дальнево-

сточные компании»,— рассказывает 
Герман Зверев. Замдиректора УК «Но-
ребо» Сергей Сенников подтвердил 

”
Ъ“, что компания намерена вести до-

бычу, не называя планируемых объе-
мов вылова. Он добавил, что эти виды 
рыб пользуются в России спросом, по-
этому основной объем будет постав-
ляться на внутренний рынок. Связать-
ся с «Океанрыбфлотом» не удалось. Го-
сподин Зверев связывает резкое уве-
личение добычи скумбрии и сардины 
с цикличным характером популяции 
этой рыбы: «В прошлом году, в россий-
ских дальневосточных морях этих ви-
дов рыб было недостаточно для мас-
штабного промышленного вылова». 

По мнению исполнительного ди-
ректора Рыбного союза Сергея Гудко-
ва, российская скумбрия, добывае-
мая на Дальнем Востоке, подходит 
только для производства консервов. 
«До введения продуктового эмбарго в 
2014 году Россия ежегодно импорти-
ровала 140–160 тыс. тонн скумбрии, к 
2016 году показатель сократился до 
примерно 74 тыс. тонн»,— добавляет 
Герман Зверев. Стоимость этой рыбы 
за этот же период в рознице выросла с 
80–90 руб. до 140 руб. за кг, подсчитал 
он. Только «Доброфлот» (один из про-
изводителей рыбных консервов в 
стране), по словам управляющего 
компанией Александра Ефремова, го-
тов перерабатывать 60–70 тыс. тонн 
этой рыбы в год. По его словам, про-
блема этого бизнеса — в сложностях 
добычи, связанных с сезонностью и 
неустойчивостью промысла. Госпо-
дин Зверев оценивает весь объем рос-
сийского рынка скумбрии и сардины 
в 110–120 тыс. тонн. 

Представитель ГК «Дикси» (сети 
«Дикси», «Виктория» и «Мегамарт») 
Владимир Русанов рассказывает, что в 
конце июля в магазинах группы 
должна появиться неразделанная за-
мороженная скумбрия, выловленная 
в Китае. Эта же рыба пряного посола, 
холодного копчения и в масле сегод-
ня поставляется из Атлантики, гово-
рит он. Копченая скумбрия и сарди-
ны с Дальнего Востока представлены 
в Metro Cash & Carry, спрос на эту про-
дукцию стабильно растет, рассказали 
в компании.

Анатолий Костырев

Вадим Гуринов готовит сети
Экс-партнер Максима Воробьева и Глеба Франка  
начнет вылов скумбрии и сардины
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Нигерия — родина гене-
рального секретаря ОПЕК 
Мохаммеда Баркиндо — 
не обращает внимания 
на политику  картеля  
по сокращению добычи 
нефти ФОТО AFP

500 млн долларов
по оценке Минприроды, потребуется 
«Роснефти» на обустройство 
Эргинского месторождения  
в ближайшие два года

Вчера ОАО РЖД сообщило о росте пере-
возок каменного угля по всем направле-
ниям в первом полугодии на 6,5%, до 
177,3 млн тонн. Значительный прирост 
погрузки отмечается в адрес припорто-
вых железных дорог. Лидер по абсолют-
ному и долевому приросту — Октябрь-
ская железная дорога, где погрузка 
выросла на 21,3%, до 26,1 млн тонн. 
На Дальневосточную железную дорогу 
отправлено 47 млн тонн угля (прирост 
на 6,5%), на Северо-Кавказскую — 
8,6 млн тонн (плюс 19%). Растет и удель-
ный вес угля в общем объеме перевозок 
по этим направлениям — с 65% до 67% 
в адрес Дальнего Востока, с 20,8% 
до 24,3% — на северо-запад и с 12,7% 

до 13% — на юг России. Причем, указы-
вает ОАО РЖД, угольные грузопотоки 
растут, невзирая на объемы ремонтов 
путей. В июне при традиционно пиковых 

ремонтах суточный объем перевозок угля 
составил 475 тыс. тонн — на 9,4% боль-
ше, чем в феврале, когда объемы ремон-
та минимальны. Наталья Скорлыгина

ПОГРУЗКА КАМЕННОГО УГЛЯ НА СЕТИ ОАО РЖД (МЛН ТОНН) 
ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.
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Российская ассоциация элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 
и Фонд развития интернет-
инициатив (ФРИИ) сообщили 
спикеру Госдумы Вячеславу 
 Володину о проблемах с лега-
лизацией в России телемеди-
цины. По их мнению, внесен-
ный в Госдуму законопроект 
Минздрава оставляет неурегу-
лированными многие вопро-
сы и фактически ограничива-
ет дистанционную медицин-
скую помощь консультациями. 
Но они уже и так входят в пра-
ктику участников рынка.

Если положения, регулирующие 
оказание дистанционной медицин-
ской помощи, не войдут в законо-
проект о телемедицине, это не 
«только лишит возможности повы-
сить оперативность и качество ока-
зания помощи, особенно для паци-
ентов с хроническими заболевани-
ями или ограничениями возможно-
стей здоровья, а также проживаю-
щих на труднодоступных террито-
риях, но и приведет к отставанию 
развития отрасли в целом», гово-
рится в письме РАЭК и ФРИИ Вяче-
славу Володину.

Проект Минздрава, ранее приня-
тый в первом чтении, предусматри-
вает  возможность консульта -
ций и консилиумов «с применени-
ем телемедицинских технологий, 
обеспечивающих дистанционное 
взаимодействие врачей между со-
бой, врача и пациента или его за-
конного представителя, а также ди-
станционный мониторинг состоя-
ния здоровья пациента», указывают 
в РАЭК. Но законодательство не 
устанавливает определение таких 
понятий, как «консультации паци-
ента» и «мониторинг состояния здо-
ровья пациента». Это порождает 
правовую неопределенность отно-
сительно конечного результата кон-

сультации и возможностей врача, 
сетуют в РАЭК. В ассоциации при-
шли к выводу, что пациентам ди-
станционно будет по-прежнему 
оказываться лишь «консультацион-
ная», а не медицинская помощь,— 
именно такая практика принята и 
сейчас, в условиях отсутствия регу-
лирования.

«Необходимо применить рамоч-
ный подход: принципиально на 
уровне закона разрешить телемеди-
цину при оказании любых меди-
цинских услуг в любых ситуациях, 
но определение конкретных разре-
шенных случаев, порядков лечения 
и заболеваний перенести на Мин-
здрав как центр отраслевой экспер-
тизы и регулятора»,— уверен за-
мдиректора ФРИИ по правовым во-
просам и инициативам Искендер 

Нурбеков. К 2020 году уже более 
7 млн пациентов против 350 тыс. в 
2013 году станут «дистанционны-
ми» и будут лечиться с использова-
нием телемедицинских платформ, 
приводит оценки экспертов руко-
водитель РАЭК Сергей Плуготарен-
ко. По его мнению, если правовой 
вакуум для дистанционного лече-
ния в России сохранится, а рынок 
останется в серой зоне, это «неиз-
бежно приведет к оттоку россий-
ских пациентов к зарубежным вра-
чам и к потере нашей страной зна-
чительных капиталов и предпри-
нимательского потенциала». Есть 
риск, что произойдет откат от согла-
сованных позиций IT-отрасли и 
врачебного сообщества, согласен 
источник 

”
Ъ“ в Госдуме. «Это ни-

сколько не коррелирует с задачей 
построения цифровой экономи-
ки»,— констатирует он.

В «Яндексе» поддерживают тези-
сы письма РАЭК. «Яндекс.Здоровье» 
и другие похожие сервисы сейчас 
оказывают только информацион-
ные услуги именно из-за отсутст-
вия законодательной базы для ди-
станционной медицинской помо-
щи, отмечает руководитель «Ян-
декс.Здоровья» Григорий Бакунов. 
«При этом уже сейчас и пациенты, 
и врачи, осознавая всю полноту 
своей ответственности, в ряде слу-
чаев готовы дистанционно делать 
больше, в том числе даже назначать 
и корректировать лечение и ста-
вить диагнозы. Такие возможности 
в проекте ФЗ необходимо зафикси-
ровать, а детально отрегулировать 

этот вопрос на уровне подзакон-
ных актов Минздрава с экспертами 
и практикующими врачами»,— 
считает он.

Комментировать письмо РАЭК и 
ФРИИ в Минздраве вчера отказа-
лись. Глава Минздрава РФ Вероника 
Скворцова в мае заявляла, что пере-
ход на телемедицину не может быть 
«одномоментным». Среди приори-
тетов для министерства, на которые 
в первую очередь и направлен зако-
нопроект, она выделяла объедине-
ние баз отдельных медицинских 
организаций в единую сетевую 
структуру, а также создание к 2019 
году связи между учреждениями 
разного уровня для получения в 
них дистанционных консультаций.

Роман Рожков

Рунет переключился 
на телемедицину
Отрасль попросила спикера Госдумы поддержать 
легализацию дистанционной врачебной помощи

Роскомнадзор выдал «дочке» 
«Национальной медиа груп-
пы» вещательную лицензию 
для телеканала «Известия». 
 Ранее компания уже запустила 
интернет-вещание на сайте iz.
ru. Лицензия позволит «Извес-
тиям» запустить полноцен-
ный телеканал — например, 
в кабельных сетях, ожидают 
участники рынка.

Принадлежащий «Национальной 
медиа группе» (НМГ) мультимедий-
ный информационный центр «Изве-
стия» (МИЦ) 10 июля получил уни-
версальную вещательную лицензию 
для телеканала «Известия», следует 
из реестра Роскомнадзора. СМИ с на-
званием «Телеканал 

”
Известия“» бы-

ло зарегистрировано в Роскомнадзо-
ре в конце июня. Представитель НМГ 
отказался комментировать офор-
мление лицензии, гендиректор 
МИЦ «Известия» Владимир Тюлин 
также не стал уточнять подробности.

МИЦ «Известия», в который в ию-
не были объединены новостные 
службы РЕН ТВ, «Пятого канала» и га-
зеты «Известия», недавно уже запу-
стил онлайн-вещание на сайте iz.ru. 
Там выходят новости, документаль-
ные и криминальные сюжеты, про-
гнозы погоды, информация о курсах 
валют. Iz.ru «сочетает возможности 
круглосуточного новостного телека-
нала и общественно-политического 
издания», сказано на сайте НМГ. Ра-
нее МИЦ также объявлял, что заклю-
чил соглашение о партнерстве с 
CNN, которое дает возможность 
транслировать сюжеты и репортажи 
американского телеканала на пло-
щадках МИЦ, включая iz.ru.

Вещательная лицензия потребо-
валась НМГ в связи с планами запу-
стить телеканал «Известия», осве-
домлен собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

крупнейших сетей платного ТВ. По 
его словам, это будет «классический 
тематический цифровой канал», но 

пока переговоры с сетями о его 
трансляции не ведутся. Для интер-
нет-канала нет необходимости по-
лучать вещательную лицензию — 
ее запрашивают в прицеле на 
трансляцию в эфире и кабельных 
сетях, напоминает он.

Программный директор круп-
ного оператора платного ТВ счита-
ет, что востребованность нового ка-
нала будет зависеть от того, на-
сколько у него будут продуманные 
форматы и грамотная сетка. «На-
пример, канал РБК, который стоит 
во многих телесетях, имеет поло-
жительные отзывы у абонентов. У 

НМГ есть все ресурсы сделать каче-
ственный канал»,— отмечает он.

• НМГ создана в 2008 году путем 
объединения медийных активов бан-
ка «Россия» (на 37,51% принадлежит 
напрямую Юрию Ковальчуку, по дан-
ным последнего списка аффилирован-
ных лиц), «Северстали» Алексея Мор-
дашова, «Сургутнефтегаза» и стра-
ховой группы «Согаз».
У НМГ есть и эфирная телечасто-

та, готовящаяся к переформатиро-
ванию. В июне стало известно, что 
МИЦ «Известия» готовится запу-
стить в сентябре новый городской 
телеканал в Санкт-Петербурге. Как 
сообщал ТАСС со ссылкой на пресс-
службу холдинга, он будет назы-
ваться 78 (ранее на этой частоте ве-
щал Life 78), запускается «в рамках 
расширения редакционных и кон-
тентных возможностей» и «являет-
ся частью процесса расширения те-
левизионного охвата МИЦ». Часто-
та канала принадлежит ООО «ТВ ку-
пол», которым владеют ООО «Икар» 
Сергея Руднова и НМГ, которая в 
июне 2017 года купила 25% «ТВ ку-
пола» у владельца холдинга News 
Media Арама Габрелянова.

Арам Габрелянов прежде сам 
управлял Life 78, который фактиче-
ски был филиалом его телеканала 
Life, а заодно и другими проектами 
НМГ — газетой «Известия» и радио 
РСН. В прошлом году господин Габ-
релянов перестал издавать «Извес-
тия», поскольку НМГ хотела придать 
газете более серьезный и статусный 
облик. Покинув НМГ, господин Габ-
релянов развивает собственные про-
екты, включая канал и сайт Life.

Анна Афанасьева

«Известия» готовят к эфиру
Компания получила вещательную лицензию

АПХ «Мираторг» подал в Роспа-
тент заявку на регистрацию то-
варного знака «Розовый теле-
нок» — под этим названием 
холдинг может запустить свой 
второй ресторанный проект. 
Он будет способствовать попу-
ляризации в России розовой 
телятины, производством ко-
торой компания занялась в 
этом году. Рестораторы отмеча-
ют, что пока этот продукт непо-
пулярен на рынке, но новый 
проект может улучшить спрос, 
а концепция монопородукто-
вых ресторанов становится все 
более популярной.

Заявку на регистрацию товарно-
го знака «Розовый теленок» в катего-
рии «закусочные, кафе, бургерные, 
мясные рестораны» и т. д. «Мира-
торг» подал в Роспатент в начале 
мая 2017 года, следует из данных ба-
зы «СПАРК-Интерфакс». В холдинге 
объяснили это началом производст-
ва розовой телятины в Курской об-
ласти, которая будет поставляться 
прежде всего в российские рестора-
ны. Первые отгрузки туда должны 
начаться в третьем квартале текуще-
го года. Планы по развитию собст-
венных заведений под названием 
«Розовый теленок» в «Мираторге» 
комментировать не стали.

• «Мираторг» — один из крупней-
ших производителей мяса в стра-
не. В 2016 году холдинг увеличил 
 производство говядины на 34,8%, 
до 62,1 тыс. тонн, свинины — 

на 6,2%, до 409 тыс. тонн, мяса 
 птицы — на 37%, до 102,2 тыс. 
тонн. Выручка за тот же период 
выросла на 25%, до 120 млрд руб. 
Владельцами «Мираторга» счита-
ются братья Виктор и Александр 
Линники.
О запуске производства розовой 

телятины «Мираторг» объявил в фев-
рале. Мощность первой очереди ком-
плекса — 30 тыс. голов, объем инвес-
тиций — 2,7 млрд руб. В планах хол-
динга построить еще два аналогич-
ных предприятия в Курской области 
к 2020 году. Сегодня розовую теляти-
ну в России выпускают небольшие 
фермерские хозяйства, индустриаль-
ного производства этого продукта до 
«Мираторга» не было, говорит глава 
Национальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. Он связывает это с по-
ка еще низким уровнем потребления 
этого мяса, сравнивая ситуацию с 
рынком премиальной говядины: «В 
начале 2010-х годов ее импортирова-
лось около 2,5 тыс. тонн в год, сегодня 
же собственное производство дости-
гает 8 тыс. тонн, но и оно не полно-
стью покрывает спрос».

В ресторанах розовая телятина то-
же не пользуется спросом при отсут-
ствии товарного производства, гово-
рит ресторатор Александр Раппо-
порт («Воронеж», «Dr. Живаго»). Им-
портировать продукт тяжело, так как 
такое мясо не подлежит заморозке, 
добавляет он. Исполнительный ди-
ректор Restcon Андрей Петраков 
предполагает: «Мираторг» начнет по-

ставки нового продукта в рестораны, 
с которыми уже сотрудничает, а за-
тем будет расширять сбыт. Кроме 
бургерных #Farш и ресторана «Рыбы 
нет» Аркадия Новикова, в развитии 
которых участвует «Мираторг», хол-
динг также поставляет мясо, к при-
меру, в сеть Torro Grill и новый ресто-
ран PGV Group «Брянский бык».

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров счи-
тает, что «Мираторг» может запу-
стить новый ресторанный проект 
как раз с целью популяризации но-
вого для России продукта, это в ито-
ге приведет к росту продаж розовой 
телятины и в рознице. Концепция 
ресторана с одним продуктом — од-
на из самых популярных тенденций 
рынка в последнее время, отмечает 
господин Раппопорт. В качестве та-
кого примера господин Петраков 
приводит лондонский Burger & 
Lobster создателя стейк-хаусов 
Goodman Михаила Зельмана. По 
подсчетам эксперта, если новый 
проект «Мираторга» будет схож по 
формату со стейк-хаусами, то инвес-
тиции в открытие одного такого ре-
сторана площадью до 250 кв. м мо-
гут составить от $1 млн.

У «Мираторга» уже есть самостоя-
тельный проект в сегменте HoReCa 
— сеть бургерных «Бургер & Фрайс». 
Ее холдинг развивает при собствен-
ной рознице: в Москве и Подмоско-
вье сейчас работают девять таких за-
ведений (данные сайта «Мираторга»).

Анатолий Костырев

«Мираторг» подаст телятину
Холдинг может сделать новый ресторанный проект

Нидерландская Omega Pharma, 
выпускающая бальзам Bittner 
и гомеопатию, уходит из Рос-
сии. Права на свои препараты 
здесь она продает структуре ис-
ландской Alvogen, которая в ре-
зультате сделки сможет увели-
чить свой оборот на россий-
ском рынке на 20%. Решение 
Omega Pharma может объяс-
няться ее недовольством ло-
кальными продажами. 

ООО «Алвоген фарма», структура 
исландской фармацевтической 
компании Alvogen, подало в Феде-
ральную антимонопольную службу 
ходатайство о приобретении 100% 
ООО «Биттнер фарма», сообщается 
на сайте ведомства. «Биттнер фар-
ма» — российская «дочка» нидер-
ландской Omega Pharma. В России 
компания продает портфель из 15 
продуктов, в числе которых попу-
лярный в 1990-е годы бальзам Bit-
tner, гомеопатические препараты 
«Афлубин» (против простуды и 
гриппа), «Гентос» (мужское здоро-
вье), «Пумпан» (проблемы с сер-
дцем) и др. Согласно сайту «Битт-
нер фарма», ее штат составляет бо-
лее 100 сотрудников, работающих 
в 32 городах. 

Гендиректор «Алвоген фарма» 
Александр Виноградов сказал, что 
не будет комментировать приобре-
тение «Биттнер фарма» до заверше-
ния сделки. Источник, знакомый с 
ее условиями, рассказывает, что к 

Alvogen должны перейти права на 
все препараты Omega Pharma на 
российском рынке, а также кон-
тракты на их выпуск в разных стра-
нах Европы. «Они хорошо дополнят 
портфель Alvogen в разных катего-
риях, в результате чего оборот ком-
пании в России может увеличиться 
на 20%»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. 

Alvogen продает в России противо-
простудные средства «Лорпро», 
«Стопгрипан», антигистаминный 
«Кестин», гастроэнтерологический 
«Флорок», женские «Климонорм», 
«Микрогинон», кардиологические 
«Эфокс» и «Кардикет» — всего 30 
препаратов. Финансовые показате-
ли «Алвоген фарма» и глобальной 
Alvogen не раскрываются.

• Omega Pharma пришла в Рос-
сию в 2007 году после того, как 
приоб рела компанию Richard 
Bittner,  которая присутствова-
ла на российском рынке с 1991 го-
да. По данным «СПАРК-Интер-
факса», выручка «Биттнер фарма» 
в 2015 году составила 1,94 млрд 
руб., чистый убыток — 266 млн 
руб. В отчете Omega Pharma 
за 2016 год указано, что в резуль-
тате падения продаж  компании 
в России, Франции, Бельгии и Ита-
лии ее общая выручка упала на 4%, 
до €1,19 млрд. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к одной 

из сторон сделки, говорит, что ре-
шение менеджмента Omega Pharma 
уйти из России связано с тем, что 

из-за возникшей в последние годы 
курсовой разницы ее российские 
продажи перестали приносить до-
ход. «Популярность препаратов 
компании упала, перспективных 
продуктов нет, поэтому понятно, 
что они решили избавиться от биз-
неса, который тянет их показатели 
вниз»,— считает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. 

Согласно данным DSM Group, в 
прошлом году доля «Биттнер фар-
ма» на российском рынке гомеопа-
тических препаратов была 8,06% в 
денежном выражении. Издание Va-
demecum ранее писало, что в 2000-
х годах эта доля была гораздо боль-
ше — около 40%. У Alvogen в России 
нет гомеопатии в портфеле. «Для Al-
vogen сделка может стать входным 
билетом в новый для них сегмент 
рынка»,— полагает заместитель 
гендиректора Stada CIS Иван Глуш-
ков. Стоимость «Биттнер фарма» он 
оценивает до 2 млрд руб. Послед-
ней сделкой Alvogen в России стала 
покупка в ноябре прошлого года 
новосибирского ООО «Долфин» и 
его одноименного препарата для 
промывания носа с годовым оборо-
том около 0,5 млрд руб. 

В Omega Pharma вчера не при-
слали ответа на запрос 

”
Ъ“. По об-

щему телефону «Биттнер фарма» от-
ветили, что компания сможет пре-
доставить комментарии только че-
рез две недели. 

Олег Трутнев

Bittner сменит владельца  
в России
Omega Pharma  
передаст права на препараты исландской Alvogen

Очень комплексно 
и технологично, это точно 

полетит!
— Владимир Путин,

президент России (о МИЦ «Известия», 
на Петербургском международном 

 экономическом форуме в июне 2017 года)

Ц И Т А Т А

44 млрд долларов
достигнет мировой рынок 
 телемедицины к 2019 году  
(данные BBC Research и IHS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Л Е К А Р С Т В А М  Г О Т О В Я Т  Е Г А И С

Минфин предлагает распространить действие ЕГАИС на про
изводство спиртосодержащих лекарственных средств и ме
дицинских препаратов, сообщил сайт правительства. Это 
предложение содержится в правительственных поправках 
к законопроекту с изменениями в 171ФЗ «О госрегулирова
нии производства и оборота алкогольной и спиртосодержа
щей продукции», который прошел первое чтение в Госдуме 
24 марта. Распространить ЕГАИС предлагается также на спир
тосодержащую пищевую продукцию с содержанием этилового 

спирта более 28% в объеме более 10 л на одного человека. 
Помимо этого, поправки предусматривают запрет на произ
водство и оборот (за исключением экспорта) алкоголя с со
держанием этилового спирта менее 15%, содержащего тони
зирующие вещества, перечень которых будет устанавливать 
Минздравом. Предусматривают поправки и возможность ог
раничения доступа к сайтам, содержащим предложения о роз
ничной продаже спиртосодержащей и алкогольной продукции 
дистанционным способом. Олег Трутнев

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Э Б  П О Д Е Л И Л  И Н Д Е Й К У

Как следует из данных ЕГРЮЛ, группа ВЭБ с 10 июля 2017 
года контролирует по 74% в четырех структурах второго 
по объему производителя индейки в России ГК «Евро
дон» (ООО «Евродон», ООО «ЕвродонЮг», ООО «Урсдон» 
и ООО «ТД ”Индолина“»). Доля основателя группы Вадима 
Ванеева в ООО «Евродон» сократилась до 11%, в остальных 
компаниях — до 26%. Еще 15% в ООО «Евродон» сохранил 
художественный руководитель Мариинского театра Вале

рий Гергиев. «Евродон» и ВЭБ согласовали условия 
 реструктуризации задолженности на прошлой неделе. 
 Дого воренность предполагает пролонгацию сроков пога
шения выданных кредитов и предоставление дополнитель
ных 2,6 млрд руб. До погашения основного объема долга 
группа ВЭБ  получает акционерный контроль в бизнесе. 
 Общая задолженность «Евродона» перед ВЭБом — 
30,7 млрд руб. Анатолий Костырев
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В прокат выходит фильм «Дикая история» — 
 черная комедия режиссера Алекса де ла Иглесиа

Семь фрагментов сняты на черновой репетиции 6 ию-
ля: артисты работают без костюмов, многие вполноги. В 
общей сложности эта съемка занимает около 14 минут и не 
стоит обсуждения. Пять последних эпизодов, сделанных с 
того самого — горестно-триумфального — прогона, пред-
ставляют 53 минуты (то есть больше половины) готового 
спектакля без малейших признаков недоделок. Это имен-
но танцевальные фрагменты — пантомимы в них мини-
мум. И эти развернутые сцены позволяют ответственно за-
явить: балет «Нуреев» обладает исключительными художе-
ственными достоинствами.

Его структуру и сюжет подробно описал таблоид Hello!: 
композиционно балет скреплен сценами аукционов, на ко-
торых распродаются вещи Нуреева. Эпизоды из жизни тан-
цовщика (от уроков в ленинградском училище до послед-
ней постановки «Баядерки» в Парижской опере) тематиче-
ски связаны с лотами — жанр балета хореограф Посохов в 
интервью 

”
Ъ“ определил как «сюрреалистический фильм». 

Первое, что поражает,— из сферы этики: это удивительное 
целомудрие спектакля, его душевная тонкость и отсутствие 
намека на вульгарность. Все, что обсуждается с таким сма-
ком (фото голого Нуреева работы Аведона, сцена с трансве-
ститами, артист в телесного цвета бандаже),— лишь детали, 
тщательно выверенные в своей сдержанности и не имею-
щие принципиального значения.

Это балет не о сексе, а о любви (что, возможно, еще не-
приятнее для гомофобов). Любви однополой, разнополой, 
любви к танцу, к жизни, к свободе. Это не манифестирует-
ся — растворяется в чистейшей пробы классическом танце. 
Хореограф Посохов сотворил чудо: отказавшись от самопре-
зентации (беды большинства современных авторов, ориги-
нальничающих слишком настырно), он по-пастернаковски 
впал в еретическую простоту. Хореография «Нуреева», осно-
ванная на образцово-академических па (самых подходящих 
для героя, чей мировой триумф обеспечило именно класси-
ческое наследие), как дыхание. Она кажется незаметной, по-
скольку все эти арабески-пируэты переполнены напряжен-
ным психологизмом, доминирующим над каждым па.

Это почти неправдоподобно. Главный любовный дуэт 
между Нуреевым (Владислав Лантратов, удивительно точ-
но скопировавший нуреевские жесты, походку, манеру 
двигаться) и датским премьером Эриком Бруном, обучив-
шим «дикаря» культуре танца и культуре чувств (очередной 
актерский триумф Дениса Савина), развивается у балетной 
палки: артисты, стоя лицом к лицу, делают привычный ста-
нок. Но каждое рутинное движение обретает у них особый 
смысл. Мелькающие у щиколоток быстрые petit battement 
— первое биение сердец, более крупные ронды выдают 
растущее напряжение. К концу станка Нуреев вынимает 
изо рта Бруна вечную сигарету и отбрасывает ее в сторо-
ну — и этот простой жест выглядит признанием в любви. 
За восемь минут партнеры касаются друг друга раз пять, 
не больше: нет «эротических» движений бедер, растяжек 
и шпагатов, на которые щедр такой мастер, как Борис Эйф-
ман, наш главный автор «байопиков»,— нескольких паря-
щих жете оказывается достаточно.

Хореография «Нуреева» насыщена чрезвычайно: ника-
ких длиннот, повторов и прочих «заполнений музыки» (кста-
ти, Илья Демуцкий — прирожденный балетный компози-
тор высочайшего уровня). Благодаря виртуозной режиссуре 
и конструктивной сценографии Кирилла Серебренникова 
хореографические события текут почти непрерывно и про-
летают на одном дыхании, как, например, громадный семи-
минутный монолог Дивы (подразумевается Наталья Мака-
рова), идущий под арфу, и подлинный текст писем двух ну-
реевских партнерш — Аллы Осипенко и самой Макаровой. 
И даже с третьего яруса видно, как тонко ведет его Екатери-
на Шипулина, не упуская ни психологических нюансов, ни 
хореографических реминисценций.

И уж совершенно грандиозной выглядит массовая балет-
ная сцена (восемь пар корифеев, четыре пары солистов и Ну-
реев), которая мистическим образом отражает разом и ве-
личие классического искусства Нуреева, и его рутинность. 

В музыке, переплетаясь и трансформируясь, звучат темы 
всех балетов Чайковского, сменяют друг друга балерины 
(все в одинаковых черных пачках и на одно лицо), их партне-
ры-«Нуреевы» отличаются лишь телосложением и колетами, 
а главный герой, то меняя костюмы, то врываясь в сложные 
пространственные композиции, оказывается рабом своей 
всепожирающей жажды танца, заставлявшей его давать по 
300 спектаклей в год.

Учитывая, что другие хореографические эпизоды заслу-
живают не меньшего внимания и что в пиратское видео 
не вошли два, как говорят, лучших эпизода балета — ду-
эт Нуреева с Марго (Фонтейн) и эпическая финальная сце-
на,— надо признать, что ничего масштабнее и значитель-
нее «Нуреева» в XXI веке не производила ни отечествен-
ная, ни мировая сцена. Для Большого театра этот балет мог 
бы стать таким же этапным, как и знаменитый «Светлый 
ручей» Алексея Ратманского, после которого тогдашний 
гендиректор Большого Анатолий Иксанов пригласил Рат-
манского возглавить труппу, и она обрела новое лицо, но-
вую репутацию и новую жизнь. Сейчас при потребности 
театра в эксклюзивных постановках, при идеальном соот-
ветствии таланта Юрия Посохова (экс-премьера Большого, 
долгие годы работающего штатным хореографом Балета 

Сан-Франциско) менталитету и способностям труппы ан-
гажировать его на должность главного приглашенного ба-
летмейстера Большого было бы столь же выдающимся ме-
неджерским решением.

Но ситуация разворачивается совершенно в противопо-
ложную сторону. Судя по индифферентности худрука труп-
пы Махара Вазиева (который, собственно, и должен был 
обеспечить серьезный репетиционный процесс, чтобы хо-
реография выглядела на черновых прогонах адекватно сво-
им достоинствам), консервативность его взглядов не позво-
ляет ему оценить ни талант Посохова, ни значимость «Ну-
реева». Судя по решению Владимира Урина отменить спек-
такль (чем бы оно ни было вызвано — звонком «сверху» или 
действительно убежденностью в его «сырости»), опытней-
ший гендиректор тоже не смог ни оценить ценность со-
деянного, ни угадать степень его готовности, ни отстоять 
свою первоначальную позицию (ведь, в сущности, именно 
его выбор и его поддержка позволили появиться на свет и 
даже завершиться этому дорогостоящему проекту).

«Нуреев», без сомнения, мог бы стать самым успешным и 
кассовым балетом Большого российской эпохи: аншлаг на 
всех российских представлениях и непременное включе-
ние в гастрольный репертуар были бы ему гарантированы. 
Теперь на фоне нарастающей общественной истерии уже яс-
но, что московская судьба спектакля не сложится: едва ли 4 и 
5 мая 2018 года «Нуреев» выйдет на сцену, как пообещал ген-
директор на брифинге. Но этот балетный психологический 
блокбастер с тем же триумфом, что и в Москве, может прой-
ти на любой серьезной сцене мира (жаль, что без замечатель-
ных русских артистов). Вопрос один: сколько лет Большому 
театру, заказавшему и сделавшему «Нуреева», будут принад-
лежать права на него и когда авторы балета Юрий Посохов, 
Кирилл Серебренников и Илья Демуцкий станут его насто-
ящими хозяевами?

Татьяна Кузнецова

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Нуреев» прыгнул в историю

Во французском Экс-ан-Про-
вансе проходит ежегодный 
 традиционный Festival d’Art 
Lyrique — один из самых зна-
менитых оперных фестивалей 
мира. Его главным событием 
стала премьера новой версии 
оперы Жоржа  Бизе «Кармен» 
в постановке режис сера Дмит-
рия Чернякова и дирижера Па-
бло Эраса-Касадо. Рассказы-
вает Роман Должанский.

 Если бы не незыблемые пра-
вила, оперный спектакль Дмит-
рия Чернякова должен был бы на-
зываться не «Кармен», а «Хозе». Что 
здесь Кармен — подумаешь, одна 
из сотрудниц некоей современной 
психиатрической клиники, специ-
ализирующейся на том, чтобы с по-
мощью метода психодрамы лечить 
мужчин, переживших кризис сред-
него возраста и потерявших инте-
рес как к жизни вообще, так и к сво-
им женам в частности. Собственно 
говоря, и Хозе здесь не тот самый 
дон Хозе, а один из таких мужчин, 
настоящего имени которого мы так 
и не узнаем. В разговорном проло-
ге новой «Кармен» встревоженная 
жена как раз и приводит его, подав-
ленного и скрывающего за темны-
ми очками глаза, в клинику и пере-
дает в руки подвижного предупре-
дительного затейника, управляю-
щего этим психоаналитическим те-
атром.

Опера «Кармен» лишь один из ва-
риантов, который здесь предлагают 
пациентам. Есть, видимо, в «репер-
туаре» здравницы и другие, столь 
же хрестоматийные, всем извест-

ные произведения, вроде бы уже не 
имеющие отношения к реальности. 
Главное — ситуации и взаимоотно-
шения, а не антураж. Надо ли гово-
рить, что не будет на сцене ни табач-
ной фабрики в Севилье, ни лагеря 
контрабандистов в горах. Все лечеб-
ное представление разыграют в од-
ном и том же интерьере, до боли зна-
комом соотечественникам режиссе-
ра-сценографа, что-то вроде прави-
тельственного санатория позднесо-
ветской эпохи: отделанный плитка-
ми светлого ракушечника простор-
ный холл с алюминиевыми рамами 
выхода и деревянными со стеклян-
ными вставками внутренними две-
рями, французские шторы в окош-

ках бельэтажа, кожаные диваны и 
кресла, светильники на колоннах и 
прочий обкомовский шик.

Взявшись за «Кармен», Дмитрий 
Черняков обошелся с ней пример-
но тем же способом, как несколь-
ко лет назад с «Трубадуром» Верди 
в Михайловском театре. Он снова 
не стал приспосабливать картон-
ный с точки зрения сегодняшнего 
здравого смысла сюжет к каким-то 
иным историческим обстоятельст-
вам, не стал искать в самом либрет-
то оправданий «сказочным» персо-
нажам, их поступкам и их чувствам. 
Режиссер придумал историю про 
совсем других людей, а старый при-
вычный сюжет оставил как психо-
логический инструмент для прояв-
ления новых обстоятельств. Конеч-
но, при столь радикальном подхо-
де есть риск, что музыка оторвется 
от нового сценического текста. При 
постановке «Кармен» во Франции 
этот риск удваивается — благодаря 

тому, что речь идет не просто о клас-
сическом оперном произведении, 
но о национальном достоянии. Но, 
как и в случае с «Трубадуром», под-
ход Дмитрия Чернякова здесь вели-
колепно сработал — дело не только 
в том, что спектакль смотришь, бо-
ясь пропустить секунду, но и в том, 
что слушаешь эту «Кармен» так, буд-
то никакого другого режиссерско-
го текста и вообразить нельзя. При 
другом решении игру оркестра под 
управлением Пабло Эраса-Касадо 
можно было бы назвать слишком 
напористой, излишне бравурной, 
но в спектакле Чернякова он испол-
няет именно растащенную на ринг-
тоны музыку, давно превратившую-
ся в сборник популярных, всем из-
вестных мелодий.

На помощь решительному ре-
жиссеру пришли разговорные 

вставки в либретто Мельяка и Гале-
ви. Вернее, не они сами, а возмож-
ность их переписать на службу сце-
ническому действию: практика, ко-
торая давно уже считается допусти-
мой в силу того, что разговорные 
диалоги, в отличие от речитативов, 
не являются частью музыкально-
го текста. В некоторые острые мо-
менты действия появляется распо-
рядитель лечения и объясняет, что 
именно происходит с пациентом. 
(Особенно это кстати, когда на сце-

ну врываются полицейские — пе-
ред началом спектакля делают даже 
специальное объявление для зрите-
лей, которое должно предупредить 
возможную панику.) Сначала все 
идет по плану: герой сдает на хране-
ние часы и мобильный телефон, по-
том нацепляет бедж со своим сцени-
ческим именем — здесь ведь у всех 
есть беджи. И даже то, что «Хозе» по-
началу относится ко всему проис-
ходящему с нескрываемой ирони-
ей и даже с раздражением, видимо, 
вполне укладывается в привычную 
схему лечения. Правда, запланиро-
ванный ход событий нарушает же-
на пациента: нервно помаячив за 
дверью, она решает, что не может 
оставить мужа одного, и остается 
в клинике, приняв роль Микаэлы, 
благо играет ее французское сопра-
но Эльза Драйсиг.

То, что «Кармен», одетая в комби-
незон, едва не опаздывает на свой 
выход, а потом не может отцепить 
красный цветок от волос, так, что ге-
рою приходится ей помогать, смо-
трится лишь досадной оплошно-
стью. Конвейер есть конвейер, биз-
нес есть бизнес: Черняков дает это 
понять в отлично придуманной по-
следней картине, когда в клинике 
появляется следующий «Хозе» и все 
повторяется вновь, только конспек-
тивно, быстро: вялому новичку рас-

сказывают содержание оперы, за-
читывают ремарки, перед ним ис-
полняют эксцентричный танец, вы-
стреливают из пистолетов флажка-
ми-смайликами, потом появляется 
мачо-тореадор в белом и т. д. Впро-
чем, к этому моменту главному, 
первому «Хозе» уже не до того, что-
бы уличать клинику в неизобрета-
тельности. К этому времени он уже 
почти сходит с ума, теряет контроль 
над собой.

Лечение, кажущееся директору 
клиники очень успешным, на са-
мом деле привело к эмоционально-
му разрушению — между притвор-
ными Кармен и Хозе действительно 
вспыхнули горячие чувственные 
искры: отличный американский те-
нор Майкл Фабиано и знаменитая 
французская меццо-сопрано Сте-
фани д’Устрак проводят свои пар-
тии не просто точно, но и актерски 
очень насыщенно. Но псевдо-Кар-
мен должна была погасить в себе 
влечение как профессионал своего 
терапевтического дела, а вот герой 
оказывается буквально раздавлен и 
разрушен. Финал, блестяще приду-
манный Черняковым, делает весь 
спектакль мрачным предупрежде-
нием: гальванизация депрессивно-
го человека может кончиться его ги-
белью, а методы психотерапии же-
стоки и опасны (кстати, эта тема 
была очень важной в его же недав-
них «Пеллеасе и Мелизанде» в Цю-
рихской опере). В эпилоге Хозе, как 
и положено, наносит Кармен вро-
де бы смертельные удары, но она-
то поднимается невредимой, пото-
му что нож был безопасным, а вот 
он, кажется, действительно умира-
ет на руках у хотевшей только хоро-
шего жены.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Психотерапевт, смелее в бой
«Кармен» Бизе в постановке Дмитрия Чернякова

«Нуреев», без сомнения, 
мог бы стать самым успеш-
ным и кассовым балетом 
Большого российской эпохи: 
аншлаги и включение  
в гастрольный репертуар 
 были бы ему гарантированы

Вместо ожидаемых скабрезностей масштабный 
«Нуреев» продемонстрировал безукоризненный 
язык классического балета

Режиссер придумал историю  
про совсем других людей, а старый 
привычный сюжет оставил  
как психологический инструмент 
для проявления новых обстоятельств

В спектакле нет ни табач-
ной фабрики, ни лагеря 
контрабандистов — дейст-
вие происходит в интерье-
ре, напоминающем пар-
тийный санаторий  ФОТО 

PATRICK BERGER / ARTCOMPRESS

К О Н Т Е К С Т Б О Л Ь Ш О М У  П Р Е Д Л О Ж И Л И  Л Е Н И Н А  В М Е С Т О  Н У Р Е Е В А

Заместитель председателя ЦК партии «Коммунисты России» Сергей Малинкович сообщил в эфире телеканала Russia Today, что 
партия внимательно следит за ситуацией, сложившейся вокруг балета «Нуреев». По его мнению, «лучшим выходом в создавшейся 
тупиковой ситуации было бы не продолжать бесплодные попытки улучшить балет про эмигранта Нуреева, а сделать грандиозную 
балетную постановку про Владимира Ильича Ленина к 100-летию Октября». Политик выдвинул даже некоторые постановочные идеи, 
предложив обязательно использовать в спектакле броневик, а крейсер «Аврора» изобразить символически — группой танцовщиц. 
По утверждению господина Малинковича, о своей инициативе «Коммунисты России» рассказали в письме, направленном админис-
трации Большого театра. На балетной сцене вождь мирового пролетариата еще не оказывался, в отличие от оперной: из советских 
опер, выводивших на подмостки Ленина, можно вспомнить «В бурю» Тихона Хренникова (1939), «Ивана Шадрина» Василия Дехтерева 
(1962), «Октябрь» Вано Мурадели (1964).  Рита Русакова
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В пятницу матчем за Суперкубок  
между «Спартаком» и «Локомотивом»  
стартует российский футбольный сезон

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Крупнейшее комплексное спортивное 
событие лета — чемпионат мира по вод-
ным видам спорта — с 14 по 30 июля 
пройдет в Будапеште, где 75 комплектов 
наград разыграют пловцы в бассейне 
и открытой воде, прыгуны в воду, мас-
тера синхронного плавания и хай-дай-
винга, а также ватерполисты. Два года 
назад на аналогичном чемпионате в Ка-
зани россияне завоевали девять золо-
тых, четыре серебряные и четыре брон-
зовые медали и стали третьей командой 
мира после Китая (15−10−10) и США 
(13−14−6).

а чемпионате мира в венгерской сто-
лице больше всего комплектов наград — 42 
— разыграют пловцы в 50-метровом бассей-
не, 13 поделят прыгуны в воду, 9 — мастера 
синхронного плавания, 7 — пловцы на от-
крытой воде, по два будут разыграны в хай-
дайвинге и водном поло. В очередной раз 
свои главные надежды объединенная сбор-
ная России связывает с синхронистками, у 
которых привычка выигрывать, за редким 
исключением, все виды соревнований со 
своим участием, как говорится, уже в крови. 
Вот и в Казани восемь российских побед из 
девяти — их заслуга (девятое золото прине-
сла Юлия Ефимова на стометровке брассом), 
а на Олимпиадах, где соревнуются только ду-
эты и группы, наши девушки забирали все 
золото начиная с 2000 года.

Забавно, что на конгрессе Международ-
ной федерации плавания (FINA) в дни чем-
пионата будет обсуждаться вопрос о пере-
именовании синхронного плавания, кото-
рое под этим названием в 1984 году вошло в 
олимпийскую программу, в артистическое. 
Многие усматривают в этом очередную по-
пытку ограничить российскую гегемонию. 
Если, к примеру, 30% оценки станет отво-
диться синхронности, а 70% — артистично-
сти, то судьи смогут легко оправдать зани-
женные баллы россиянкам, чьим коньком 
всегда была синхронность и отточенность 
движений.

После Олимпиады в Рио-де-Жанейро ко-
манду покинули непобедимые Наталья 
Ищенко и Светлана Ромашина, а их места 
в дуэте заняли олимпийские чемпионки в 
группе Светлана Колесниченко и Алексан-
дра Пацкевич. В миксте российский дуэт со-
ставят Александр Мальцев и Михаела Калан-
ча. Глава Федерации синхронного плавания 
России Алексей Власенко считает, что все де-
вять золотых медалей россиянкам в Буда-
пеште не отдадут. Иначе, говорит он, мы убь-
ем этот вид спорта в мире.

Итог плавательного турнира в Казани, где 
Юлия Ефимова завоевала золото на 100 м и 
бронзу на 50 м брассом, мужчины стали вто-
рыми в эстафете 4х100 м вольным стилем, а 
Евгений Рылов — третьим на 200 м на спи-
не, удручил. Два серебра и две бронзы с Игр-
2016, впрочем, тоже. На этот раз чиновни-
ки из Всероссийской федерации плавания 
(ВФП) предрекли более успешный медаль-
ный исход, хотя конкретизировать про-
гноз глава федерации Владимир Сальни-
ков не стал. А исполнители между тем оста-
лись прежние. Например, четырехкратная 
чемпионка мира и трехкратный олимпий-
ский призер 25-летняя Юлия Ефимова меч-
тает выиграть сразу три дистанции плава-
ния брассом — 50, 100 и 200 м, на которых 
она обладает нынче лучшими результатами 
мирового сезона. В случае успеха россиян-
ка станет первой пловчихой, кому это удаст-
ся на чемпионате мира. А пока стометровку 
на этапе турнира Mare Nostrum во Франции 
она проплыла за 1 мин. 04,82 сек., что являет-
ся ее личным рекордом и третьим временем 
за всю историю. Быстрее плыли только ли-
товка Рута Мейлутите (1.04,35) и американка 
Джессика Харди (1.04,45).

Фурор на апрельском чемпионате Рос-
сии произвел 20-летний Евгений Рылов. 
Бронзовый призер Игр на дистанции 200 м 
в плавании на спине, он выиграл своим из-
любленным стилем не только три дистан-

ции 50, 100 и 200 м (1.53,81 — рекорд Евро-
пы), но был не менее резв на стартовом эта-
пе кролевой эстафеты 4х100 м). Теперь глав-
ный тренер команды Сергей Колмогоров не 
исключает выступления в ней Евгения Ры-
лова и в Будапеште.

Впрочем, тон в кролевом спринте по-
прежнему задает обладатель бронзы лон-
донских Игр в эстафете 4х100 м и серебра 
чемпионата мира 2013 года в Барселоне на 
«полтиннике» Владимир Морозов. Весной он 
проплыл 50 м с фантастическим результатом 
21,44 сек. (в Барселоне — за 21,47 сек.). Одна-
ко на пятки ему наступает 21-летний Евге-
ний Седов, впервые за пять лет обыгравший 
Морозова в коротком спринте на националь-
ном чемпионате. В высоких кондициях по-
дошли к чемпионату мира призер бразиль-
ской Олимпиады на 200 м брассом Антон 
Чупков, спинистки Дарья Устинова и 17-лет-
няя Полина Егорова, а также опытная Анас-
тасия Фесикова (в девичестве Зуева). Что ка-
сается эстафет, то Россия не выставит коман-
ду только на дистанции 4х100 м вольным 
стилем у женщин, а в других эстафетах рос-
сияне по плану главного тренера должны бо-
роться за призовые места.

Российские прыгуны в воду завоевали 
два года назад в Казани три награды. Два 
серебра на счету олимпийского чемпиона 
2012 года Ильи Захарова, который на трех-
метровом трамплине стал в Казани вторым 
сначала индивидуально, а затем в паре с 
Евгением Кузнецовым, а бронза — у Рома-
на Измайлова и Виктора Минибаева в син-
хронных прыжках с вышки. Но через год 
олимпийский старт в Рио россияне прова-
лили, оставшись без медалей вообще. Поэ-
тому неудивительно, что многие специали-
сты сейчас настроены скептически, утвер-
ждая, что посчитают большой удачей лю-
бые призовые места. А новый главный тре-
нер сборной России Светлана Моисеева, 
сменившая на этом посту после Игр 2016 го-
да Олега Зайцева, убеждена, что награды у 
прыгунов будут. Причем называет даже ко-
личество — две. Вот только не говорит, кто 
их завоюет. Впрочем, нетрудно догадаться, 
если иметь в виду успешное выступление 
россиян на июньском чемпионате Евро-
пы в Киеве, где они завоевали 11 медалей, 
а все три победы случились на трехметро-
вом трамплине: индивидуальные прыжки 
выиграл Илья Захаров, синхронные он же 
с Евгением Кузнецовым, а также дуэт Над-
ежда Бажина—Кристина Ильиных.

Делясь своими эмоциями по поводу не-
удачи в Рио, где он даже в финал не попал, 
Илья Захаров признался, что пережил край-
не тяжелый период, когда всерьез задумал-
ся об уходе из спорта. Теперь он снова полу-
чает большое удовольствие от прыжков и го-
товится исполнить в Будапеште свой самый 
сложный прыжок с коэффициентом 3,9. К 
чемпионату мира в пару к лучшему россий-
скому прыгуну с вышки Виктору Минибае-
ву встал экс-украинец Александр Бондарь. 
Теперь и этому дуэту, составленному из двух 
абсолютно равных по своим возможностям 
партнеров, способных исполнять самые 
трудные элементы, также по силам бороть-
ся за награды.

В хай-дайвинге (прыжках в открытую во-
ду с 27-метровой вышки) выступят три росси-
янина — бронзовый призер чемпионата ми-
ра в Казани Артем Сильченко, Игорь Семаш-
ко и Никита Федотов. Любопытно, что Ар-
тем Сильченко недавно исполнил два новых 
прыжка, которые прежде никто до него не де-
лал. Заявив накануне об обновлении в сво-
ей программе трех прыжков из четырех, он 
намерен в Будапеште показать все свои нов-
шества, чтобы увеличить свои шансы в борь-
бе за победу. «А если придет понимание, что 
бороться за победу я не могу, то оставаться в 
спорте дальше смысла нет»,— заявил журна-
листам спортсмен. К слову, он сам прораба-
тывает конфигурацию своих новых прыж-
ков, но не хочет давать им свое имя. «Не ду-
маю, что это обязательно. Ребята на несколь-
ко лет вперед запомнят, кто и что прыгал пер-
вым»,— утверждает Артем Сильченко.

Валерия Миронова

ВОДНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

Юлия Ефимова
нацелилась на три золота
В Будапеште начинается чемпионат мира

Клубы Английской премьер-
лиги (АПЛ) в сезоне-2015/16 
заработали в общей слож-
ности £3,6 млрд. Это на 9% 
больше, чем сезоном ра-
нее. Как считают специали-
сты консалтинговой компа-
нии Deloitte, уже в грядущем 
сезоне клубы АПЛ смогут по-
лучить доход, превышающий 
£4,5 млрд. Впрочем, в ан-
глийском футболе далеко 
не все так радужно, как может 
показаться. Ведь большие 
деньги крутятся только в пре-
мьер-лиге, а вот команды из 
низших дивизионов тратят 
больше, чем зарабатывают.

омпания Deloitte обна-
родовала данные исследования, 
посвященного финансовому со-
стоянию английского клубного 
футбола в сезоне-2015/16. Спе-
циалисты Deloitte пришли в об-
щем к ожидаемым выводам: де-
нег в Английской премьер-ли-
ге много. Настолько, что другим 
представителям больших фут-

больных стран (Германии, Ита-
лии, Испании, Франции) остает-
ся только завидовать.

По подсчетам Deloitte, в сезо-
не-2015/16 клубы АПЛ получили 
суммарный доход £3,6 млрд, что 
на 9% больше, чем сезоном ранее. 
В основном рост объясняется тем, 

что в групповых турнирах евро-
кубков выступали шесть англий-
ских команд, получивших от Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций, по оценке Deloitte, 
около £100 млн. Столь внуши-
тельный денежный поток позво-
лил английским клубам продол-
жить политику по наращиванию 
зарплат футболистов. За отчет-
ный период расходы на содержа-
ние игроков в АПЛ выросли на 
12% и достигли отметки £2,3 мл-

рд. Но несмотря на это клубы в 
массе остаются прибыльными — 
в сезоне-2015/16 они сумели полу-
чить более £500 млн прибыли.

Отметим, что сезон-2015/16 
был последним, когда действо-
вали старые контракты с теле-
компаниями. Соглашения были 

рассчитаны не период с 2013 по 
2016 год и предусматривали, что 
АПЛ в общей сложности получит 
около £5 млрд. Однако в нача-
ле 2015 года АПЛ удалось очень 
удачно переподписать контрак-
ты. По ним только за трансля-
ции на территории Великобри-
тании лига с 2016 по 2019 год по-
лучит £5,1 млрд, а реализация 
прав на показ игр за пределами 
страны принесет еще £3 млрд. 
Неудивительно, что специали-

сты Deloitte уверены в том, что 
уже в сезоне-2017/18 доходы ко-
манд АПЛ превысят £4,5 млрд. И 
тут стоит отметить, что распре-
деление денег между участника-
ми чемпионата осуществляется 
довольно равномерно. Скажем, 
«Хаддерсфилд Таун», по итогам 
прошлого сезона добившийся 
права выступать в премьер-лиге, 
даже если не сумеет удержаться 
в элитном дивизионе, получит 
не менее £170 млн.

Впрочем, в исследовании 
Deloitte есть и тревожные момен-
ты. Так, выясняется, что коман-
ды, находящиеся вне пределов 
премьер-лиги (Deloitte брала дан-
ные по 72 клубам из низших ди-
визионов), чаще всего не могут 
похвастать финансовой стабиль-
ностью. Все вместе команды вто-
рого, третьего и прочих эшелонов 
заработали только £800 млн. Рас-
ходы при этом составили более 
£1,06 млрд. Дефицит приходится 
покрывать за счет займов, и, как 
следствие, суммарный долг клу-
бов, не входящих в премьер-лигу, 
превысил £1,3 млрд.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Английский футбол получил прибавку
Доходы клубов премьер-лиги снова выросли

Первый же мужской четверть-
финал Wimbledon закончил-
ся крупной неожиданностью. 
Действующий чемпион и ли-
дер мирового рейтинга Энди 
Маррей уступил в пяти парти-
ях американцу Сэму Куэрри. 
При этом 29-летний тенни-
сист, занимающий в рейтин-
ге лишь 28-е место, стал авто-
ром уникального достижения. 
Ведь прежде на турнирах 
Большого шлема ни одному 
игроку не удавалось впервые 
достигнуть стадии полуфина-
ла лишь с 42-й попытки.

ще во вторник утром 
из общей массы крепких серед-
няков Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) америка-
нец Сэм Куэрри выделялся толь-
ко ростом. Хотя и по этому пока-
зателю в первой сотне мирово-
го рейтинга он со своими 198 см 
делит лишь третье место с хорва-
том Марином Чиличем, арген-
тинцем Хуаном Мартином дель 
Потро, а также россиянами Ка-
реном Хачановым и Даниилом 
Медведевым, уступая другому 
хорвату Иво Карловичу (211 см) 
и своему соотечественнику Джо-
ну Иснеру (208 см).

Штурмуя серьезные высо-
ты, 29-летний игрок из Калифор-
нии, имеющий на своем счету 
девять титулов ATP, но ни одно-
го — с приставкой «супер», неиз-
менно останавливался вдалеке 
от последних рубежей. Так бы-
ло, например, в прошлом году на 
Wimbledon, где Сэм Куэрри, обы-
грав во втором круге Новака Джо-
ковича, в четвертьфинале не смог 
справиться с канадцем Милошем 
Раоничем.

Зато теперь Куэрри имеет пол-
ное право гордиться собой. Ведь 
он не только второй год подряд 
победил на Wimbledon действу-
ющего чемпиона и лидера ми-
рового рейтинга, которым сей-
час является уже не Новак Джо-
кович, а британец Энди Маррей. 
И не просто стал первым с 2009 
года американским полуфинали-
стом на турнирах Большого шле-
ма. Самое главное состоит в том, 
что впервые попасть в четверку 
сильнейших на одном из «мейд-
жоров» Сэму Куэрри, дебютиро-
вавшему на них еще в 2005 году 
на US Open, удалось лишь с 42-й 
попытки. Это — абсолютный ре-
корд мужского тенниса за всю 
историю Открытой эры (с 1968 
года), более двух десятилетий 
принадлежавший австралий-
цу Марку Вудфорду, для которо-
го счастливой была 38-я попытка 
на Australian Open-1996.

В данном случае победу аме-
риканца иначе как большим 
сюрпризом не назовешь. Осо-
бенно если учитывать, что в чет-
вертом и пятом сетах такой боец, 
как Маррей, взял лишь по одно-
му гейму. Хотя, оценивая соотно-
шение сил перед этим матчем, 
вероятность такой неожиданно-
сти следовало держать в уме. Де-
ло в том, что шотландец еще до 
начала Wimbledon жаловался на 
травму бедра, которая могла дать 
о себе знать в любой момент. И о 
ней невозможно было не вспом-
нить, когда, уверенно взяв пер-
вый сет, он примерно через пол-

часа внезапно снизил скорость 
передвижения по корту и позво-
лил сопернику отыграть брейк 
во второй партии.

Кстати, Маррей, который в 
конце игры уже еле передвигал 
ноги, в этот день оказался дале-
ко не единственной травмиро-
ванной суперзвездой. Его това-
рищем по несчастью оказался 
Новак Джокович, из-за больно-
го локтя впервые за последние 
восемь лет отказавшийся от про-
должения борьбы по ходу матча 
на турнире Большого шлема. Та-
ким образом, Томаш Бердых по-

вторил свой прошлогодний ре-
зультат, хотя выйти в финал, где 
чех уже побывал в 2010 году, ему 
удастся вряд ли. Ведь теперь его 
ждет встреча с Роджером Федере-
ром, который на полной скоро-
сти движется к своей восьмой по-
беде на Wimbledon.

О том, в какой блестящей 
форме находится 35-летний 
швейцарский ветеран, говорят 
не только специалисты, но и, 
например, статистические вы-
кладки по итогам встречи с Ми-
лошем Раоничем. Так, на своей 
первой подаче Федерер выиг-
рал 90% очков, а при 46 ударах 
навылет допустил лишь 9 невы-
нужденных ошибок.

Конечно, после того как из тур-
нира один за другим выбыли На-
даль, Маррей и Джокович, ника-
ких гарантий нет и у Федерера. 
Однако в его поражение от Бер-
дыха пока верится с трудом.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Еще никогда Сэм Куэрри 
не был так близок к финалу
Он смог стать полуфиналистом турнира  
Большого шлема только с 42-й попытки

1/4 финала
Мужчины. Сэм Куэрри (США, 24)—Энди 
Маррей (Великобритания, 1) 3:6, 6:4, 6:7 (4:7), 
6:1, 6:1. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Жиль 
Мюллер (Люксембург, 16) 3:6, 7:6 (8:6), 7:5, 
5:7, 6:1. Томаш Бердых (Чехия, 11)—Новак 
Джокович (Сербия, 2) 7:6 (7:2), 2:0, отказ. 
Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Милош 
Раонич (Канада, 6) 6:4, 6:2, 7:6 (7:4).
Завтра в 1/2 финала встречаются:  
Куэрри—Чилич, Федерер—Бердых.

Е

Полуфиналистов с та-
ким низким рейтингом, 
как у 28-й ракетки мира 
Сэма Куэрри,на турни-
рах Большого шлема не 
было с 2009 года, когда 
на Wimbledon отличил-
ся немец Томми Хаас 
(на тот момент — №34)
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Расходы на содержание игроков  
в АПЛ выросли на 12% и достигли 
отметки £2,3 млрд. Несмотря на это, 
клубы в сезоне-2015/16 сумели  
получить более £500 млн прибыли
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На чемпионате мира в Будапеште Юлия Ефимова намерена выиграть сразу 
три дистанции плавания брассом — 50, 100 и 200 м, на которых она обладает 
лучшими результатами сезона   ФОТО АНТОНА ЛУКАНИНА/ТАСС
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